
1-
•

\0'),-X-

- ---------------.

II~ORME

DEL

COl\1lTE DEL PROGRAMA

y DE LA COORDINACION

sobre la labor realizada en su 240 periode de sesiones

ASAMBLEA GENERAL

DOCUMENTOS OFICIALES: TRIGESIMO NOVENO PERIODO DE SESIONES

SUPLEMENTO No. 38 (A/39/38)

NACIONES UNIDAS

~_.



INFORME
DEL

COMITE DEL PROGRAMA

y DE LA COORDINACION
sobre la labor realizada en su 240 periodo de sesiones

ASAMBLEA GENERAL

DOCUMENTOS OFICIALES: TRIGESIMO NOVENO PERIODO DE SESIONES

SUPLEMENTO No. 38 (A/39/38)

NACIONES UNIDAS
Nueva York, 1984



[
F-

r
Rrr
~ .'

!.
k '

f
r~

l',··,.", ,

,:

~:

~,

'
" :

.'"

[:

1
:···i:c:
',',

:.,

,
f

li:

NOTA

Las signaturas de los documentos de las Naciones Unidas se componen de letras
mayüsculas y cifras. Lamenciénde una de tales signaturas indica quese hace referencia
a un documento de las Naciones Unidas.

"1iià; ...
.,--~~._'_ ..- -

,., ..._------------~~-----~



[Original: inglés]
[13 de junio de 1984]

Abreviaturas

Capitulo

INDICE

...................................................
Parrafos Pagina

vi

l. ORGANIZACION DEL PERIODO DE SESIONES •••••••••••••••••••

II. PROYECTO DE REVISIONES DEL PLAN DE MEDIANO PLAZO PARA
EL PERIODO 1984-1989 •••••••••••••••••••••••••••••••••••

A. Revisiones propuestas al plan de mediano plazo
para el periodo 1984-ï989 con miras a incorporar
las consecuencias que tengan para los programas
las resoluciones y decisiones aprobadas por
organos intergubernamentales y conferencias
internacionales •••••••••••••••••••••••• ~o ••••••••••

B. Preparacion de la documentacion para el proyecto
de presupuesto por programas •••••••••••••••••••••••

C. Funcionamiento deI nuevo sistema de establecimiento
de prioridades ••••••••••••••••••••••••• 0 •••••••••••

D. Analisis de los programas de las distintas
secciones deI presupuesto por programas para
el bienio 1984-1985 ••••••••••••••••••••••••••••••••

1 - 9

10 - 144

10 - 84

85 - 91

92 - 101

102 - 107

1

2

2

15

17

19

E. Aplicacion ulterior de la resolucion 37/214 de la
Asamblea General •••••••••••••••••••••••••••••••••••

Decenio deI Transporte y las Comunicaciones en
Africa: aplicacion de la resolucion 38/150 de
la Asamblea General ••••••••••••••••••••••••••••••••

F.

G.

Programa de trabajo de la Organizacion de las
Naciones Unidas para el Desarrol10 Indu~trial ......

108 - 113

114 - 121

122 - 129

21

23

24

_---., 1-"-_

H. Decenio deI Desarrollo Industrial para Africa:
aplicacion de la seccion II de la resolucion 38/192
de la Asamblea General •••••••••••••••••••••••••••••

1. Ubicacion de la Dependencia de sistemas de
Informacion en la Secretaria •••••••••••••••••••••••

-iii-

130 - 137

138 - 144

26

28



34

30

33

30

41

34

39

44

42

45

45

50

47

Pihrafos

145 - 163

145 - 161

162 163

164 - 217

164 - 189

190 - 198

199 - 204

212 - 217

205 - 211

218 - 249

218 - 223

224 - 234

235 - 242

.......

INDICE (continuacion)

Int~oduccion y resumen de los resultados •••••••••••

Ejecucion de IDS programas en el bienio 1982-1983,
por seccion deI presupuesto ••••••••••••••••••••••••

Evaluacion de ias actividades de cooperacion técnica
de la Organizaci6n de las Naciones Unidas para el
Desarroll0 Industrial financiadas por el Programa
de las Naciones Unidas para el Desarroll0 en la
esfera de las manufacturas ••••••••••••••••••••••~ ••

Ca1endario provisiona1 para el examen
intergubernamental de los estudios trienales
de evaluacion y los estudios de evaluacion a
fonde programados para el periodo de 1986
a 1992, incluidas las propuestas para la
vincu1acion de los temas de los estudios de
eva1uacion a fondo con los de los analisis
de los programas de t~das las org~nizaciones

B.

A.

A.

humanos •••••• °•••••••••••••••••••••••••• 0 .0 ••••••••••

EJECUCION DE LOS PROGRAMAS EN EL BIENIO 1982-1983 ••••••

EVALUACION ••••••••••• la 8 •••••••••••••• 0 •••••••••••••••••

B. Inform~ de la Dependencia Comun de Inspeccion
titu1ado "Departamento de Cooperaci6n Técnica
para el Desarrollo" •• ~ ••••••••••••••••••••••• Q •••••

C. Informe sobre el programa y las actividades deI
Comit,< Mixto de Inf<>rmacion de las Naciones Unidas

D.

ANALISIS DE LOS PROGRAMAS DE TODAS LAS ORGANIZACIONES

E. Sistema de distribucion de documentos ••••••••••••••

A. Ana1isis de los programas de todas las
organizaciones deI sistema de las Naciones
Unidas en la esfera de los asentamientos

B. Mandatos deI sistema de las Naciones Unidas y
prob1emas de que éste se ocupa en la cooperaci6n
econ6rnica y técnica entre los paises en desarro110 •

C. Esferas sugeridas para futuros ana1isis de los
programas de todas las organizaciones ••••••••• 0 ••••

V.

IV.

III.

1

vi

2

2

21

28

17

24

15

19

23

26

lagina

14]

!Ii
l'''i

~i.•.....f:i
[. '

l
'/ ·1

l
-iv-



INDICE (continuaci6n)

Capitulo

217 34

163

161

163

L89

L98

W4

:17

49

30

30

33

34

39

41

42

44

45

D. Actividades comp1ementarias de1 anâ1isis de
los programas de todas las organizaciones de1
sistema de las Naciones Unidas en materia de
asuntos marinas ••••••••.•••••••••••••••••••••••••••

VI. MEDIDAS PARA AUMENTAR EL APOYO DE SECRETARIA AL
COMITE DEL PROGRAMA Y DE LA COORDINACION •••••••••••••••

VII. INFORMES DEL COMITE ADMINISTRATIVO DE COORDINACION •••••

A. Informe sin6ptico anua1 de1 Comité Administrativo
de Coordinaci6n correspondiente a 1983-1984 ••••••••

B. Informe de1 Comité Administrativo de Coordinaci6n
sobre los progresos rea1izados por su Equipo de
Tareas sobre Desarro110 Rural ••••••••••••••••••••••

VIII. INFORMES DE LA DEPENDENCIA COMUN DE INSPECCION •••••••••

IX. PROGRAMA PROVISIONAL PARA EL 25· PERIODO DE SESIONES
DEL COMITE ••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••• 0 •••

X. CONCLUSIONES y RECOMENDACIONES •••••••••••••••••••••• ~ ••

ANEXOS

1. Programa de1 24· periodo de sesiones de1 Comité ••••••••

II. Lista de documentos que el Comité tuvo ante si en su
24- perlodo de sesiones ••••••••••••••••••••••••••••••••

243 - 249

250 - 257

258 - 284

258 - 286

287 - 294

295

296 - 298

299 - 389

52

54

55

55

60

62

62

63

87

88

'/
j

J
,i

j

~

23 45

34 47

~2 50

-v-

___,, ' _



~•.

Comité Administrativo de Coordinaci6n

Comisi6n Consultiva en Asuntos Administrativos y de Presupuesto

Comité Consultivo en Cuestiones Sustantivas (deI Comité Administrativo
de Coordinaci6n)

Comité de Ciencia y Tecnologia para el Desarrollo

Comisi6n Econ6mica para Africa

Comisi6n Econ6mica para América Latina

Comisi6n Econ6mica para Asia Occidental

Comisi6n Econ6mica para Europa

Comisi6n Econ6mica y Social para Asia y el Pacific~

Consejo Mundial de la Alimentaci6n

Comité Mixto de Informaci6n de las Naciones Unidas

Comisi6n de las Naciones Unidas para el Derecho Mercantil Internacional

Comité deI Programa y de la Coordinaci6n

Dependencia Comun de Inspecci6n.

ABREVIATURAS

Organizaci6n de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentaci6n

Fondo Internacional de Desarrollo Agricola

Fondo Monetario Internacional

Fondo de las Naciones Unidas para Actividades en Materia de Poblaci6n

Junta Internacional de Fiscalizaci6n de Estupefacientes

Organizaci6n Internacional deI Trabajo

Organizaci6n Maritima Intergubernamental

Organizaci6n Mundial de la Salud

Organizaci6n de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial

Organizaci6n de la Unidad Africana

Programa Mundial de Alimentos

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo

Programa de las Naciones Unidas para el Medio &nbiente

Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo

Organizaci6n de las Naciones Unidas para la Educaci6n, la Ciencia y
la Cultura .

.,-cC-=-_=ëC'C:::-:

·iCJl!

~ CAC
:_;~

;~ CCAAP
~I

~ CCCS
.~

~ CCTD~

j CEPA
~
.~ CEPAL

,1 :::0
,j CESPAP

:~ CMA
JIl CMINU

'.~ CNUDMI

.~ CPC

LI :;

Li .FIDA
1] FMI

~~JFNUAP

..\1 JIFE
'-~
" OIT

OMI
87 OMS

ONUDI
88 OUA

PMA

, PNUD

PNUMA

UNCTAD

UNESCO

55

6e

63

54

62

62

55

52

5

7

-vi-



CAPITULO l

ORGANIZACION DEL PERIODO DE SESIONES

1. El comité deI Programa y de la Coordinaci6n (CPC) celebr6 en la Sede de las
Naciones Unidas una sesi6n de organizacion (primera ses ion) el 22 de marzo de 1984.

Sr. Tommo Monthe (Camerun)Presidente:

2. El programa para el 24· periodo de sesiones, aprobado par el comité en su
primera sesion, figUI' en el anexo 1. La lista de documentos que el Comité tuvo
ante si figura en el anexo II.

3. El comité celebr6 su 24· periodo de sesiones en la Sede de las Naciones Unidas
deI 23 de abril aIl· de junio de 1984. Celebr6 56 sesiones (sesiones segunda
a 57a.).

4. En sus sesiones segunda y cuarta, celebradas los d{as 24 y 25 de abril,
respectivamente, el Comité eligi6 pax aclamaci6n a los siguientes integrantes de la
Mesa:

l

ernacional

dstrativo

Vicepresidentes: Sr. Jan Berteling (P~ises Bajos)
Sr. Soemadi Brotodiningrat (Indonesia)
Sr. Miodrag ~abrié (Yugoslavia)

5. Estuvieron representados los siguientes Estados miembros deI Comité:

Sr. Roberto Jaguaribe (Brasil)
üimentaci6n

lblaci6n

ial

Relator:

Alemania, Republica Federal de
Argentina
Brasil
Camerun
Chile
Egipto
Estados Unidos de América
Etiopia
Francia
India
Indonesia
Jap6n

Liberia
Nigeria
Paises Bajos
Pakistan
Reino Unido de Gran Breta~a e Irlanda

deI Norte
Rumania
Trinidad y Tabago
Uni6n de Republicas Socialistas

Soviéticas
Yugoslavia

6. Estuvieron representados como observadores los siguientes Estados Miembros de
las Naciones Unidas:

::ia y Alto Volta
Argelia
Austria
Bahamas
Bélgica
Canada
Finlandia
Iraq

Italia
Jamahiriya Arabe Libia
Marruecos
México
Republica Socialista Soviéticël

de Bielorrusia
Sudan
Suecia
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1. Introducci6n

i. Estuvieron representados los siguientes organismes especializados:

PROYECTO DE REVISIONES DEL PLAN DE MEDIANO PLAZO PARA EL PERIODO 1984-1989

A. Revisiones propuestas al plan de mediano plazo para el periodo
1984-1989 con miras a incorporar las consecuencias que tengan
para los programas las r~soluciones y decisiones aprobadas por
6rganos intergubernamentales y conferencias internac~onales

8. También estuvieron presentes en el periodo de sesiones el Secretario General
Adjunto, Departamento de Administraci6n y Gestion, el Subsecretario General de
Planificaci6n y de Coordinaci6n de Programas, el Contralor, el Subsecretario
General, Oficina de Servicios de la Secretaria para Cuestiones Econ6micas y
Sociales, el Subsecretario General, Departamento de Cooperaci6n Técnlca para el
Desarrollo, el Administrador Auxiliar de la Direcci6n de politica y Evaluaci6n de
Programas deI Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el
Director Ejecutivo Auxiliar deI Programa de las Naciones Unidas para el Medio
Ambiente (PNUMA) y otros funcionarios de categoria superior de la Secretaria de las
Naciones Unidas, asi como representantes de la Comisi6n Econ6mica y Social para
Asia y el Pacifico (CESPAP), la Comisi6n Econ6mica para América Latina (CEPAL), la
Comisi6n Econ6mica para Africa (CEPA) y la Comisi6n Econ6mica para Asia Occidental
(CEPAO). Asistieron también al periodo de sesiones representantes deI Consejo
Mundial de la Alimentaci6n (CMA), la Conferencia de las Naciones Unidas sobre
Comerci~ y D~sarrollo (UNCTAD), la Organizaci6n de las Naciones Unidas para el
Desarrollo Industrial (ONUDI), el Centro de las Naciones Unidas para los
Asentamientos Humanos (Habitat) y el Fondo de las Naciones Unidas para Actividades
en Materia de Poblaci6n (FNUAP).

También estuvo representado el Organismo Internacional de Energia At6mica.

Organiz~~i6n de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentaci6n
Orga:lizaci6n de las Naciones Unidas para la Educaci6n, la Ci~ncia y la Cultura
Organizaci6n Mundial de la Salud
Fondo Internacional de Desarrollo Agricola

CAPITULO II

9. El comité examin6 y aprobé el proyecto de informe sobre la labor realizada en
el 24< periodo de sesiones (E/AC.51/1984/L.5 y Add.l a 25), en su forma revisada
oralmente, en sus sesiones 52a. a 57a., celebradas deI 30 de maye aIl· de junio
de 1984.

10. En sus sesiones 14a. a 30a., celebradas deI 2 al 14 de mayo, el Comité
examin6, en relaci6n con el tema 3, el proyecto de revisiones 11 deI plan de
mediano plazo para el periodo 1984-1989. Para las conclusiones y recomendaciones
deI comité, véase cap. x, secc. B, parrs. 301 a 323.

Il. Cuando present6 el proyecto de revisiones, el Subsecretaric General de
P1anificaci6n y de Coordinaci6n de Programas sena16 que el plan de mediano
plazo para el periodo 1984-1989 ~ era el primer plan para un periodo fijo de
seis anos preparado por el Secretario General y también el primer plan de esas

-2-



caracteristicas aprobado por la Asamblea General. Observ6 que, sobre la base deI
parrafo l de la seccion 1 de la resolucion 37/234 de la Asamblea, de 21 de
diciembre de 1982, se habian vuelto a formular el subprograma 5 deI programa l deI
capitulo 21 y los elementos deI capitulo 17 a los que afectaban las decisiones de
la Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Derecho deI Mar y, tras ser
examinados detalladamente yser aprobados por los organos intergubernamentales
competentes, se habian publicado en una adicion al plan de mediano plazo 11.
Debido a la complejidad de los métodos empleados en la preparacion y examen deI
plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989, las revisiones propuestas
consistian por 10 general en ajustes a fin de incorporar los mandatos legislativos
formulados con posterioridad al examen y aprobacion deI plan; por el momentQ, no se
proponia ninguna revision importaate. TaI como se indicaba en el parrafo 7 de la
introducci6n deI proyecto de revisiones 1/, el Secretario General no habia
considerado necesario efectuar revisiones importantes respecto de 10 programas
principales. En los parrafos 3 a 6 de dicha introduccion figuraba UI l explicacion
de la metodologla utilizada.

12. Con respecta al contenido deI proyecto de reV1S10nes, el Subsecretario General
de Planificaci6n y de Coordinacion de Prograrnas seftalo que las revisiones
propuestas correspondian a tres categorias distintas: revisiones de un programa
principal, como en el casa deI capitulo 25, Asuntos marinos; revisiones de
programas completos, coma en el casa deI programa 4 deI capitulo 4, Asuntos
politicos, administracion fiduciaria y descolonizacion; y revisiones de
subprogramas completos, como en el casa de 10 subprogramas. El Subsecretario
General describi6 brevemente los antecedentes y el contenido de las revisiones
propuestas y seftalo que, como medida complementaria deI sexto periodo de sesiones
de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre COmercio y Desarrollo, se habian
propuesto algunas revisiones de los capitulos 16, 20 Y 24, pero no constituian
propuestas importantes. Sefta16 a la atencion deI COmité dos esferas en las que en
la etapa actual no se habian propuesto revisiones en espera de que adoptaran
decisiones los organos intergubernarnentales, a saber, el programa l (Cuestiones de
la alimentaci6n mundial (Consejo Mundial de la Alimentacion» deI capitulo 13,
Alimentacion y agricu1tura, y el capitulo 18, Poblacion.

13. Por ultimo, hizo hincapié en que, tal como se indicaba en el parrafo 2 de
la introduccion, solo se proponian revisiones que afectaran especificamente a
los objetivos y estrategias de un subprograrna y fueran necesarias para proporcionar
un marco legislativo para los proyectos de presupuesto por programas para los
bienios 1986-1987 y 1988-1989.

2. Debate

a) Debate general

14. El Comité reconocio en general la calidad deI documento que tenia ante si,
consider6 oportuno el proyecto de reV1S10nes y se mostro de acuerdo en general con
la orientaci6n de los programas y subprograrnas revisados 0 propuestos.

15. Hubo un prolongado debate acerca de la medida en que el Secretario General
podia interpretar los mandatos. El representante del secretario General explic6
que, conforme a 10 dispuesto sn el ~partado iii} deI incise a) del pâIrafo 2 del
anexo de la resoluci6n 2008 (LX) deI COnsejo Econ6mioo y SOCial, de l~ de mayo de
1976, él Secretario General interpretaba los mandatos legislativos pertinentes y
los traducia en propuestas de prograrnas seftalando los objetivos y estrategias que
se debian seguir en relaci6n con cada subprograma.

-3-
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Capitulo 1. Actividades relacionadas con asuntos politicos y asuntos del
Consejo de Seguridad

16. El Comité expreso su reconocimiento por la concisa presentacion del documenta
y convino en que éste debia mantenerse 10 mas breve posible. En el examen de
los distintos capitulos en los que se proponian revisiones, algunas delegaciones
senalaron que hab!an encontrado deficiencias respecto de los procedimientos para
la planificacion de mediano plazo definidos por la Asarnblea General en la
resolucion 34/224, de 20 de diciembre de 1979» esas deficiencias tenian que ver en
particular con la participacion de los organos intergubernamentales regionales y
sectoriales competentes en el proceso de examen de las revisiones propuestas.
El Comité observo que las dificultades con que se habia tropezado para aplicar ese
aspecto de los procedimientos emanaban del problema practico de coordinar el
calendario de reuniones de esos 6rganos.

b) Examen de capitulos determinados

18. En sus sesiones l5a. y l6a., celebradas los dias 2 y 3 de maya, el Comité
examina las revisiones propuestas del capitulo 1 del plan de mediano plazo.

19. Durante el examen de ese capitulo, se formularon preguntas acerca del sistema
de reunion y elaboracion de informacion politica. Al concluir su examen de esa
cuestion, el Comité decidio expresar su reconocimiento al Secretario General por el
esbozo de sus planes de dar realce al servicio de informacion y noticias politicas
centralizado del Departamento de Asuntos Politicos y de Asuntos del Consejo de
Seguridad.

20. Respecto de las reV1S10nes propuestas de los programas y subp~ogramas del
capitulo l, el Comité acordo suprimir las palabras ny la Antartidan después de las
palabras "establecer serviqios de consulta sobre la region del Mediterraneon en el
inciso Iii) del parrafo 1.14 del subprograrna 2 (Servicios para asuntos politicos y
de seguridad) del programa 1 (Actividades relacionadas con asuntos politicos y
asuntos del Consejo de Seguridad).

21. Algunas delegaciones consideraron que se debia aftadir la reciente
resolueion 38/80 de la Asarnblea General, de 15 de diciernbre de 1983, a la base
legislativa mencionada en relacion con el subprograrna 3 (utilizacion del espacio
ultraterrestre eon fines pacifieos).

17. Tras tomar nota de que algunas de las reV1S10nes propuestas del plan se
basaban en las propuestas presupuestarias contenidas en el presupuesto por
programas para el bienio 1984-1985 4/, el Comité examin6 la relacion existente
entre el plan de mediano plazo y las propuestas presupuestarias. A la luz del
proceso casi continuo de formulacion y aprobacion de nuevos mandatos legislativos y
las limitaciones persistentes impuestas por el calendario de reuniones de los
organos intergubernamentales, por una parte, y el ciclo de publicacion y el tiempo
necesario para la preparacion de documentos relativos a la planificacion y
presupuestacion de programas, por la otra, el Comité convino en que, a fin de dar
una respuesta adecuada y oportuna a algunos mandatos legislativos, seria a veces
.necesario introducir nuevas propuestas de programas principales en el contexto del
presupuesto pOr programas. A pesar de esas dificultades, el Comité expres6 la
opinion de que el plan debia servir de marco para el proyecto de presupuesto.
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22. En respuesta auna preguntaf:r::l~:~':~v:::::':::~:o~~~:::~c::e:~~"-'l
mandato para modificar el parrafo 1.23 del subprograma 4 (Aplicaci6n mas cabal deI
las resoluciones de las Naciones Unidas relativas al apartheid) aftadiendo el!
inciso xvi), que decia "Elaboracion y publicaci6n, en forma semestral, de listas de '
deportistas, artistas, actores y otras personas que han visitado Sudafrica", un
representante del Secretario General explico que la Asamblea General habia
encomendado ese mandato en 1980 y 1981 al comité Especial contra el Apartheid y que
la Asamblea se habia referido también a ese asunto en decisiones que habia adoptado
en los ultimos aftos. Se seftalo que, en cumplimiento de las obligaciones que le
incumbian con arreglo a ese mandato, el comité Especial habia reunido la
informacion requerida utilizando fuentes publicas y datos publicados en la prensa.
Una delegacion dijo que la actividad presentada en el parrafo 1.23 constituia una
operaci6n de vigilancia y se opuso enérgicamente a ella. En respuesta a la
propuesta de una delegacion, el comité decidio aftadir al final del inciso xvi) del
parrafo 1.23 propuesto las palabras "en violacion de las resoluciones de las
Naciones Unidas".

23. Se formulo una serie de preguntas en relacion con el subprograma 5
(Campafta mundial de desarme) deI programa 2 !Actividades del Departamento de
Asuntos de Desarme), en particular con respecte al uso de los servicios de la
Secretaria e:specificados en los subprogramas 2 y 5 del programa 2 para cumplir los
objetivos de la Campafta Mundial de Desarme, la forma en que la Secretad.a evaluaba
la eficacia de los esfuerzos de la Campafta Mundial de Desarme para llegar a los
grupos a los que iba dirigida, y la justificacion para que el Departamento de
Asuntos de Desarme contratara a consultores para que llevaran a cabo estudios
solicitados por la Asamblea General, ya que el Departamento disponia de personal
muy competente en la esfera del desarme.

24. Unas cuantas delegaciones quisieron saber por qué no figuraba en el texto del
subprograma 5 el concepto de la libre circulacion de la informacion que, segun
entendian esas delegaciones, la Asamblea General habia ratificado en sus periodos
extraordinarios de sesiones dedicados al desarme.

25. El representante del Departamento de Asuntos de Desarme explico que los
objetivos del subprograma 2 y del subprograma 5 del programa 2 eran diferentes.
El propOsito primordial deI subprograma 5 (Campafta mundial de desarme), segun habia
especificado la Asamblea General en su duodécimo periodo extraordinario de sesiones
y segundo periodo extraordinario de sesiones dedicado al desarme, era informar,
educar y generar comprension y apoyo publicos para los objetivos de las Naciones
Unidas en la esfera de la limitacion de armamentos y el desarme. Las actividades
emprendidas en relacion con el subprograma 2 (Informacion sobre el desarme)
contribuian basicamente al aspecte informativo de la Campafta Mundial de Desarme.
Por consiguiente, el subprograma 5 era mucho mas amplio, ya que, por ejemplo,
comprendia la organizacion de conferencias y seminarios regionales para los grupos
a los que iba dirigida la Campafta Mundial de Desarme, la celebracion de consultas
periodicas con organizaciones no gubernamentales y la coordinacion del programa de
actividades de la Campafta Mundial de Desarme dentro del sistema de las Naciones
Unidas. En 10 relativo a la libre circulaci6n de la informacion, el representante
del Departamento explico que en el texto del proyecto de revisiones del plan de
mediano plazo se empleaba la misma redaccion utilizada por la Asamblea en sus
resoluciones relativas al tema. Seftalo ademas que la Secretaria habia contratado
a consultores unicamente para que realizarantareas que exigian conocimientos
espeçiales de los que no se disponia en el Departamento y que los gastos
correspondientes se habian sufragado con los recursos aprobados para ese fin por
la Asamblea.
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29. En sus sesiones l6a. y 17a., celebradas el 3 de mayo, el Comité examino las
revisiones propuestas deI capitulo 3 deI plan de mediano plazo.

27. Algunas delegaciones expresaron reservas respecta de la inclusion de la
resolucion 38/80 en la base legislativa deI subprograma 3 (Utilizacion deI espacio
ultraterrestre con fines pacificos).

28. Dos delegaciones objetaron la preparacion y publicacion, por las Naciones
Unidas, de listas de deportistas, etc. que habian visitado Sudafrica, la inclusion
de esa actividad en el plan de mediano plazo como actividad encomendada al Centro
contra el Apartheid y la indicacion, en el texto, de que esas visitas se realizaban
Ben violacion de las resoluciones de las Naciones Unidasn •

todos.

Justicia y derecho internacionalesCapitulo 3.

3û. Durante el ~xamen de las revisiones relativas al programa 5 (Armonizacion y
unificacion progresivas deI derecho mercantil internacional), una delegacion
pregunto si el texto deI inciso i) deI parrafo 3.101 deI subprograma 2
(Coordinaci6n de la labor de las organizaciones en la esfera deI derecho mercantil
internacional) significaba que la Comision de las Naciones Unidas para el Derecho
Mercantil Internacional (CNUDMI) era ahora el principal organo juridico en la
esfera deI derecho mercantil internacional, si la CNUDMI se ocupaba de
organizaciones ajenas al sistema de las Naciones Unidas y si se habia establecido
alguna vez una lista de las organizaciones con las que coordinaba sus actividades
la CNUDMI. El representante deI Secretario General respondio que, efectivamente,
la CNUDMI se ocupaba de organizaciones ajenas al sistema de las Naciones Unidas,
tales como el Instituto Internacional para la Unificacion deI Derecho Privado y
otras, pero que nunca se habia confeccionado una lista de tales organizaciones.

r"":~e:::d~1:'Ci6ncoPin6que en ln revisi6n propuesca deI inciso iH) deI
l parrafO 1.17 no se debia hacer referencia a ningun concepto, sine mas bien
, mencionar la necesidad de buscar una solucion de los problemas aceptable para
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l' Capitulo 4. Asuntos politicos, administracion fiduciaria y descolonizacion

31. En sus sesiones l7a. y 18a., celebradas los dias 3 y 4 de mayo, el comité
ii examiné las revisiones propuestas deI capitulo 4 deI plan de mediano plazo.
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32. En respuesta a preguntas relacionadas con la creacion de un nuevo programa 4
(Asuntos politicos) en el capitulo 4, se senalo a ïa atencion deI Comité el hecho
de que éste habia recomendado la aprobacion de ese programa y su .subprograma en
su 23· periodo de sesiones, en el curso deI examen de la seccion 3 deI proyecto de
presupuesto por programa~ para el bienio 1984-1985. TaI como se indicaba en el
parrafo 51 deI informe deI Comité 2/, el representante deI Departamento de Asuntos
Polfticos, Administracion Fiduciaria y Descolonizacion se habia referido a algunas
diferencias entre el proyecto de presupuesto por programas y el plan de mediano
plazo para el periodo 1984-1989. También se sefialo que en la base legislativa deI
subprograma se citaba erroneamente la resolucion 37/67 de la Asamblea General en
lugar de la resolucién 38/236 de la Asamblea General y que la correccion
correspondiente figuraria en el documento de correcciones que se iba a publicar.
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posible conflicto" en el parrafo 4.63 y "alerta temprana sobre zonas de posible
conflicto" en el parrafo 4.64, asi como sobre la utilizacién de la palabra
"politicas" en relaciôn con las responsabilidades deI Secretario General en los
parrafos 4.64 y 4.65, Y la posibilidad de duplicaciôn entre el programa 1
(Actividades relacionadas con asuntos politicos y asuntos deI Consejo de Seguridad)
deI capitulo l y el programa de asuntos politicos, administracién fiduciaria y
descolonizaci6n. Varias delegaciones apoyaron el empleo de las frases mencionadas
y de la palabra "politicas". Tras un amplio debate de esas cuestiones, el comité
convino en recomendar enmiendas a los parrafos 4.63 y 4.64 Y a los incisos i), Iv)
y v) deI parrafo 4.65.

Capitulo 10. Cuestiones y politicas de desarrollo

todos.

Isiôn
itro
.aaban

34. En sus sesiones l8a. y 19a. celebradas el 4 de mayo, el comité examiné las
revisiones propuestas deI capitulo 10 deI plan de mediano plazo.

as

y

35. El representante deI Secretario General presentô oralmente varias correcciones
a los parrafos 10.47 y 10.48 correspondientes al subprograma 5 deI programa 1
(Cuestiones y politicas de desarrollo mundiales (DAESI» y a los subprogramas 7 y 8
deI programa 3 (Cuestiones y politicas de desarrollo en Africa (CEPA», que se
incluirian en un documento de correcci6n general.
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36. Tras un breve debate, que incluy6 las explicaciones proporcionadas por el
representante deI Secretario General, el comité convino en que las revisiones
propuestas de los parrafos 10.48 ii) Y 10.49 debian enmendarse para que reflejaran
la terminologia exacta de la resoluci6n 1982/45 deI Consejo Econ6mico y Social, en
virtud de la cual se habian propuesto las revisiones. Con respecta al
subprograma 6 (Vigilancia y evaluaci6n de las tendencias y problemas incipientes)
deI programa l, el Comitp discutiô la pertinencia de la inclusion en éste, como
habia propuesto una delegaci6n, de los dos mandatos legislativos recientes, a
saber, las resoluciones 38/196 y 38/197 de la Asamblea General, de 20 de diciembre
de 1983. Hubo divergencia de opiniones entre las delegaciones sobre si esos
mandatos se referian exclusivamente a las actividades que habia de llevar a cabo el
Departamento de Asuntos de Desarme 0 si también el Departamento de Asuntos
Econ6micos y Sociales Internacionales debia adoptar una respuesta concreta
incorporando a su estrategia actividades para la aplicaci6n de esos mandatos
legislativos.
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37. En respuesta a las preguntas relativas al Pan African Documentation and
Information System (PADIS) (subprogramas 7 y 8 deI programa 3), el representante
deI Secretario General explico que éste formaba parte de la CEPA y que habia estado
en funcionamiento desde hacia algun tiempo. No se habia incluido anteriormente en
el plan de mediano plazo, pero en respuesta al aumento deI interés mostrado por los
Estados miembros africanos se proponia actualmente definir con claridad sus
objetivos y estrategias mediante su inclusi6n en las revisiones deI plan de mediano
plazo.

deI
n 38. En cuanto a los programas y subprogramas deI capitulo 10 respecto de los

cuales el Secretario General no habia propuesto revisiones, el comité discuti6 la
propuesta de una delegaci6n de recomenda~ revisiones deI subprograma 2 (Politicas
para el desarrollo con base amplia) deI programa 1. Esa delegaciôn opiné que el
Secretario General debia coordinar el calendario para la preparaciôn deI Estudio
Econ6mico Mundial de manera tal que pudieran utilizarse las contribuciones

1
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regionales en la preparacion deI informe mundial. Se dijo ademas que no existia un
mandato legislativo explicito para la preparacion de los anexos al Estudio y, por
consiguiente, debia desistirse de su publicacion. El representante deI Secretario
General explico que la cuestion de las contribuciones regionales al Estudio
Economico Mundial se habia examinado en el contexto de las discusiones sobre los
temas relativos a la descentralizacion y se habia llegado a la conclusion de que la
idea no se podia llevar a la prâctica. En relacion con la necesidad de mandatos
legislativos explicitos para la publicacion de los anexos al informe, el Secretario
General opinaba que no se necesitaria autorizacion alguna para publicar anexos a un
informe que habia sido ya elaborado en virtud de un mandato.

Capitulo Il. Energia

39. En su 19a. sesion, celebrada el 4 de mayo, el comité examina las reV1S10nes
propuestas deI capitulo Il deI plan de mediano plazo. El Comité no formulé
comentario alguno sobre las revisiones propuestas por el Secretario General.
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Capitulo 12. Medio ambiente

40. En su 19a. sesion, celebrada el 4 de mayo, el comité examina las revisiones
propuestas al capitulo 12 deI plan de mediano plazo.

41. Aunque algunas delegaciones opinaron que las revisiones propuestas eran una
traduccion fidedigna de mandatos legislativos recientes, el Comité, tras un breve
debate y déspués de que se proporcionaron explicaciones en respuesta a las
preguntas formuladas, convino en introducir dos enmiendas a fin de aclarar el texto.

42. El Comité opina que en el subprograma 2 (problemas de politica y gestion) deI
programa 3 (El media ambiente en Europa (CEPE», para el que no se habia propuesto
ninguna revision, debian reflejarse la resolucion M (XXXIX) aprobada por la
Comision Economica para Europa en su 39· periodo de sesiones y una adicion adecuada
a la estrategia.

Capitulo 13. Alimentacion y agricultura

43. En su 20a. sesion, celebrada el 7 de mayo, el Comité examina las reV1S10nes
propuestas deI capitulo 13 deI plan de mediano plazo. Algunas delegaciones
preguntaron quéprocedimiento habia de seguirse para reflejar los posibles nuevos
mandatos legislativos derivados de las deliberaciones deI periodo de sesiones
ministerial deI Consejo Mundial de la Alimentacion, en junio de 1984. El
representante deI Secretario General conte~to que el procedimiento mâs probable
consistiria en introducir las nuevas pro~uastas en el contexto de la preparacion
deI proyecto de presupuesto por programas para el bienio 1986-1987. Las propuestas
de actividades adicionales resultantes de nuevos mandatos legisiativos se basarian
en un texto programâtic9 en que se describirian los efectos de los nuevos mandatos
legislativos sobre los objetivos y las estrategias deI programa y que se incluiria
en el presupuesto, procedimiento éste que ya se habia aplicado respecto deI
programa 4 deI cap~tulo 4 deI proyecto de presupuesto por programas para el
bienio 1984-1985 &/.

Capitulo 14. Asentamientos humanos

44. En su 20a. sesion, celebrada el 7 de mayo, el Comité examina las revisiones
propuestas deI capitulo 14 deI plan de mediano plazo.
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45. En relaci6n con la supresaon dei texte actual dei subprograma 3 (Red regional .....i
de intercambio sobre tecnoLogia de los asentamientos humanos) del programa 4 f
(Asentamientos humanos e~ Arnérica Latina (CEPAL~) y la propuesta de süstituirlo por r.•'
un nuevo subprograma sobre pobreza urbana y asentamientos precarios, una delegaciôn &
preguntô si los mandatos legislativos rnencionados eran adecuados, ya que en todos f
los casos se t~ataba de resoluciones de la CEPAL. También se observe que una de I~·.
las fuentes legislativas mencionadas, los acuerdos de cooperaciôn concertados entre .....
la CEPAL y el Centro de l.as Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos, no.)
constituia un mandata intergubernarnental. Una delegaciôn pidi6 aclaraciones te!.'"

respecta de la eliminaciôn del subprograma 3 original. En respuesta a estas [
preguntas, el representante del Secretario General respondio que el Consejo ,
Econômico y Social habia tomado nota de los informes y decisiones de la CEPAL y que
dichos mandatos se habian considerado autorizaciôn suficiente para numerosas
propuestas relativas a los subprogramas de otras partes del plan de mediano plazo
aprobado. El subprograma 3 original habia sido identificado coma de utilidad
marginal e incluido como tal en el anexo XI de la introducciôn al proyecto de
presupuesto por programas para 1984-l985~. A raiz de la aprobaciôn del
presupuesto por programas para 1984-1985 por la Asamblea General y con
posterioridad a las discusiones con el Centro de las Naciones Unidas para los
Asentamientos Humanos, se presentan ahora nuevas propuestas en relaci6n con el
subprograma 3, en respuesta a la resoluciôn 444 (XIX) de la CEPAL.

46. En respuesta a la pregunta formulada por una delegaciôn sobre el mandato
concreto para la ultima oraciôn propuesta del parrafo 14.98, el representante del
Secretario General explicô que no todas las formulaciones de la estrategia de la
Secretaria se basaban en una terminologia legislativa concreta sino que, como
resultado de la interpretaciôn de los mandatos generales, la Secretarla habia
incluido una variedad de propuestas para su examen y aprobaciôn por el comité.
El comité acordô recomendar la supresi6n de la ultima oraciôn del parrafo 14.98.

Capitulo 16. Comercio internacional y financiaciôn del desarrollo

47. En sus sesiones 20a. a 25a., celebradas d,ü 7 al 9 de mayo, el comité examinô
las revisiones propuestas al capitulo 16 del p~~~ ~e mediano plazo.

48. El representante del Secretario General present6 oralmente correcciones a los
parrafos 16.47 y 16.71 que se incluirian en un documento de correcciôn general.
Se entablô acto seguido un considerable debate en el Comité respecto del
procedimiento que habia de seguir en sus deliberaciones sobre el capitulo 16. Como
varias cuestiones seguian siendo objeto de controversia, el Comité convino en que,
a fin de que los mandatos dimanantes del sexto periodo de sesiones de la
Conferencia de las Naciones Uni~as sobre Comercio y Desarrollo quedaran
correctamente reflejados en las revisiones propuestas, la redacciôn de los cambios
propuestos debia ajustarse en la medida de 10 posible a la terminologia utilizada
en las resoluciones pertinentes.

~- 1
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49. Hubo un amplio debate sobre las reV1S10nes propuestas por el Secretario
General al subprograma 1 (Financiaciôn externa, problemas de la deuda de los paises
en desarrollo y cuestiones monetarias internacionales) y al subprograma 3
(Perspectivas econômicas de los paises en desarrollo, perspectivas de los mercados
de productos basicos y gestiôn de la deuda) del programa 1 (Cuestiones monetarias,
financieras y de desarrollo (UNCTAD». Algunas delegaciones opinaron que la
reso~uci6n 161 (VI) de la UNCTAD, a excepciôn del parrafo 6, no constituia un
mandato concreto para la secretaria de la UNCTAD. Por consiguiente, se opusieron a
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53. El comité decidio recomendar la supresion de la revision propuesta deI
parrafo 16.74 en el programa 5 (Comercio entre paises que tienen sistemas
economicos y sociales diferentes (UNCTAD», subprograma 2 (Fomento de diversas
formas d(~ cooperacion economica). Tras un debate sobre el mandato legislativo, el
Comité acordo proponer una enmienda al texto original deI parrafo 16.74 deI plan de
mediano plazo.

50. Tras un intercambio de opiniones sobre la redaccion de las revisiones
propuestas de los parrafos 16.27, 16.28 y 16.29 deI subprograma 1 (Medidas en
relacion con determinados productos basicos y apoyo al Fondo Comun para los
Productos Basicos) deI programa 2 (Productos basicos (UNCTAD», el Comité recomendo
que se introdujeran ciertos cambios en la redaccion de los parrafos a fin de
vincular la redaccion y el contenido mas estrechamente a la terminologia precisa
utilizada en la resolucion 155 (VI) de la UNCTAD. En relacion con el subprograma 2
(Medidas en relacion con los objetivos de desarrollo y objetivos generales de la
politica internacional de produc1:os basicos) deI programa 2, el Comité acordo
introducir una enmienda a fin de aclarar el texto deI parrqfo 16.34.

51. Al discutir el subprograma 1 (El proteccionismo y el ajuste estructural)
deI programa 3 (Manufacturas y semimanufacturas (UNCTAD», algunas delegaciones
propusieron que se introdujera una referencia a las negociaciones comerciales
multilaterales en los parrafos 16.40 i) Y 16.42 deI proyecto de revisiones. Tras
un intercambio de pareceres, el Comité convino en incorporar los cambios
propuestos. El Comité también acordo modificar la redaccion de la revision
propuesta deI parrafo 16.41.

52. En relacion con el programa 4 tcooperaci6n economica entre paises en
desarrollo (UNCTAD», en el subprograma 1 (Expansion y fomenta deI comercio)
el Comité acordo recomendar dos cambios de caracter editorial en el
subparrafo 16.50 ii). Tras un debate, el Comité acordo sustituir las palabras
npromover eln, en el parrafo 16.62 i) deI subprograma 4 (Cooperacion monetaria y
financiera~, por la expresion ncontinuar la labor respecta deln•

54. En relacion con el programa 6 (Paises menos adelantados, paises en desarrollo
sin litoral y paises insulares en desarrollo (UNCTAD», subprograma 1 (Paises menos
adelantados), algunas delegaciones formularon preguntas relativas a las revisiones
propuestas de la estrategia enunciada en los incisos i) y iv) deI parrafo 16.80
acerca de la funcion de la UNCTAD en relacion con el Banco Mundial y el PNUD. El
Comité convino en seftalar a la atencion de la Secretaria la necesidad de coordinar
con el PNUD y el Banco Mundial, que eran organismos importantes en esta esfera, la
aplicacion de la estrategia enunciada en los incisos i) y iv) deI parrafo 16.80.
El Comité recomendo ademas una redaccion mas adecuada para la revis ion propuesta
deI inciso ii} deI parrafo 16.78.

r~~;iiii~:;;ip~~i~::~~:;;;~:~:i;~~~!i~~~:~;ld3~~~~:~:a~~i~:~~i~sCC~~"'..
Secretaria se ocupara de las cuestiones relativas al problema que eran el objeto de
los subprogramas. Observaron que el parrafo 42 de la introduccion al plan de
mediano plazo para 1984-1989 y la resolucion 161 (VI) de la UNCTAD abarcaban
genéricamente el tema de la reorganizacion de la deuda y, en consecuencia, los
términos utilizados en las revisiones debian ser aceptables. Tras celebrar
consultas oficiosas, el Comité acordo introducir enmiendas a las revisiones
propuestas de los parrafos 16.14 y 16.22.
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"56. En relacién con el subprograma 5 (Integracién y cooperacion economicas entre
los paises deI Caribe) deI programa 12 (Comercio internacional y financiacion del
desarrollo en América Latina (CEPAL», el Comité recomendo aftadir en el
parrafo 16.167 una referencia a la resolucion 464 (XX) de la CEPAL.

~=;ar~:~~s~:~~~:r~~Syr::~:~~n~:s~;~~:~:::d~;r::~i~~:;~P;~:~~:~'::1~~itéC~-~1I
acord6 aclarar el texto propuesto para los parrafos 16.84, inci50 ij, y 16.85, de "
conformidad con el inciso j) deI pâr r afo 5 de la resolucién 137 (VI) de la UNCTAD. "
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Capitulo 17. Recursos naturales

57. En su 26a. sesion, celebrada el 10 de mayo, el Comité examiné las revisiones
propuestas deI capitulo 17 del plan de mediano plazo.

58. En relacion con el subprograma 2 (Recursos hidricos) deI programa 5 (Recursos
naturales en América Latina (CEPAL», una delegacion pidio aclaraciones sobre las
razones que habian motivado la propuesta de suprimir algunas actividades. El
representante deI Secretario General explico que los ajustes se deblan a un déficit
en el nivel previsto de recursos extrapresupuestarios.

59. Una delegacion pregunto cual era el mandato legislativo en virtud deI cual se
suprimia el subprograma 1 (Recursos minerales), deI programa 6 (Recursos naturales
en Asia OCcidental (CEPAO». Esa delegacion opiné que la falta de recursos 0 de
personal calificado debido a una alta tasa de puestos sin cubrir en la plantilla
profesional de la CEPAO no serIa una razon suficiente para suprimir totalmente el
subprograma durante todo el periodo de1 plan. El representante deI Secretario
General respondié que este subprograma habia sido identificado coma de utilidad
marginal en el contexto deI estudio especial del programa de trabajo en curso de
las Naciones Unidas, y esta evàluacion, tal coma se indicaba en el anexo XI al
proyecto de presupuesto por programas para 1984-1985, habia sido refrendada por la
Asamblea General.

Capitulo 20. Ciencia y tecnologia

60. En sus sesiones 25a. y 26a., celebradas los dias 9 y 10 de mayo, el Comité
examiné las revisiones propuestas deI capitulo 20 del plan de mediano plazo.

61. El Comité recomendo que se suprimiera la frase "elegir a los miembros de la
Junta Ejecutiva de conformidad con los criterios establecidos por la Asamblea
General" que figuraba en el inciso i) deI subparrafo 20.45 en el subprograma 3
(Financiacion de la ciencia y la tecnologla para el desarrollo) deI programa 1
(Ciencia y tecnologia (Centro de Ciencia y Tecnologia para el oesarrollo».
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62. En relacion con el programa 6 (La ciencia y la tecnologia en Asia OCcidental
(CEPAO», subprograma 2 (Transferencia de tecnologia), una delegacion propuso
restablecer el texto original deI parrafo 20.131, pues aunque las' actividades de
que se trataba, tal como habia indicado el representante deI Secretario General, no
tendrian lugar en el bienio 1984-1985, podrIan llevarse a cabo en bienios
subsiguientes, dentro del periodo abarcado por el plan. El representante del
Secretario General explicé que las revisiones propuestas habian sido presentadas a
la CEPAO en su 11' periodo de sesiones, y ésta las habia aprobado, y que si el
Comit~ decidia restablecer el texto suprimido, las propuestas futuras para
actividades que habrian de efectuarse en bienios subsiguientes no se incluirian
necesariamente en esta esfera. El Comité decidio suprimir la revisién propuests
del subprograma 2 deI programa 6.

_~ J__,~_
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64. En sus sesiones 26a. y 27a., celebradas el 10 de mayo, el Comité examino las
~

revisiones propuestas del capitulo 21 del plan de mediano plazo~

66. Varias delegaciones expresaron la opinion de que las revisiones propuestas del
inciso i) del parrafo 21.10 y deI parrafo 21.12 del subprograma 1 (participacion de
la poblacion en el desarrollo) del programa 1 (Cuestiones de desarrollo social en
el pIano mundial (DAESI» no eran tan concisas como el texto original y sugirieron
enmiendas a las revisiones. Después de algunas deliberaciones ç el C1mité convino
en recomendar carnbios en el inciso i) deI parrafo 21.10 y en el parrafo 21.12.

65. El representante deI Secretario General presentô oralmente una correccion que
se habia de incluir en la correccion general e informo al Comité de que el titulo
deI subprograma 2 deI programa 5 (Desarrollo social en Asia y el Pacifico (CESPAP»
debia ser "politicas de desarrollo social y coordinacion".

Capitulo 21. Desarrollo social y asuntos humanitarios

67. Se debatio considerablemente la propuesta presentada por una delegacion de
incluir en el parrafo 21.9, respecta del subprograma l, referencias adicionales a
mandatos legislativos recientes, a saber, la resolucion 38/25 de la Asamblea
General y la resolucion 1983/18 del Consejo Econ6mico y Social, que se
relacionaban, respectivamente, con la experiencia nacional adquirida al introducir
carnbios sociales y econ6micos de largo alcance para fines de progreso social y los
efectos adversos de la carrera de armamentos sobre el progreso y el desarrollo
sociales. En respuesta a algunas preguntas hechas durante el debate, el
representante del Secretario General explico que la Secretaria no habia propuesto
que se incluyeran eSOS mandatos legislativos como revisiones del plan de mediano
pla~o porque, coma se explicaba en el parrafo 6 de la introducciôn al proyecto de
revisiones del plan de mediano plazo, a su juicio no daban lugar a cambios en los
objetivos y las estrategias elaborados en relacion con este subprograma. Ademas,
la resoluciôn 1983/18 de~ Consejo EconolLico y Social ya se habla citado coma
mandato legislativo para las revisiones propuestas del subprograma 6 del programa 1
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20.143, 20.146 Y 20.147. El Comité discutio las revisiones propuestas sobre la
base de esa exposicion oral. Aunque algunas delegaciones las apoyaron, una

..

•..'....·.'.I....•...~.~I delegacion opfnô que la publicacion de un atlas tecnol6gico de la regiôn, eomo se
• proponia en la revision deI parrafo 20.138, implicaba que el estudio regional

bienal que actualmente figuraba en el programa de traLjo quedaria obsolet(), ya que

.

•.....·.•..•1.' duplicaria la informacion del atlas y, en consecuencia, debia suprimirse la
'. referencia al estudio regional bienal. El representante del Secretario General
1. contesto que el estudio bienal estaba destinado a facilitar un panorama genera1 de

cuestiones de politica, mientras que el atlas propuesto era un documenta de
trabajo. El representante del Secretario Gener~l aseguro al Comité que la
Secretaria habia tomado nota de la opinion de las delegaciones al respectcv y que
someteria a un estudio minucioso las p~opuestas concretas de la CESPAP cuando se
preparara el proyecto de presupuesto por programas para 1986-1987. Tras un debate,
el Comité acordo recomendar un cambio en el titulo del subprograma 3 del programa 7~
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del capitulo 10. Después de otro intercambio de opiniones y algunas consultas, el
comité convino en incluir una referencia a la resolucion 38/25 de la Asamblea
General en el parrafo 21.9.

68. Después de algunas deliberaciones sobre la redaccion de las reV1Slones
propuestas del parrafo 21.34 del subprograma 6 (Juventud) del programa 1 y la
pertinencia de la resolucion 38/22 de la Asamblea General, particularmfmte en
cuanto a la medida en que el cuarto parrafo del preambulo constitula un mandata
para la Secretaria, el Comité convino en recomendar otra revision del parrafo 21.34
aftadiendo al final de la segunda oracion las palabras "y el fortalacimiento de la
paz mundial".

69. El Comité convino en enmendar la revision propuesta del inciso i) del
subparrafo 21.36, en relacion con el subprograma 7 (Envejecimiento), sustituyendo
las palabras "formular politicas y programas nacionales" por las palabras "ayudar a
promover politicas y programas nacionales".

Capitula 22. Estadistica

70. En su 28a. sesion, celebrada el 11 de mayo, el Comité examino las revisiones
propuestas deI capitulo 22 del plan de meàiano plazo.

71. El COlnité no formulo observaciones sobre las revisiones propuestas e~ relacion
con ese capitulo y las acepto sin debate.

72. Respecto de los subprogramas deI programa 1 (Estadisticas mundiales (DAESI»,
para los cuales el Secretario General no habia propuesto revisiones, una delegacié,n
propuso tres revisiones de los subprogramas 3 (Estadisticas de las cuentas
nacionales, la industria, el comercio internacional y los transportes)
y 6 (Estadisticas sociales, demograficas y del media ambiente). Esa delegacion
propuso a) que se suprimiera de la tercera frase del parrafo 22.26, que decia:
"En 1988 se publicara una compilacion de estadisticas industriales sobre la
participacion de los palses en el Programa Mundial de Estadisticas Industriales
de 1983", ya que cuando se publicaran los datos carecerian de actualidad y los
datos basicos se podrian publicar en los anuarios existentes; b) que se suprimiera
la primera frase del parrafo 22.27, que decla "En el bienio 1984-1985 se aftadira a
la lista de las publicaciones peri6dicas un Yearbook of Distributive-Trade
Statistics", porque la metodologla no se habia terminado de elaborar y no habia
sido aprobada por la Comisi6n de Estadistica; y cloque se publicara el Population
and Vital Statistics Report, mencionado en el parrafo 22.43, en forma anual, en vez
de trimestral, porque los datos de ese informe no variaban en forma significativa
de un tri.mestre a otro y los mismos datos se publicab~\D en el Demographic
Yearbook. El representante del Secretario General dia aclaraciones sobre las
cuestiones planteadas respecta de la aparici6n oportuna y la utilidad de las
publicaciones mencionadas y el mandata de la Oficina de Estadlstica para producir
esas publicaciones. Después de seguir debatiendo la cuestion, el Comité convino en
que a) se mantuviera la tercera frase del parrafc 22.26; b) que se enmendara la
primera frase del parrafo 22.27 para reflejar la situacion real de la preparacion
de la metodologia utilizada en la compila~ion de estadisticas de distribucion; y
c) que se hiciera una recomendacion sobre el Population and vital Statistics Report
para pedir al Secretario General que estudiara otros métodos de publicacion de ese
documento con el fin de seleccionar. el método que resultara mas oportuno y
economico para las necesidades de los usuarios.
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capitulo 24. Transporte, comunicaciones y turisrno

73. En su 26a. sesion, celebrada el 10 de mayo, el comité examiné las revisiones
propuestas deI capitulo 24 deI plan de mediano plazo.

74. En relacion con el programa 2 (Transporte maritimo (UNCTAD», algunas
delegaciones pidieron aclaraciones respecto de los acuerdos de cooperacion entre la
UNCTAD y la Organizacion Maritima Internacional (OMI), ya que parecia que diversas
actividades incluidas en el subprograma 4 (Legislacion maritima) se relacionaban
con cuestiones de las que tarnbién se ocupaba la OMI. El representante deI
Secretario General explico que en el incisa b) deI parrafo 7 de la resoluci6n 144
(VI) de la Conferencia se habia dado a la UNCTAD un mandata que era complementario
deI que tenia la OMI y que abarcaba las activiàades concretas mencionadas en las
revisiones propuestas deI subprograma 4. El comité convino en recomendar
revisiones para reflejar esta situacion.

Capitulo 25. Asuntos marinos

75. En sus sesiones 28a. y 29a., celebradas el Il de mayo, el comité examiné las
revisiones propuestas deI capitulo 25 deI plan de mediano plazo.

76. A fin de ajustar el texto a la version francesa, cuya redaccion era mas clara,
el Comité decidio recomendar que al principio de la ultima oracion deI parrafO 13
se reemplazaran las palabras "Cabia prever ll par IICabe prever".

77. Respecto deI programa 1 (Asuntos de derecho deI mar) y deI programa 2
(Aspectos economicos y técnicos de los asuntos marinos), una delegacion seftalo que
todos los componentes correspondientes al derecho deI mar, incluidos los aspectos
juridicos, politicos, economicos y técnicos, estaban estrechamente relacionados y
que, por consiguiente, al aplicar el plan de mediano plazo habia que considerar la
posibilidad de incluir arnbos programas en una sola estructura administrativa par
razones de eficiencia y de 16gica. Otra delegacion opino qu~ en la orientacion de
ese capitulo se concedia demasiada importancia a las cuestiones de caracter
juridico en comparacion con los aspectos técnicos. A ese respecta, el Presidente
deI Comité recordé que en su informe sobre la Tercera Conferencia de las Naciones
Unidas sobre el Derecho deI Mar (A/38/570 y Corr.l y Add.l Y Add.l/Corr.l), el
Secretario General habia examinado la cuestion de los arreglos institucionales y
habia recomendado, entre otras cosas, que se mantuviera con caracter permanente la
Oficina deI Representante Especial como oficina central de la Organizacion para los
asuntos de derecho deI mare Como en aftos anteriores, continuaria trabajando en
estrecha cooperacion con otros departamentos de la Secretaria de las Naciones
Unidas y otras organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas en las cuestiones
correspondientes a sus respectivas esferas de competencia y recurriendo a los
conocimientos especializados de éstos con el fin de prestar servîcios a la Comision
preparatoria de la Autoridad Internacional de los Fondos Marinos y deI Tribunal
Internacional deI Derech6 deI Mar. La Asarnblea General habia aprobado la
recomendacion deI Secretario General a ese respecta en su resolucion 38/59 A, de
14 de diciernbre de 1983.

78. Después de un intercambio de op1n10nes sobre el programa 5 (Recursos marinos
en Asia y el Pacifico (CESPAP», el Comité convino en revisar la ultima oraci6n deI
parrafo 25.66. Un representante deI Secretario General dijo que ni la CEPE ni la
CEPAO habian formulado propuestas para la creac ion de un prograrna de asuntos .
marinos porque, a su juicio, las actividades que respectivamen~e habian proyectado
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80. En su 29a. sesiôn, celebrada el 11 de mayo, el comité examinô el capitulo 9
del plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989.

81. En respuesta a la propuesta de una delegaciôn de que se revisaran el inciso f)
del parrafo 9.8, el inciso f) del parrafo 9.20 y el parrafo 9.25, el Comité, tras
algun debate, acord6 recomendar que se introdujera una enmienda al parrafe 9.25.

Capitulo 9. Informaci6n publica

79. El comité examin6 los capitulos del plan de mediano plazo respecte de los
cuales el Secretario General no habia propuesto revisiones en el contexto del
documente que tenia ante si el comité, pero en los cuales, a juicio de algunas
delegaciones, convendria efectuar revisiones.

Programas principales respecte de los cuales no se habian
propuesto revisiones

c)

no justificaban un programa separado en esa esfera. Una delegaciôn seftalô que en
el caso de la CEPAO, este no significaba que la Comisiôn no realizara actividades
sobre asuntos marinos y observô que las actividades econ6micas y técnicas
pertinentes tenian particular importancia; indic6 que el asunto se podria volver a
considerar en el trigésimo noveno periodo de sesiones de la Asamblea General,
después de celebrar consultas con los Estados miembros de la CEPAO.

Capitulo 23. ~presas transnacionales

82. En su 29a. sesiôn, celebrada el 11 de mayo, el comité examin6 el capitule 23
del plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989.

83. A fin de reflejar debidamente la decisi6n III aprobada por la Comisiôn de
Empresas Transnacionales en su noveno periodo de sesiones, una delegaciôn propuso
varias modificaciones del parrafo 23.18.

84. Debido a las diferencias de posiciones, el Comité no pudo llegar a un consenso
respecte de las propuestas de que se modificara el capitulo 23 deI plan de mediano
plazo.

B. Preparaci6n de la documentaciôn para el proyecto de
presupuesto por programas

1. Introducciôn

85. En sus sesiones cuarta y quinta, celebradas el 25 de abril, el Comité examinô,
en relaci6n con el tema 3, el informe dei S~cretario General sobre la preparaciôn
de la documentaciôn para el proyecto de presupuesto por programas (E/AC.5l/l984/l0),
que se habia presentado en cumplimiento de 10 solicitado por el Comité en su
23· periode de sesiones 1/. Para las conclusiones y recomendaciones del Comité,
véase cap. x, seec. B, parrs. 324 a 326.

86. En su declaraci6n introductoria, el Director de la Divisiôn de Presupuesto
indic6 que en el informe se suministraban los datos que el Comité habia solicitado
en su 23· periodo de sesiones cuando habia examinado el informe del Secretario
General (A/C.5/38/7) sobre la preparaciôn del proyecto de presupuesto por programas
para el bienio 1984-1985. Destaco la preparaci6n del proyecto de presupuesto par
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programas para el bienio 1986-1987. En ese contexto, indicé que el grupo de
trabajo encargado de redactar las instrucciones para la preparacion de las
solicitudes presupuestarias mencionado en el parrafn 3 deI informe (E/AC.5l/l984/l0)
estaba a punto de completar su tarea y que estaba previsto que el texto de las
instrucciones revisadas fuese considerado por la Junta de Planificacion y
Presupuestacion de Programas en la segunda semana de mayo. Se preveia que, para la
publicacion de las instrucciones g se podria cumplir con el plazo previsto, que
vencia el 31 de mayoJ de esta forma, la preparacion de las solicitudes
presupuestarias empezaria mucho antes que en el pasado. Como los departamentos
tenian que presentar sus solicitudes para fines de octubre, los directores de
programas tendrian entre seis y ocho semanas adicionales para completar su
trabajo. El Director de la Division de Presupuesto también seffalo a la atencion
deI Comité el parrafo 7 deI informe, donde figuraba uri calendario muy estricto para
el examen centralizado de las solicitudes presupuestarias, el cual se haria durante
un lapso que en parte se superponia con el periodo de sesiones de la Asamblea
General. Puso de relieve' que todas las oficinas interesadas tendrian que hacer
esfuerzos especiales para ajustarse a dicho calendario.

2. Debate

87. El Comité expreso su satisfaccion por los esfuerzos he~hos por la Secretaria
para mejorar el proceso de preparacion deI presupuesto y tomar medidas encaminadas
a acelerar la presentacion de los documentos pertinentes al CPC y a la Comision
Consultiva. !

88. Sin embargo, varias delegaciones manifestaron su preocupacion respecto de la
presentacion oportuna de la documentacion deI proyecto de presupuesto por programas
para el bienio 1986-1987, documentacion que se tenia que presentar para fines de
abril de 1985. Teniendo en cuenta la experiencia anterior en cuanto a la
presentacion de documentos y la situacion en la misma materia imperante en el
actual periodo de sesiones, pidieron a la Secretaria que tomase medidas concretas
para asegurar la presentacion oportuna al Comité, en su 25· periodo de sesiones, de
la documentacion sobre el proyecto de presupuesto por programas para el
bienio 1986-1987. Varias delegaciones senalaron que a este respecto seria util
incluir las fechas de presentacion en los fasciculos deI presupuesto.

89. Se dijo que quizas cabria considerar la posibilidad de que el periodo de
sesiones de organizacion deI CPC se celebrase en una fecha mas temprana a fin de
dar a éste mas tiempo para ocuparse de las posibles demoras en la publicacion de la
documentacion.

90. Varias delegaciones consideraron necesario mejorar la preparacion de los
documentos y la determinacion de prioridades, y reducir la longitud de los
documentos sobre el presupuesto.

91. En respuesta a las p~eguntas hechas por las delegaciones, el Director de la
Division de Presupuesto hizo referencia a los diversos aspectos de la complejidad
de la documentacion sobre el presupuesto, incluido su volumen. Dijo que se estaban
haciendo esfuerzos especiales por mejorar el contenido de dicha documentacion y
asegurar que fuese de un volumen controlable. En 10 referente a la presentacion
oportuna de la documentacion sobre el presupuesto en el 25· periodo de sesiones deI
CPC, asegur6 al Comité que no se escatimaria esfuerzo alguno por alcanzar dicha
meta.
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92. En sus sesiones cuarta y quinta, celebradas el 25 de abril, el Comité
en relacion con el mismo tema, el informe deI Secretario General sobre el
funcionamiento deI nuevo sistema de establecimiento de prioridades (A/C.5/39/l
Corr.l). Para las conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase cap. x,
secc. B, parr. 327.

93. Cuando presento el informe, un representante de la Oficina de Planificacion de
Programas y de Coordinacion recordo que habia resultado dificil para los organes
intergubernamentales y las dependencias de la Secretaria establecer prioridades al
nivel de subprograma en el plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989. Sin
embargo, se habian logrado progresos considerables a este respecte en la
formulacion y el estudio deI presupuesto por programas para el bienio 1984-1985.

94. Con respecto al bienio 1982-1983, el Secretario General, en su informe sobre
la ejecucion de los programas de las Naciones Unidas para ese bienio (A/39/173 y
Corr.l y Add.l), llego a la conclusion de que, aunque la tasa de aplazamientos 0

supresiones de productos en los elementos de programa a los que se habia asignado
prioridad minima era considerablemente mayor que la correspondiente a los elementos
de programa a los que se habia asignado prioridad mâxima 0 respecto de los cuales
no se habia indicado la prioridad, las diferencias en las tasas de ejecucion entre
las categorias "con prioridad mâxima" y "sin asignacion de prioridad" no eran tan
grandes como cabria esperar (véase A/39/l73 y Corr.l, parrs. 42 y 43 Y cuadro 4).

95. En cuanto a las estructuras, el representante deI Secretario General recordé
que se habian establecido dentro de la Secretaria la Junta de Planificacion y
Presupuestacion de Programas y la Dependencia Central de Supervision. Se habian
introducido cambios en los procedimientos correspondientes al Reglamento para la
planificacion de los programas, los aspectos de programas deI presupuesto, la
supervision de la ejecucion y los métodos de evaluacion, contenido en el anexo a la
resolucion 37/234 de la Asamblea General, en que se incorporaban las
recomendaciones formuladas por la Dependencia Comun de Inspeccion, y al reglamento
presentado a la Asamblea en su trigésimo octavo periodo de sesiones en el
documento A/38/126. Esos reglamentos se publicaran proximamente en la Secretaria.
En conclusion, no se sugirieron cambios en el enfoque conceptual deI
establecimiento de prioridades, aunque se mantendria bajo vigilancia el
funcionamiento deI nuevo sistema.

2. Debate

Establecimiento de prioridades en las propuestas para el plan de
mediano plazo y el presupuesto por programas

96. Varias delegaciones consideraron que el informe deI Secretario General
(A/C.5/39/l y Corr.l) era interesante y util. Algunas delegaciones, refiriéndose
a los parrafos 14 y 15 deI informe, preguntaron por qué varios organos
intergubernamentales no habian asignado prioridades a los subprogramas en el
contexto deI plan de mediano plazo 0 habian seguido métodos para el establecimiento
de prioridades que diferian de los indicados en las resoluciones pertinentes de
la As~mblea General. Otras delegaciones preguntaron por qué ninguno de los organos
intergubernamentales habia asignado la prioridad mas baja a un subprograma
(véase A/C.5/39/l y Corr.l, parr. 14) y si las prioridades de los programas estaban
vinculadas a la asignacion de recursos.
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98. El rep~esentante deI Secretario General respondio que algunos organos
intergubernamentales habian tenido dificultad en indicar las prioridades de la
manera requerida al nivel de subprograma porque habian desarrollado anteriormente
sus propios métodos de establecimiento de prioridades. El plan de mediano plazo se
habia formulado y revisado durante el primer ano de un periodo de transicion entre
el sistema antiguo y el nuevo sistema de determinacion de prioridades. Con
respecta a las relaciones entre las prioridades de los programas y los recursos, el
representantedel Secretario General seftalo que el plan de mediano plazo constituia
la primera fase de un ciclo y no contenîa ninguna referencia a los recursos, sin
embargo, la asignacion de prioridades en la segunda etapa, a saber, la preparacion
deI presupuesto por programas, se habia hecho en el contexto de los calculos
financieros.

Establecimiento de prioridades durante la ejecucion deI presupuesto
por programas

99. Algunas delegaciones, refiriéndose a los parrafos 25 a 29 deI informe,
relativos al establecimiento de prioridades durante la ejecucion deI presupuesto
por programas, dijeron que en las exposiciones de las consecuencias para los
programas seria precisa suministrar explicaciones detalladas sobre las relaciones
entre los programas y los recursos. Esas delegaciones preguntaron como se proponia
la Secretaria presentar en el future las exposiciones de las consecuencias para los
programas y las consecuencias financieras; si habria alguna reestructuracion dentro
de la Secretaria para ocuparse de la preparacion de las exposiciones y coma se
examinarian las exposiciones en la Asamblea General y sus Comisiones Principales.
Si se hiciera un esfuerzo real por lograr una reasignaci6n permanente de los
recursos en el contexto deI establecimiento de prioridades se podria mantener mejor
la integridad deI presupuesto por programas original.

••f,I.;I....· =;~.5~~;/~e;p~:~~.~ls~r~:~i~e::~ ~~ ~~~~::~:~ :~b;; ~:~~:~~a~~sd:;n~~~u::n~~S
~ programas se habian basado en las designaciones formuladas par los 6rganos
',,'.1'.' intergubernamentales competentes y, cuando no se habfan formulado tales
, designaciones, el Secretario General habia designado prioridades en la inteligencia

de que los organos intergubernamentales interesados deberian examinar en su proximo
i periodo de sesiones la determinacion de los elementos de programa de alta y baja
:~ prioridad. Algunas delegaciones preguntaron si los organos intergubernamentales

interesados habian actuado con arreglo a esa inteligencia. Otras delegaciones
seftalaron que el establecimiento de prioridades era una cuesti6n altamente politica
y que, si bien el nuevo sistema permitia que los gobiernos tuvieran la ultima
palabra sobre la cuestion, era bien sabido que los organos intergubernamentales,
incluido el CPC, no habia podido llegar a un consenso 'sobre la cuestion en el
pasado. A este respecta, se expreso la opinion de que el informe confirmaba los
temores expresados en el sentido de que los intentos de establecer prioridades
plantearian prohlemas que' a menudo no se pr~starian a soluciones de avenencia.
El Comité estuvo en general de acuerdo en que, dado que el nuevo sistema solo habîa
estado en vigor desde el trigésimo sexto periodo de sesiones de la Asamblea
General, habia sido dificil en el escaso tiempo disponible que los organos
intergubernamentales establecieran prioridades al examinar las ptopuestas a
mediano plazo conforme 10 previsto en la resolucion 36/228 À de la Asamblea
General, de 18 de diciembre de 1981.
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100. Otras delegaciones declararon que el informe contenia demasiadas referencias
a la redistribuci6nJ sin embargo, el término "prioridad" utilizado en las
resoluciones de la Asarnblea General no entraftaba ningun mandato de redistribuci6n,
y esas decisiones eran prerrogativa de los Estados Miernbros. De hecho, en el
parrafo 8 de la secci6n II de su resoluci6n 38/227 A, que habia sido aprobada por
consenso, la Asamblea habia decidido que la aprobaci6n de nuevas resoluciones no
entranaria la eliminacion de actividades 0 prograrnas existentes que se llevaron a
cabo en virtud de mandatos legislativos, ni la eliminaci6n 0 la reduccion de los
recursos que les hubiera asignado la Asamblea, a menos que ésta expresamente
decidiera otra cosa. Si la propuesta regla 104.9 de la reglarnentacion detallada
para aplicar el reglamento para la planificacion de los prograrnas, los aspectos de
prograrnas deI presupuesto, la supervisi6n de la ejecucion y los métodos de
evaluacion no se ajustaba a esta parte de la resolucion 38/227 A de la Asarnblea,
seria preciso rnodificar esa regla. A. este respecto, y con referencia al parrafo 43
deI informe deI Secretario General ~obre la ejecuci6n de los prograrnas de las
Naciones Unidas en el bienio 1982-1983 (A/39/l73 Y Oorr.l y Add.l), algunas
delegaciones preguntaron si se habîa suprimido algun elemento de prograrna 0 algun
producto sin la autoridad de un organe legislativo. Ademas, habia una
contradiccion entre 10 establecido en el parrafo 16 deI documento A/C.5/39/l
y Corr.l cuando decia que "el Director General aftadi6 que, en ultimo analisis, el
proceso de establecimiento de prioridades debia ponerse en relaci6n con el proceso
de asignacion de recursos" y la declaraci6n formulada en el parrafo 19 deI mismo
documento en el sentido de que el "establecimiento de prioridades no estaba
necesariarnente vinculado al aumento 0 a la reduccion de los recursos".

101. El representante deI Secretario General seftalo que, si bien a primera vista
no habia contradiccion aparente entre la regla 104.9 y la resolucion 38/227 A de la
Asarnblea General, la regla se modificaria si al volverse a examinar parecia
desviarse de 10 dispuesto en la resolucion. Oon respecto a las actividades
suprimidas durante el bienio 1982-1983, manifesto que en el examen mas detallado
que se realizaria mas adelante en el periodo de sesiones deI informe sobre la
ejecucion de los prograrnas se trataria esa cuestion. Convino en que, en general,
las actividades a las que se asignaba una prioridad elevada debian financiarse
con recursos deI presupuesto ordinario. En cuanto a la oportunidad de las
exposiciones de las consecuencias para los programas previstas en la seccion II de
la resolucion 38/227 A de la Asarnblea, podrian hacerse preparativos antes de la
aprobacion de una decision por una Oomision principal de la AsarnbleaJ las
exposiciones de las consecuencias financieras seguian un procedimiento establecido
que se aplicaria también a las exposiciones integradas sobre consecuencias para los
prograrnas, financieras y administrativas. El representante deI Secretario General
dijo que la estructura de las dependencias centrales de la Secretaria que
participaban en actividades de planificacion y presupuestacion de programas no
habia carnbiado desde el trigésimo octavo periodo de sesiones de la Asarnblea.

D. Analisis de los programas de las distintas secciones deI
presupuesto por programas para el bienio 1984-1985

1. Introduccion

102. En su 32a. sesion, celebrada el 15 de mayo, el comité examino, en relacion
con el mismo tema, el informe deI Secretario General sobre el anâlisis de los
prograrnas de las distintas secciones deI presupuesto por programas para el
bienio 1984-1985 (E/AC.5l/l984/CRP.l y Corr.l y 2). Para las conclusiones y
recoméndaciones deI comité, véase cap. x, secc. B, parrs. 328 y 329.
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103. Cuando presento el informe, el representante deI Secretario General seftalo
que se trataba esencialmente de un documento metodolégico, en que el programa de
poblacion se utilizaba como ejemplo ilustrativo. Las categorias deI programa
utilizadas en el analisis se basaban en los subprogramas deI programa de poblacion
deI Departamento de Asuntos Economicos y Sociales Internacionales al que se habian
agregado dos categorias: estadistic~s demograficas y capacitacion. En la matriz
figuraban las dependencias que por 10 menos tenian un producto final en el
presupuesto por programas para el bienio 1984-1985 en cualquiera de las categorias
establecidas. Este proceso analîtico, que debia ser considerado coma punta de
partida para un examen mas a fondo, facilitaba la identificacion de posibles
lagunas 0 deficiencias en el programa de las Naciones Unidas.

2. Debate

104. Durante el debate varias delegaciones se manifestaron satisfechas en general
con el informe.

105. En relacion con el programa sobre poblacion en Asia occidental, una
delegacion seftalo que durante el bienio 1984-1985, la falta de actividades
relativas a los factores que afectan las modalidades de la reproduccion y la
capacitacion sobre poblacion reflejaba la pérdida de los recursos
extrapresupuestarios suministrados por el FNUAP, y expreso la esperanza de que se
trataria de reforzar el programa de la CEPAO sobre poblacion en el bienio
1986-1987, eh parti~ular respecta de estas actividades. Otra delegacion menciono
que el problema de la CEPAO se relacionaba con la contratacion y no con las
limitaciones financieras, dado que en el presupuesto por programas para el bienio
1984-1985 se habian incluido puestos adicionales para compensar por la pérdida de
puestos financiados por el FNUAP. Otra delegacion sugirio que al hacer propuestas
para el presupuesto por programas para el bienio 1986-1987, el Secretario General
debia tener plenamente en cuenta que se habian asignado a la CEPAO algunos puestos
para el bienio 1984-1985 como compensacion por los perdidos debido a la falta de
recursos extrapresupuestarios.

106. Varias delegaciones indicaron que el analisis se concentraba en las lagunas y
que aparentemente no habia conclusiones respecto de posibles duplicaciones. En
respuesta, el representante deI Secretario General indico que en el programa de
poblacion no habia problemas serios en ese sector, y que el programa estaba bien
administrado y coordinado. Era verdad que en el informe se daba mas importancia a
las lagunas dado que era mas dificil detectar 10 que faltaba en el presupuesto por
programas que identificar los sectores en que habia duplicacion.

107. El comité examina el procedimiento que se deberia seguir en el futuro en
relacion con el analisis de los programas de las distintas secciones. Algunas
delegaciones estimaban qu~ no habia necesidad de llevar a cabo tal analisis con
~aracter periodico, otras estaban a favor de hacerlo en forma selectiva, mientras
otras estimaban que debia hacerse con regularidad a nivel de la Secretaria pero
presentarlo periodicamente al comité solo con caracter ad hoc. El representante
deI Secretario General contesto que este tipo de analisis era necesario para la
planificacion de los programas, a la vez a nivel interno y desde el punta de vista
deI p.studio intergubernamental, en particular como guia al examinar el presupuesto
por programas. Si bien los analisis de los programas. de las distintas
organizaciones abarcaban las actividades deI sistema en su conjunto, el analisis de
los programas de las distintas sE!cciones resultaba mas util pa~a extraer
·conclusiones sobre problemas de coordinacion en el propio sistema de las Naciones
Unidas. Ambas clases de programas se complementaban y apoyaban mutuamente.
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2. Debate

108. En sus sesiones 30a. y 3la. celebradas el 14 de mayo el Comité examino, en
relacion con el mismo tema, el informe deI Secretario General sobre la aplicacion
ulterior de la resolucion 37/214 de la Asamblea General (A/39/97-E/1984/59),
preparado en cumplimiento de la decision 38/432 de la Asamblea, de 19 de diciembre
de 1983. Para las conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase cap. x,
secc. B, parrs. 330 a 333.

109. En su declaracion introductoria, el Director de la Oficina deI Director
General de Desarrollo y Cooperacion Economica Internacional recordé las
disposiciones de la resolucion 37/214 de la Asamblea General, basadas en gran
medida en las recomendaciones deI informe de la Dependencia ComUn de Inspeccion
titulado "Comision Economica para Africa: cuestiones de programacion, operaciones,
reestructuracion y descentralizacion en el pIano regional" (A/37/ll9) y las
observaciones deI Secretario General sobre dichas recomendaciones (A/37/ll9/Add.l).
El Secretario General habia decidido emprender un examen especial de la
distribucion de responsabilidades en determinados sectores deI programa (poblacion,
ciencia y tecnologia, administracion publica, cuestiones y politicas de desarrollo
y desarrollo social), seftalados por las comisiones regionales. Las conclusiones a
que habia llegado el Secretario General, a la luz de este examen, respecte deI tipo
de actividades que, como parte deI proceso de descentralizacion, habian de ser
encomendadas a las comisiones regionales 0 llevadas a cabo conjuntamente por las
comisiones y las entidades mundiales de las Naciones Unidas se esbozaban en su
informe (A/39/97-E/1984/59). Era intencion deI Secretario General que las
directrices contenidas en el documento, y toda medida que pudieran adoptar al
respecte el Comité, el Consejo Economico y Social y la ASçmblea General, se
reflejaran plenamente en el proximo proyecto de presupuest0 por programas que seria
examinado por estos organos en 1985.

1. Introduccion

Aplicaci6n ulterior de la resolucion 37/214 de la Asamblea GeneralE.
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110. Se expreso amplio apoyo a las consideraciones generales esbozadas en los
parrafos 8 y 9 de! informe deI Secretario General. Sin embargo, algunos miembros
seftalaron que el hecho de evitar la "fragmentacion" de las actividades de la
Secretaria no debia impedir necesariamente el traspaso de funciones y recursos a
las comisiones regionales. Otros miembros declararon que el concepto de
nactividades que se refuercen mutuamente" deberia aplicarse con cuidado a fin de
evitar la duplicacion de esfuerzos. También se ~xpreso la opinion de que se debia
enfocar la descentralizacion teniendo plenamente en cuenta los diferentes mandatos
de las distintas comisiones regionales. Muchos miembros estimaron que no se habia
subrayado suficientemente el criteria global de eficiencia y efectividad de la
Secretaria.

Ill. Se deploro que las actividades identificadas para su descentralizacion se
examinaran en el informe solo en términos muy generales, y que no se hubieran dado
ejemplos de elementos concretos de programa que pudieran ser objeto de
descentralizacion, como se habia hecho respecte de las actividades que habrian de
emprender conjuntamente las comisiones regionales y las entidades mundiales. A
juicio de algunas delegaciones, algunos de los conceptos y distinciones en que se
basaban las directrices para la "descentralizacion" eran cuestionables 0 no
sUfi~ientemente claros. Tampoco se daba indicacion en el informe sobre los
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criterios que hablan guiado la determinacion de las "actividades conjuntas". Una
delegaci6n seftalo que no se debian subestimar las dimensiones mundiales de la
investigacion sobre poblacion. Algunas delegaciones subrayaron que la
descentralizaci6n no deberia debilitar las actividades a nivel mundial relacionadas
con las cuestiones de desarrollo y de cooperacion economica entre paises en
desarrollo.

112. Algunos miembros hicieron referencia a la disposici6n del parrafo 26 de la
secci6n IV de la resolucion 32/197 de la Asamblea General, de que deberia delegarse
la autoridad necesaria en las comisiones regionales y deberian preverse
asignaciones presupuestarias y financieras suficientes para sus actividades. No
estaban convencidos de que las propuestas condujeran necesariamente a progresos
concretos en esa direccion. otros miembros seffalaron .que, sobre la base de la
informaci6n proporcionada al Comité, no era posible determinar si las propuestas
contenidas en el informe redundarian en economias 0 en gastos adicionales. A su
juicio, era importante que al delegar responsabilidades también se liberaran los
recursos correspondientes'. Cualquier otro enfaque llevaria a la duplicacion y al
aumento en los gastos presupuestarios.

113. Respondiendo a preguntas y observaciones de miembros del Comité, el Director
de la Oficina deI Director General de Desarrollo y Cooperac~on Economica
Internacional seftalo que el informe no se habia concebido como declaraci6n
concluyente deI Secretario General sobre el tema de la descentralizacion. La
descentralizacion era parte de un proceso continuado de ajuste de la Secretaria a
las necesidades en evolucion de los Estados Miembros. La Secretaria no consideraba
la descentralizacion un fin en si mismo, sine un medio de aumentar la eficiencia y
la capacidad de atender oportunamente a las necesidades que se plantearan mejorando
la distribucion de funciones y de responsabilidades dentro de la Secretaria. Las
propuestas contenidas en el informe se basaban en los llamados "criterios de
Rabat", que incluian consideraciones relacionadas con la eficiencia, la densidad de
informaci6n y las necesidades multisectoriales de la descentralizaci6n. Se habia
tenido en cuenta la necesidad de acrecentar la complementariedad y de evitar las
duplicaciones al proponer actividades conjuntas y al individualizar actividades,
que, como parte del proceso de descentralizacion, se pudieran encomendar a las
comisiones regionales. El Director subrayo que el fortalecimiento de las
comisiones regionales era una politica deliberada de la Secretaria, en conformidad
con las disposiciones de las resoluciones 32/197 y 37/214 de la Asamblea General.
Indic6 asimismo que las consecuencias financieras, administrativas y de programa de
las propuestas contenidas en el informe - que habian sido objeto de un gran n6rnero
de preguntas detalladas por parte de los miembros deI Comité - y cualesquiera
modificaciones que se pudieran necesitar s6lo podrian determinarse plenamente en la
etapa en que las directrices se tradujeran en el proyecto de presupuesto por
programas. El examen deI proyecto de presupuesto por programas para el proximo
bienio permitira al Comité evalüar en su periodo de sesiones siguiente là utilidad
de las actividades llevadas a cabo y de las directrices generales derivadas de esas
actividades, y determinar los adelantos hechos por la Secretaria en materia de
descentralizaci6n y acrecentar la eficacia de la labor de la Sec~etaria.
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F. Programa de trabajo de la Organizacion de las Naciones Unidas
para el Desarrollo Industrial

1. Introducci6n

114. En su 44a. sesion, celebrada el 23 de mayo, el comité examino, en relacion
con el misrno terna, la declaracion deI Subsecretario General de Planificacion y de
Coordinacion de Programas sobre el programa de trabajo de la Organizacion de las
Naciones Unidas pa~a el Desarrollo Industrial (ONUDI).

115. El Subsecretario General recordo que las propuestas deI Secretario General
sobre el presupuesto por programas de la ONUDI para el bienio 1984-1985 habian sido
aprobadas por la Asarnblea General tras la recomendacion deI Comité deI Programa y
de la Coordinacion y el Consejo Economico y Social. El Consejo, en el parrafo 2 de
la seccion VI de su resolucion 1983/49, de 28 de julio de 1983, también habia
pedido al Secretario General que informara al Comité en su 24· periodo de sesiones
acerca de las cuestiones planteadas en su 23· periodo de sesiones respecte de los
diversos elementos deI prograrna, a fin de que el Comité pudiera examinar las
cuestiones pertinentes para evitar duplicaciones y lograr una organizacion mas
racional deI programa de trabajo de la ONUDI, en prevision de que esa Organizacion
pasara a ser un organisrno especializado. En cuanto a las recomendaciones deI
Comité formuladas en su 23' periodo de sesiones ~ de que se suprimieran los
elementos deI prograrna 4.4, 4.10 Y 4.12 deI sistema de consulta, el Subsecretario
General seftalo que la Junta de Desarrollo Industrial, en su 18' periodo de
sesiones, habia decidido que debia continuar la labor relacionada con la industria
de la rnadera y productos de la madera (elemento de programa 4.4) y que debia
continuar la labor sobre financiaci6n industrial (elemento de programa 4.10)
respecte de cada sector sobre el cual se hubieran programado consultas, y habia
reafirmado la decision aprobada en su 16' periodo de sesiones sobre aspectos
comerciales y paracomerciales de los acuerdos de colaboracion industrial (elemento
de programa 4.12).

116. En cuanto a las otras cuestiones planteadas por el Comité durante la primera
parte de su 23· periodo de sesiones, el Subsecretario General dijo que para
pronunciarse de manera mas definitiva sobre el estado de coordinacion dentro de la
ONUDI y entre la ONUDI y otras dependencias de organizacion se necesitaba un examen
a fondo. Entretanto, sin embargo, un examen preliminar de los documentos sobre
programacion y de los informes presentados a diversos organos intergubernamentales
sobre el programa de trabajo de la ONUDI hacia pensar que no habia duplicacion.
Respecto de la organizacion deI programa de trabajo, si bien era posible imaginarse
otras maneras de organizar su ejecucion, no habia indicio alguno de que apartarse
deI programa de trabajo establecido en el proyecto de presupuesto por programas
para el bienio 1984-1985 y apoyado por la Asamblea General tras la recomendacion
deI Comité conduciria a una mayor racionalizacion y eficiencia.

2. Debate

117. El Comité recordo las recomendaciones consideradas en el parrafo 115 supra y
la recomendacion de que se fundieran dos consultas referentes a los bienes de
capital y tecnologia y equipo relacionados con la energia 2/. El Consejo Economico
y Social hizo suyas esas recomendaciones en el parrafO l de la seccion VI de su
resolucion 1983/49, en el entendimiento de ql:~ las actividades complementarias
respecto de la industria de ~a madera y los productos de madera, la financiacion
indust~ial y los aspectos comerciales y paracomerciales de los acuerdos de
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colaboraci6n industrial serian ejecutadas por la ONUDI de ser preciso de
conformidad con su programa de trabajo, con sujecion a la decisi6n de la Junta de
Desarrollo Industrial. La Asamblea General también hizo suyas esas recomendaciones
en el mismo entendido expresado por el Consejo. En consecuencia, en su 18· perfodo
de sesiones, la Junta de Desarrollo Industrial tomé> medidas respecta de las
consultas, entre otras cosas (véase ID/B/309).

118. Otras delegaciones recordaron que en el parrafo 2 de la secci6n VI de la
resolucion 1983/49, el Consejo Economico y Social habia pedido al Secretario
General que informara al comité en su periodo de sesiones en curso acerca de todas
las cuestiones que se hubieran planteado en el debate celebrado en el Comité
durante la primera parte de su 23· periodo de sesiones, en particular las
cuestiones pertinentes para evitar duplicaciones y lograr una organizaci6n mas
racional del programa de trabajo de la ONUDI y mejorar el sistema de consultas
teniendo en cuenta las opiniones de los paises en desarrollo interesados. Estas
delegaciones lamentaron ~ue la informacion presentada al Comité se centrara
principalmente en el sistema de consultas.

119. Dichas delegaciones expresaron dudas acerca de la afirmacion de la Secretaria
de que no habia duplicaci6n del trabajo en la ONUDI, 0 que la duplicacion fuera
solamente aparente, y recordaron que en el 23· periodo de s~siones del comité, el
representante de la Oficina de Planificacion y de Coordinacion de Programas habia
declarado que la ciencia y la tecnologia para el desarrollo era una esfera en que
podian producirse problemas, y que la Oficina habia iniciado un estudio sobre la
posible duplicacion del trabajo entre la ONUDI, la Conferencia de las Naciones
Unidas sobre Comercio y Desarrollo (TmCTAD) y el Centro de Ciencia y Tecnologia
para el Desarrollo 10/.

120. El representante de la Secretaria respondio diciendo que a su debido tiempo
se podria efectuar un estudio a fondo sobre las posibles duplicaciones del programa
de trabajo de la ONUDI. El representante de la ONUDI recordo, entre otras cosas,
que la decision en que se declaraba que era precisa concentrar los esfuerzos en
determinados sectores no significaba que se excluyera la labor relacionada con
otros sectores y que de conformidad con las decisiones de la Junta se trataba
de 16 sectores y no de 12. Observo que el aumento de 12 a 16 sectores se habia
hecho sin incrementar el nivel de recursos.

121. El representante de la ONUDI recordo que el sistema de consultas, ademas de
ser evaluado constantemente por la Junta de Desarrollo Industrial, habia sido
objeto de un informe de evaluaci6n de la Oficina de Planificaci6n y de Coordinacion
de Programas (E/AC.51/1980/2), que se present6 al Comité en su 20· periodo de
sesiones. La Secretaria estaba interesada en que continuara el dialogo, y era
alentador observar que en las 23 consultas las conclusiones y recomendaciones se
habian aprobado por consenso.

G. Decenio deI TranSporte y las Comunicaciones en Africa: aplicaci6n
de la resolucion 38/150 de la Asamblea General

1. Introducci6n

122. En sus sesiones 22a. y 23a., celebradas el 8 de mayo, el Comité examina, en
relaci6n con el mismo tema, el informe deI Secretario General titulado "Decenio deI
Transporte y las Comunicaciones en Africa: aplicaci6n de la resoluci6n 38/150 de
la Asamblea General" (A/39/223). Para las conclusiones y reco~endaciones, véase
cap. X, secc. B, parr. 337.
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123. Cuando presenta el informe, el representante deI Secretario General recorda
que en su trigésimo octavo periodo de sesiones la Asamblea General habia adoptado
una resoluci6n amplia sobre el Decenio deI Transporte y las Comunicaciones en
Africa (resoluciôn 38/150, de 19 de diciembre de 1983). En el cuadro 1 de1 informe
se sefialaban las repercusiones que tendria el proqraua amplio de trabajo previsto
por la Asamblea en esa resoluciôn sobre los elementos y productos de los programas
incluidos en el presupuesto para el bienio 1984-1985; en los parrafos 8 a 10 se
esbozaban los progresos realizados en la aplicacion de dicha resolucion y en la
secci6n III se indicaban los recursos necesarios.

2. Debate

124. Varias de1egaciones expresaron su satisfacci6n por el ana1isis de los
programas que figuraba en el inform~ y observaron que en éste se reflejaban con
exactitud las repercusiones que tendria para los programas la resolucion 38/150 de
la Asamblea General. Los miembros deI Comité estaban de acuerdo en cuanto a la
importancia de las actividades previstas para la segunda fase deI Decenio deI
Transporte y las Comunicaciones en Africa.

125. Muchas delegaciones consideraron que un grave inconveniente deI informe era
que en él no se indicaba claramente cômo se podria dar plena aplicaciôn a las
disposiciones de la resoluci6n 38/150 de la Asamblea General si no se obtenian los
fondos extrapresupuestarios necesarios. Como se sefialaba en el informe, la
Asamblea habia decidido proporcionar para esos fines la suma de l mil16n de dô1ares
con cargo al presupuesto ordinario; el Secretario General deberia obtener una suma
adicional de 1,3 millones de d61ares de fuentes extrapresupuestarias. Sin embargo,
segun se indicaba en el parrafo 14 deI informe, hasta la fecha de su preparacion no
se habia recibido ninguna contribuci6n voluntaria en respuesta al llamamiento
dirigido a todos los Estados Miembros por el Secretario General. En vista de esa
situaci6n, se pregunt6 qué nuevas medidas podria adoptar el Secretario General para
obtener la financiaci6n necesaria 0 si se podrian prever ot~os arreglos, entre
ellos la posibilidad de solicitar consignaciones adicionales, para la pIena
aplicaci6n de la resoluci6n. Se observô ademas que las nledida~ que podia adoptar
el Secretario General estaban limitadas por las disposiciones de la propia
resoluci6n. Algunas delegaciones expresaron la opinion de que todas las
actividades previstas en la resoluci6n debian financiarse con recursos
extrapresupuestarios. Otras delegaciones estimaron que si no se materializaban
los recursos extrapresupuestarios, las actividades previstas en la resoluci6n
debian financiarse con cargo al presupuesto ordinario de las Naciones Unidas.

126. Respondiendo a las preguntas relativas a la financiaciôn, el representante
deI Secretario General arirm6 que la Asamblea General, en el parrafo 10 de la
resoluci6n 38/150 habia pedido al Secretario G~neral que tratara de conseguir
apoyo adicional con cargo a fuentes extrapresupuestarias; se habia hecho un
llamamiento a los Estados Miembros en ese sentido, pero hasta el momento no se
habia recibido ninguna respuesta positiva. Aunque se harian nuevos intentos para
obtener contribuciones voluntarias, el Secretario General no podia exceder las
disposiciones de la reso1uci6n. En cuanto a otras formas de financiacion,
ac1ar6 que no se habian podido identificar otras fuentes extrapresupuestarias
para la ap1icaci6n de la reso1ucion y que, por 10 tante, los fondos deberian
proceder de las aportaciones de los Estados que respondieran al 11amamiento de1
Secretario General.
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H. Decenio del Desarrollo Industria1 para Africa: ap1icaciôn de
la secci6n II de ~a resoluci6n 38/192 de la Asamblea General

127. El representante de la CEPA dijo que, en su ultimo perIodo de sesiones, la
Conferencia de Ministros Africanos de Transporte, Comunicaciones y Planificaciôn
hab!a atribuido gran importancia a la plena aplicaciôn de la r~soluciôn 38/150 de
la Asamblea General. En particular, la Conferencia habia èestacado la importancia
de los estudios sobre la arrnonizaciôn y coordinaci6n, asi como deI e~tudio sobre
las necesidades de capacitaci6n y personal. Indicô ademas que, en la primera fase
del Decenio, los esfuerzos realizados por los paises africanos habian sido
alentadores, ya que se hab!an ejecutado actividades por un valor aproximado de
7.000 millones de dôlares; sin embargo, existia la preocupaciôn de que las
actividades para la segunda fase del Decenio previstas en la resoluci6n 38/150
de la Asamblea pudieran verse comprometidas debido a la escasez de fondos. El
Secretario Ejecutivo de la CEPA se habia comunicado con los principales Estados
donantes, as! como con varias organizaciones internaciona1es, pero ninguno de éstos
hab!a podido poner a su disposici6n fondos adiciona1es. Por 10 tanto, la CEPA no
veta la situaciôn con mucha optimismo, ya que las respuestas recibidas hasta el
momento no habian sido alentadoras.

128. Varias de1egaciones sugirieron que el Comité pidiera al Secretario General
que presentara a la Asamblea General, en su trigésimo noveno periodo de sesiones,
un informe actualizado sobre la aplicaciôn de la resolucion 38/150 de la Asamblea,
as! como sobre los recursos financieros disponibles. Una delegaciôr. opinô que al
redactar el informe actualizado, el Decenio del Trans~~rte Y las Comunicaciones
en Africa debia situarse en un contexto mas amp1io mediante la presentaciôn de
inforrnaciôn sobre las contribuciones bilaterales que se hubieran efectuado para
lograr las tnetas del Decenio, as! corna sobre las contribuci" ,~ de otras
organizaciones de1 sisterna de las Naciones Unidas. Unas poc, ielegaciones
hicieron suya esa opini6nJ sin embargo, otras seftalaron que a~ lmpliar el contenido
del informe actualizado se exceder!a el mar '~to de la resoluciôn 38/150, que no se
referia a las contribuciones de fuentes bilaterales ni de otras organizaciones.

1. Introducci6n

129. Algunas delegaciones sugirieron que cuando las Comisiones Principales de la
Asarnblea General recomendaran actividades, deberian abstenerse de recomendar los
niveles de financiaci6n para su ejecuci6n. Sin embargo, otras delegaciones
consideraban que el hecho de formular recomendaciones a las Comisiones Principales
sobre sus procedimientcs les impondria limitaciones y exceder!a el mandato del
Comité.

130. En sus sesiones l3a. y l4a., celebradas el 1· y el 2 de mayo, el Comité
exarnin6 en relaciôn con el mismo tema, una nota de la Secretar!a.sobre la
aplicaci6n de la secci6n II de la resoluciôn 38/192 de la Asamblea General, de
20 de diciembre de 1983,. sobre el Decenio del Desarrollo In~ustrial para Africa
(E/AC.5l/l984/ll y Corr.l). Para las conclusiones y recomendaciones del Comité,
véase cap. Xf secc. B, parrs. 338 y 339.

131. En su presentacion del informe, el Contralor indicô que la Secretaria habia
iniciado los estudios y consultas necesarios, pero que no se podrian determinar
las distintas posibilidades que existian de realizar economias y redistribuciones
hasta que se hubiera examinado el material presentado por los departamentos y
oficinas para el primer informe sobre la ejecuci6n del presupuesto por programas,
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que debia estar lista en septiembre de 1984. En la etapa actual, no solo seria
muy dificil prepar~r un informe que se concentrara exclusivameùte en las
redistribuciones, sine que con elle también se correria el riesgo de descartar de
antemano las economias que pudieran resultar de todo el presupuesto por programas
y podria limitarse innecesariamente la ejecucion de las actividades programadas
aprobadas recientemente por la Asamblea General. Dadas las circunstancias, el
Secretario General solo estaria en condiciones de publicar un informe sobre el
particular en una fecha posterior del ano, durante el trigésimo noveno periodo de
sesiones de la Asamblea. El Contralor agrego que a fines de marzo de 1984 habia
efectuado una visita a viena y habia examinado diversas alternativas con los
funcionarios superiores competentes de la ONUDI. Tenia intencion de celebrar una
nueva r~unlon con esos funcionarios antes de finalizar el ano y confiaba que las
propuestas solicitadas pOr la Asamblea se presentarian a tiempo para el trigésimo
noveno periodo de sesiones.

132. El Contralor inform6 asimismo al Comité que el 2 de maya de 1984 comenza~ia

en Viena el 18· periodo de sesiones de la Junta de Desarrollo Industrial y que el
tema del Decenio del Desarrollo Industrial para Africa figuraria en el programa de
ese periodo de sesiones. En consecuencia, se podia prever que la Junta, que se
consideraba una de las "instituciones competentes" mencionadas en el apartado c)
del parrafo 2 de la nota de la Secretaria (E/AC.51/l98&.,il y Corr.l), tendria
algunas observaciones que formular sobre el particular.

2. Debate

133. Durante las deliberaciones sobre el tema, el Comité destaco el caracter
preliminar de la nota de la Secretaria. Algunas delegaciones consideraron que la
nota hubiera debido ser mas precisa y que en ella se hubieran debido exponer
claramente los enfoques que se estaban estudiando en relacion con las
redistribuciones. Observaron que en el cuadro 3 del informe del Secretario General
sobre la ejecucion de los programas de las Naciones Unidas para el bienio 1982-1983
(A/39/l73 Y Corr.l y Add.l) se senalaban muchas desviaciones respecto de los
compromisos, aplazamientos y supresiones programados. A su juicio, en vista de la
magnitud de esas desviaciones y de la prioridad asignada al Decenio del Desarrollo
Industrial para Africa, no era légico que la Secretaria afirmara que nada se podria
hacer hasta fines de 1984.

134. Sin embargo, otras delegaciones declararon que aprobaban el caracter
preliminar de la nota de la Secretaria. Afirmaron que, puesto que la nota se habia
preparado solo unos pocos meses después del comienzo de la ejecucion del
presupuesto por programas para 1984-1985 y el plan de mediano plazo para 1984-1989,
no era razonable esperar que la Secretaria formulara propuestas sobre economias 0
redistribuciones en esos mornentos. A su juicio, la Asamblea General habia llegado
a un acuerdo en cuanto a que se examinaria la posibilidad de financiar las
actividades pertinentes mediante las economias efectuadas en el presupuesto por
programas para 1984-1985 0 mediante redistribuciones. Por 10 tante, se
compromet{an a buscar las economias necesarias 0 las posibles redistribuciones,
pero en el momento apropiado. Consideraban que, debido al caracter dinamico del
proceso de presupuestacion, no se podian sacar conclusiones definitivas en ese
momento.

135. Durante el debate se plantee aSlmlsmo la cuestion de los arreglos para la
presentacion de informes a fin de tener en cuenta los cambios efectuados en el
programa en el curso del bienio presupuestario. Se pregunto de qué manera los
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administradores de programas informaban a las depenùencias centrales sobre las
desviaciones que se produjeran respecto de los compromisos de los programas y las
diferencias observadas en relacion con las necesidades de recursos estimadas
inicialmente. Se seftalo que esa presentacion de informes debia realizarse en forma
continua, de manera que se pudieran tomar decisiones tempranas sobre redistribucion
para responder a los cambios de las necesidades de los programas. También se
observo que solo los gobiernos podian dar instrucciones sobre redespliegue de
recursos y que cualquier decision al respecta debia ser adoptada por organos
intergubernamentales.

136. En 10 que hace a la cuestion de la presentaci6n de informes sobre cambios
en los programas y redistribuciones a las dependencias centrales en la Sede,
el Contralor explic6 que en el sistema actual estaba previsto que se presentarian
informes ex post facto al final deI bienio. Par 10 tanto, durante el bienio los
administradores de programas no estaban sujetos a ningun requisito oficial de
presentaci6n de informés. Sin embargo, indico que se estaba examinando una
propuesta segun la cual se pediria que cada seis meses se presentaran informes
sobre la ejecucion de los programas a la Dependencia Central de Supervision.
En respuesta a la observaci6n de que en las administraciones nacionales no era
inusitado que se propusieran revisiones de los planes de gastos en el primer
trimestre de un periodo financiero, explic6 que en el sistema que utilizaba
la Secretaria también se preveia la posibilidad de proponer tales cambios.
Sin embargo, puesto que las Naciones Unidas tenian un presupuesto bienal, era poco
comun qu~ tales propuestas se presentaran en los tres meses primeros deI periodo.

137. El Contralor termina sus explicaciones asegurando al Comité que en la etapa
actual estaba segura de que la Secretaria estaria en condiciones de presentar un
informe completa a la Asamblea General en su trigésimo noveno periodo de sesiones,
de conformidad con la decisi6n de la Quinta Comisi6n.

l. gbicacion de la Dependencia de Sistemas de lnformaci6n
en la Secretaria

1. lntroduccion

138. En su sexta sesion, celebrada el 26 de abril, el Comité examino en relacion
con el mismo tema, el informe del Secretario General sobre la ubicacion de la
Dependencia de Sistemas de lnformacion en la Secretarla (E/AC.5l/l984/9). Para las
conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase cap. x, secc. B, parrs. 340 y 341.

139. En su declaracion introductoria, el Subsecretario General de planificacion y
de Coordinacion de Programas recorda brevemente la historia de la Dependencia, sus
funciones y sus proyectos en curso. Dijo que el informe que se estaba examinando
habia sido pr~parado en respuesta a una recomendacion formulada par el CPC en
su 23· periodo de sesiones, y que la Asamblea General habla hecho suya en su
trigésimo octavo periodo de sesiones, de que se diera una base institucional a la
Dependencia de Sistemas de lnformacion y el Secretario General estudiara la
posibilidad de integrar la Dependencia a la Biblioteca Dag Hammarskjôld 1!/.

140. Recordo que, al formular su recomendacion, el Comité habla tenido en cuenta
las conclusiones de una evaluaci6n deI rendimiento y la utilidad de la Dependencia
realizada por el comité Consultivo para la Coordinaci6n de los Sistemas de
Informaci6n. En la evaluaci6n se habian examinado diversas alternativas y se habia
apoyado el establecimiento de la Dependencia como unidad administrativa separada y

-28-

_._-~..._-~-_.-._-'--~ --_..~._--_._-_.~._--,~ -.- .. _ ... ----..--.-.



--_ .._~

r

"

"

t,
t:
~.

f

2. Debate

con identidad propia en la Biblioteca Dag Hammarskjold y su inclusi6n como programa
concreto en el programa y el presupuesto de la biblioteca, con apoyo presupuestario
definido.

141. Manifesto que se hablan celebrado deliberaciones entre representantes deI
Departamento de Asuntos Economicos y Sociales Internacionales y deI Departamento de
Servicios de Conferencias en relacion con las modalidades deI traslado de la
Dependencia a la Biblioteca. Hasta tanto se hicieran esos arreglos, la Asamblea
General habîa decidido, en el parrafo 2 de la seccion XIV de su resolucion 38/234,
que los arreglos aplicables a la Dependencia de Sistemas de Informacion en el
bienio 1982-1983 se mantuvieran en el bienio 1984-1985, es decir, que el costa de
la Dependencia se financiara con los recursos deI proyecto de presupuesto por
programas para 1984-1985 mediante ahorros y economîas. Por ultimo, dijo que el
Secretario General tenîa la intencion de presentar propuestas respecta de la
Dependencia en el contexto deI proyecto de presupuesto por programas para el bienio
1986-1987.

143. En 10 que respecta a los arreglos necesarios para que la Dependencia pueda
continuar su labor, muchas delegaciones observaron que los arreglos institucionales
y financieros existentes no eran totalmente satisfactorios, ya que no se habîa
tomado ninguna decisi6n en firme sobre la base institucional de la Dependencia y
porque era necesario depender de la disponibilidad de ahorros y economias para la
financiacion de la Dependencia. Destacaron la necesidad de que la Dependencia
tuviera una base institucional y recursos presupuestarios definidos que se
reservaran para su labor. También se dijo que seria importante que la Dependencia
pudiera ampliar sus actividades.

142. Se reconocio en forma unanime el papel y la utilidad de la Dependencia. Las
delegaciones tomaron nota con satisfaccion deI rapido aumento deI nUmero de
usuarios y de la demanda de los servicios de la Dependencia, asî como la util labor
realizada con las comisiones regionales para actualizar y difundir un vocabulario
comun de indizacion y para consolidar y difundir sus bases de datos de informaci6n
sobre el desarrollo.

144. Las delegaciones apoyaron el mantenimiento de la Dependencia coma una unidad
separada y con identidad propia. Algunas delegaciones declararon que la
integraci6n de la Dependencia a la Biblioteca Dag Hammarskjold seguia siendo
apropiada. Otras delegaciones dijeron que la decision final deberia de jarse al
cuidado deI Secretario General, de conformidad con la recomendacion formulada par
el CPC en su 23' periodo de sesiones.
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CAPITULO III

EJECUCION DE LOS PROGRAMAS EN EL BIENIO 1982-1983

A. Introduccién y resumen de los resultados

1. Introducci6n

145. En sus sesiones octava, novena y décima, celebradas los dias 27 y 28 de
abril, el Comité examiné en relacién con el tema 5, titulado "Ejecucién de los
programas en el bienio 1982-1983", las secciones 1 y II (introduccién y resumen de
los resultados) deI informe deI Secretario General sobre la ejecucién de los
programas de las Naciones Unidas en el bienio 1982-1983 (A/39/173 Y Corr.l y
Add.l). Para las conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase cap. x, secc. c,
parr. 342.

146. En su declaracién introductoria, el Subsecretario General de Planificacion y
de Coordinacién de Programas seftalé que el informe sobre la ejecucién de los
programas se habia preparado de conformidad con las instrucciones impartidas por
el CPC en su 22· periodo de sesiones y recordé los puntos débiles seftalados por el
Comité en el informe correspondiente al bienio 1980-1981 (À/37/154 Y Corr.l y 2).

147. Pasando a los aspectos sustantivos deI informe, el Subsecretario General
seftalo queaen el cuadro l se indicaban las diferentes categorias de especificacién
de los productos en el proyecto de presupuesto por programas para el bienio
1982-1983, en tante que los cuadros 2, 3 Y 4 contenian informacién sobre la
ejecuci6n de los programas desde varias perspectivas. Con respecte a las
supresiones, seftalo la distincién entre productos requeridos y opcionales. Las
dependencias de la Organizaci6n tenian productos que iban desde los ordenados por
organos intergubernamentales y financiados con cargo al presupuesto orrlinario, en
un extremo, hasta los que quedaban a discresi6n deI director deI programa y se
financiaban con recursos extrapresupuestarios, en el otro extremo, con actividades
financiadas con fondos mixtos en el medio.

148. Para terminar, el Subsecretario General seftalé que el informe sobre la
ejecuci6n de los programas no podia ser nunca mejor que el presupuesto por
programas en que se basaba. La especificacién mas precisa de los productos y la
designaci6n mas generalizada de las prioridades en el proyecto de presupuesto por
programas para 1984-1985 deberian dar como resultado una mejora en la calidad deI
nuevo informe sobre la ejecucién de los programas.

2. Debate

149. Varias delegaciones expresaron durante el debate su satisfaccion por
la calidad general deI informe y dijeron que, aunque tenia todavia varias
deficiencias, se observaba una clara mejora con respecte al informe correspondiente
al bienio 1980-1981.

150. El debate se refirié a tres temas principales: a) cuestiones metodolégicasl
b) cuestiones sustantivas y c) cuestiones institucionales.
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a) Metodologia

151. Varias delegaciones seftalaron que, si bien en el actual informe sobre la
ejecuci6n de los programas se incluian mas dependencias de la Or~anizaci6n que en
el informe anterior, la cobertura todavia no era completa. Se sugiri6 que los
futuros informes deberian abarcar todas las actividades de la Organizaci6n,
incluidas no s6lo las programadas, incluso los servicios comunes, sine también
aquéllas sobre las que s6lo era posible informar ex post facto.
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152. Varias delegaciones dijeron que no estaban satisfechas con el sistema actual
de tasas de ejecuci6n. Las categorias de 25% utilizadas en el informe parecian
demasiado amplias y dejaban relativamente poco lugar para una diferenciaci6n entre
dependencias con tasas de ejecuci6n muy diversas. Se sugirieron algunas mejoras en
ese sentido, que incluian el empleo de 10 categorias de 10%, 0 se sugiri6 también
que se eliminaran las letras para indicar los porcentajes y que se utilizara en
cambio el porcentaje exacto de ejecuci6n para cada depe~dencia.

153. Algunas delegaciones seftalaron también como deficiencia la falta de
identificaci6n en el informe de la fuente de financiaci6n. Dado que la falta de
recursos extrapresupuestarios previstos se habia identificado como una de las
causas principales de aplazamientos y supresiones de los productos de programas,
seria conveniente que en los futuros informes se indicara claramente la relaci6n
entre la ejecuci6n de los programas y la financiaci6n basica (es decir, con cargo
al presupuesto ordinario) y la financiaci6n no basica (es decir, con recursos
extrapresupuestarios). Se sugiri6 también que la identificaci6n de la fuente de
los fondos se hiciera en el propio presupuesto por programas.

154. Varias delegaciones seftalaron la naturaleza en buena medida cuantitativa de
la informaci6n presentada en el informe, que hacia extremadamente dificil la
evaluaci6n cualitativa de la ejecuci6n de los programas.

155. Con respecto a los aspectos cuantitativos y cualitativos deI informe, el
Subsecretario General de Planificaci6n y de Coordinaci6n de Programas contest6 que
la Secretaria habia hecho todo 10 posible por dar indicadores precisos de la
ejecuci6n de los programas en términos cuantitativos. El pr6ximo paso consistia en
mejorar los aspectos cualitativos. Sefta16 también que, si bien la presentaci6n deI
informe se hacia en términos en gran parte cuantitativos, las dependencias
centrales de la Secretaria tenian a su disposiciôn, en los cientos de paginas de
presentaciones de las dependencias, una gran cantidad de informaci6n cualitativa.

b) Cuestiones sustantivas

156. Varias delegaciones expresaron preocupaci6n por las tasas elevadas de
desviaciôn respecto de los compromisos programados. Algunas consideraban que esta
era especialmente perturbador teniendo en cuenta el esfuerzo considerable que se
habia puesto en una preparaci6n cuidadosa de los programas. Una tasa media de
desviaci6n deI 42%, como se indicaba en el cuadro 3 deI informe, se considerô
demasiado alta, y se seftalô que en el caso de algunas dependencias, (por ejemplo la
ONUDI y el PNUMA), la tasa era de mas deI 80%. Sin embargo, algunas delegaciones
seftalaron también que algunas categorias de d~sviaci6n respecto de los compromisos
programados, como las reformulaciones 0 los productos adicionales resultantes de
decislones legislativas, no constituian necesariamente problemas, aunque la tasa
elevada de desviaci6n no fuera en si recomendable.
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157. Se examinaron detenidamente las distintas razones para las tasas elevadas de
desviaci6n. Algunas delegaciones criticaron severamente la practica imperante en
algunas dependencias de desplazar productos programados por productos aftadidos
después de la aprobaci6n deI presupuesto por programa. Algunas delegaciones
consideraron que se necesitaba un enfaque mas realista para la planificaci6n
respecto de los recursos extrapresupuestarios y que el hecho de que no se
recibieran todos los recursos previstos no era justificaci6n suficiente para pedir
que los programas afectados se financiaran con cargo al presupuesto ordinario. En
cambio, otras delegaciones estimaron que el hecho de que no se recibieran todos los
recursos extrapresupuestarios previstos era raz6n suficiente para que el Secretario
General utilizara recursos deI presupuesto ordinario .para financiar los programas
respectivos. Varias delegaciones expresaron una preocupaci6n especialmente grave
por el impacto de las tasas elevadas de vacantes en la ejecuci6n de los programas,
en particular en el casa de la CEPAO, pero también en menor grado en el casa de las
demas comisiones regionales. Algunas delegaciones observaron que en el informe no
se consideraba la relaci6n posible entre las tasas elevadas de ejecuci6n de los
programas y un exceso de personal 0 una programaci6n insuficiente.

158. Varias delegaciones expresaron su preocupaci6n por e~ gran n6rnero de
supresiones de productos de programas y preguntaron si esas supresiones tenian el
consentimiento de los 6rganos intergubernamentales interesados. Sin embargo,
a19unas delegaciones también seftalaron que era precisa hacer una distinci6n entre
los producbos requeridos y los opcionales. En el casa de los primeros, la
Secretaria no podia sino obedecer el mandato. En el casa de los otros, por el
contrario, no debia negarse a la Secretaria la iniciativa de suprimir la actividad
en casa necesario.

159. En cuanto a la relaci6n entre la ejecuci6n de los programas y la designaci6n
de prioridades, varias delegaciones seftalaron que s6lo el 78% de los productos
designados coma de maxima prioridad se habian llevado a cabo. En consecuencia,
recibian complacidas las seguridades dadas en el informe de que el objetivo para el
bienio en curso consistia en ejecutar los programas de maxima prioridad a una tasa
cercana al 100%. En este contexto, cuestionaron también la practica de
redistribuir recursos de productos programados a productos agregados al programa de
trabajo aprobado por disposiciones legislativas posteriores. Como se indicaba en
el parrafo 50 deI informe, los directores de programas consideraban que esas
actividades adicionales eran urgentes, y en consecuencia de alta prioridad.
Algunas delegaciones subrayaron que esa redistribuci6n s6lo se podia hacer con
arreglo a la base legislativa apropiada. El Comité consider6 que la ejecuci6n de
los elementos de programa que el Secretario General designase de maxima prioridad
no debia depender de financiaci6n extrapresupuestaria y que la ejecuci6n de los
elementos de programa de prioridad minima debia ser optativa, pèro debian
considerarse al·mismo tiempo las actividades cuya ejecuci6n se hubiese previsto
debidamente en su mandato •

160. Con respecta a las supresiones de productos y a la redistribuci6n, los
representantes deI Secretario General seftalaron que era muy dificil evitar la
redistribuci6n de recursos cuando se aftadian por decisi6n intergubernamental nuevos
compromisos dentro de los recursos existentes después de que se habia procurado
compaginar los recursos y los compromisos en el presupuesto por programas, pero el
sistema de establecimiento de prioridades debia servir de orientaci6n a los
directores de programas. Las exposiciones de consecuencias para los programas que
deberian presentarse a la Asamblea General a partir de su trigésimo noveno periodo
de sesiones serian ûtiles en ese sentido. Se seftalaron otros dos elementos en este
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contexto. En primer lugar, un anâlisis de la supresi6n de productos en el bienio
1982-1983 revelaba que prâcticamente todos eran productos opcionales y no
requeridos. En segundo lugar, incluso cuando un producto parec:i:a requerido (por
ejemplo, un informe para un organo intergubernamental) en el texto deI presupuesto
por programas esa indicaci6n correspond:i:a a menudo a un mandata previsto que pod:i:a
o no materializarse posteriormente. si no se materializaba, el término nsupresionn
era, por supuesto, enganoso, pero se seguia usando como simple forma de
contabilidad.

c) Cuestiones institucionales

161. Varias delegaciones subrayaron la importancia de mejorar la vigilancia de la
ejecucion de los programas, especialmente teniendo en cuenta la tasa elevada de
desviacion respecta de los compromisos programados en el ultimo bienio. Tomaron
nota de las intenciones de mejorar el funcionamiento de la Dependencia Central de
Supervisi6n y los pr9cedimientos que deberian seguirse a este respecto, como se
indicaba en el parrafo 52 deI informe. Una ~elegacion subrayo que la vigilancia de
los resultados debia hacerse en el proceso de ejecucion y no solamente al final deI
bienio, en tanto que otra deseaba que las medidas previstas en el pârrafo 52 se
pusieran en prâctica incluso antes deI nano proximon mencionado en el informe.
Varias delegaciones daban también importancia al mejoramiento deI procedimiento
de auditoria interna, especialmente mediante el paso de las auditorias actuales
ad hoc de los informes sobre la ejecucion de los programas a un sistema de
auditoria mas amplio. Algunas delegaciones recibieron con beneplâcito las
seguridades dadas por un representante de la Secretar:i:a de que el fortalecimiento
de las funciones de la Dependencia Central de Supervision se realizaria en
colaboracién con la Division de Auditor:i:a Interna y no requerir:i:a recursos
adicionales. Algunas delegaciones pidieron al Secretario General que informara
sobre la necesidad de mejorar la Division de Auditor:i:a Interna para que pudiera
realizar sus nuevas tareas.

B. Ejecuci6n de los programas en el bienio 1982-1983,
por seccion deI presupuesto

1. Introduccion

162. En su 43a. sesion, celebrada el 22 de mayo, el Comité examina, en relacion
con el mismo tema, el capitulo III, titulado nEjecucion de los programas en el
bienio 1982-1983, por seccion deI presupuesto", deI informe deI Secretario General
(A/39/l73/Add.l). Para las conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase
cap. x, secc. C, parr. 343.

2. Debate

163. Se pidio informacion sobre el calendario que aplicaba la Secretar:i:a para dar
cumplimiento a las resoluciones aprobadas por la Asamblea General en 1982 y 1983 Y
con arreglo a las cuales el Secretario General debia pedir opiniones a los Estados
Miembros. La Secretaria aseguro al Comité que se proporcionarîa esa informaci6n.
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CAPITULO IV

EVALUACION

A. Evaluacion de las actividades de cooperacion técnica de
la Organizacion de las Naciones Unidas para el Desarrollo
Industrial financiadas por el Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo en la esfera de las manufacturas

1. Introduccion

164. En sus sesiones 42a., 43a., y 45a. a 49a., celebradas del 22 al 25 de maya el
comité examino, en relacion con el tema 6 del programa, titulado "Evaluacion", el
informe amplio del Secretario General acerca de la evaluacion de las actividades de
cooperacion técnica de la ONUDI financiadas por el PN~D en la esfera de las
manufacturas {E/AC.5l/l984/7 y Corr.l y Add.l}. El Comité tuvo también ante si, en
relacion con el tema, varios documentos conexos, entre ellos: el informe completa
del personal de evaluacion, del 1· de febrero de 1983; el informe del Secretario
General sobre la evaluacion y el resumen del informe del personal de evaluacion
{E/AC.5l/l983/5 y Add.l}J el inform~ de la comision Permanente de la Junta de
Desarrollo Industrial sobre la labor de su 18- periodo de sesiones {1D/B/309}1
una nota de la secretaria de la ONUDI {ID/B/C.3/l22}; el informe de la reunion de
organizacioh del Consejo de Administracion del PNUD celebrada en febrero de 1984
{DP/1984/70}, juntamente con las actas resumidas pertinentes; y el informe del
Administrador del PNUD sobre sus opiniones acerca de las conclusiones y
recomendaciones del informe del personal de evaluacion {DP/1984/l} y el
documenta conexo, DP/1984/68 (en inglés solamente), preparado para el Consejo
de Administracion en su 31- periodo de sesiones. Para las conclusiones y
recomendaciones del Comité, véase cap. x, seec. 0, parrs. 344 a 356.

165. Cuando presento el informe, el Subsecretario General de Planificacion y de
Coordinacion de Programas recorda los antecedentes del estudio de evaluacion sobre
las manufacturas.

166. El Subsecretario General describio sucintamente el doble propésito del
informe que se examinaba (E/AC.5l/l984/7 y Corr.l y Add.l), que era examinar los
resultados, las conclusiones y las recomendaciones del informe del personal de
evaluacion de 1983 a la luz de las observaciones crîticas de los dos organos
técnicos intergubernamentales, el Consejo de Administracion del PNUD y la Comision
Permanente de la Junta de Desarrollo Industrial, y proponer medidas para la
continua vigilancia y evaluacion de las recomendaciones que ya estaban siendo
puestas en practica por el PNUD y la ONUDI, y de aquellas cuya aplicacion en el
futuro se consideraba v~able. El Subsecretario General dijo que el Comité quizas
deseara considerar que ya habia llegado el momento de adoptar medidas definitivas
sobre este estudio de evaluacion, tanto para facilitar y acelerar su propia labor
como para permitir a la Secretaria prestar atencion a otros programas cuya
evaluacion estaba prevista.

167. Los representantes del PNUD y de la ONUDI hicieron también expos1c10nes de
introduccion para aclarar 0 ampliar algunas cuestiones tratadas en los documentos
que el Comité tenia ante si.
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168. El representante deI PNUD describiô brevemente el examen que habia hecho el
Consejo de Administraciôn de las recomendaciones deI informe deI personal de
evaluaci6n y la respuesta dada por el Administrador deI PNUD a las mismas. La
respuesta, segUn puso de relieve el orador, habia sido en general positiva, a pesar
de que incluia ciertas reservas acerca de la metodologia empleada en el estudio.
Ademas, y puesto que varias medidas recamendadas ya formaban parte de su politica,
el PNUD habia rechazado solo dos de las propuestas deI estudio.
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169. Sin embargo, en 10 que se referia al informe amplio que se estaba
considerando, el representante observo que el PNUD no creia que sus opiniones y
actividades, tal como se describian en los documentos DP/1984/1 y DP/1984/68,
estuvieran totalmente reflejadas en todos los casos. El orador afirm6 ademas que,
aunque dos de las propuestas sobre la aplicacion de las recomendaciones de la
evaluacion eran razonables y adecuadas, otras que pedian al Consejo de
Administracion que vigilara distintos aspectas aislados de esa aplicacion eran
excesivas e impondrian al Consejo una gran carga de trabajo.

170. El representante deI PNUD finalizo sus observaciones destacando que el PNUD
reconocia la utilidad deI estudio de evaluaciôn, que ofrecia la oportunidad de
ampliar la colaboracion entre el PNUD y la ONUDI y que habia llevado a la creaciôn
de un documento mas especificamente orientado a los proyectos, a saber, la nota de
asesoramiento deI programa, referente a la programacion y la formulacion de
proyectos de cooperacion técnica en el subsector de la industria manufacturera.

171. El representante de la ONUDI informô al Comité en su exposicion que, como 10
habia comunicado el Director Ejecutivo de la ONUDI a la Junta de Desarrollo
Industrial en su 18· periodo de sesiones, las 13 recomendaciones dirigidas
especificamente a la ONUDI eran las enumeradas en la recomendaciôn 5 deI
parrafo 267 deI informe completo de evaluacion, y en la recomendacion V deI informe
amplio deI Secretario General. Se afirm6 que, de esas 13 recomendaciones, cinco, a
saber, 5 a) i) y ii), 5 h), 5 i) Y 5 j) (que correspondian respectivamente a las
~ecomendaciones 81 b) iii), 80 b) il, 80 b) ii) Y 80 b) iii) deI informe amplio)w
se referian a actividades que se habian iniciado antes de la realizacion deI
estudio de evaluaciôn. Eran, en realidad, una afirmacion de 10 que ya habia estado
hacienda la secretaria de la ONUDI en el contexto de su administracion de las
actividades de cooperaciôn técnica. Respecto de esas cinco recomendaciones, el
representante de la ONUDI observo que los mecanismos existentes, como los examenes
regulares de los progresos logrados en el programa de evaluacion de la secretaria
de la ONUDI hechos por la Comision Permanente y la Junta de Desarrollo Industrial
en sus periodos anuales de sesiones, ya proporcionaban los medios necesarios para
considerar las medidas de aplicacion.

172. El representante de la ONUDI afirm6 que las ocho recomendaciones restantes
eran nuevas. De éstas, se consideraba que siete - las recomendaciones 5 a) iii),
5 b), 5 c), 5 d), 5 e), 5 f) Y 5 g) (que correspondian respectivamente a las
recomendaciones 81 b) iii), 85 b) ii), 79 b) iii), 83 b) i), 83 b) ii), 79 b) iv)
y 79 b) v) deI informe amplio) - eran 0 poco practicas, 0 que aun no era posible
aplicarlas. El representante observo ademas que la ONUDI tenia grandes
dificultades en ver las ventajas 0, a decir verdad, la necesidad de adoptar medidas
complementarias sobre estas recomendaciones a esa altura de las circunstancias,
por razones relacionadas con la conversion inminente de la ONUDI en un organismo
espeçializado 0 con la falta de justificacion para hacerlo en vista de los mandatos
legis~ativos y las prioridades vigentes y de los recursos disponibles.
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173. En 10 referente a la ultima recomendacion, la 5 k) (descrita en el parrafo 87
del informe amplio), el representante de la ONUDI itlformo al Comité que se
consideraba que esa recomendacion tenia consecuencias para todo el sistema por
afectar al sistema tripartito de informacion sobre proyectos y que, en
consecuencia, su adopcion dependia de 10 que el PNUD estableciera en el futuro.

2. Debate

174. El debate del Comité se concentro en a) los comentarios generales sobre la
evaluacion y sobre el caso concreto que se estaba examinando~ b) la metodologia
empleada en el estudio de evaluacion, y c) las conclusiones y recomendaciones del
informe amplio sobre la evaluacion conjunta del programa de la ONUDI en la esfera
de las manufacturas.

Comentarios generales

175. Los miembros del Comité reconocieron la importancia de la evaluacion en el
sistema de las Naciones Unidas y para la labor del propio Comité con respecto de la
planificacion, la gestion y la ejecucion intensificada de los programas y las
actividades. Muchas delegaciones recalcaron que la evaluacion de la asistencia
técnica tenia igual valor tanto para los paises donantes como para los receptores,
puesto que ayudaba a lograr que los escasos recursos dibponibles se usaran
eficazmente;para extraerles el maximo beneficio.

176. Respecto de la evaluacion en la esfera de las manufacturas que se estaba
considerando, el Comité convino en general en que esa actividad era un esfuerzo
encomiable de los evaluadores por hacer un analisis serio que permitiera alcanzar
conclusiones que, aunque no fueran aceptables en todos los casos para todas las
partes interesadas, mereclqn y recibian una ponderada consideracion de los organos
y las organizaciones intergubernamentales competentes. Sin embargo, se expreso la
opinion de que la experiencia de la eval~acion actual, que abarcaoa varios anos,
indicaba que se debia proceder con cautela para que los recursos asignados a la
evaluacion no afectaran adversamente la ejecuci6n de los programas.

177. A este respecto, el Comité senalo que la aplicacion de las recomendaciones
del informe tendria que hacerse forzosamente en etapas graduales y que habria que
vigilarla constantemente. Sin embargo, debia tenerse presente que el ritmo de
aplicacion podia verse afectado por los siguientes factores:

a) El alcance y los principales objetivos deI estudio;

b) Las ventajas y los defectos de la metodologia usada,

c) Las diversas qificultades y la situacion general a que se enfrentaban el
PNUD y la ONUDI, incluida, entre otras cosas, la reduccion de los recursos,

d) Las opin~ones de los gobiernos, en especial los de los paises donde se
ejecutaban los 14 proyectos en gran escala sujetos a examen sobre el terreno;

e) Las opiniones de los organos gubernamentales pertinentes;

f) Las observaciones de los organos rectores del PNUD y la ONUDI y de sus
secretarîas.

.1
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178. Respecto de la seccion deI estudio de evaluacion que trataba deI sistema
tripartito, el Comité hizo hincapié en que no debia discutirse el fundamento
deI sistema tripartito, basado en el consenso de 1970, expuesto en la
resolucion 2688 (XXV) de la Asamblea General, de Il de diciembre de 1970J mas bien,
debian examinarse medios de mejorar su funcionamiento. Al respecte, se subrayo que
debia tenerse presente el hecho de que, por naturaleza, el sistema tripartito no
solo era una formula 0 mecanismo técnico de cooperacion y buena gestion de
proyectos que debia mejorarse constantemente, sino también un arreglo politico en
que debia tenerse presente la soberania de los Estados, entre otras cosas, en la
evaluacion global de los proyectos, asi como la diversidad derivada de los
diferentes parametros y situaciones relacionados con la aplicacion de los programas.

179. Algunos miembros deI Comité también seftalaron con reconocimiento que tanto
el PNUD como la ONUDI habian reaccionado positivamente a las recomendaciones deI
informe, aun cuando en grado diferente, y, de conformidad con sus mandatos y con
las deliberaciones de sus respectivos organos rectores, a diversas propuestas que
figuraban en el informe deI equipo de evaluacion. Otras delegaciones consideraron
que el caracter de la respuesta deI PNUD era mucho mas positivo que el de la ONUDI,
lamentaron que la ONUDI se mostrara renuente a aceptar las recomendaciones
derivadas de la evaluacion y seftalaron que, en su opinion, exist:i:an mandatos
legislativos para la mayoria de las medidas previstas en las recomendaciones. Sin
embargo, el Comité hizo hincapié en que debian fomentarse las tendencias positivas
mencionadas y acogio con beneplacito el hecho de que tanto el PNUD como la ONUDI
habian colaborado estrechamente en la nota consultiva sobre los programas preparada
ultimamente acerca deI subsector de las manufacturas.

180. El Comité reafirm6 la importancia deI PNUD y de la ONUDI en la esfera de la
cooperacion multilateral para el desarrollo en el sistema de las Naciones Unidas en
beneficio de los paises en desàrrollo, y subrayo nuevamente la necesidad de que
esos organismos garantizaran que las actividades se conducirian con eficacia y
efecto maximos.

Metodologia

181. Respecto de la metodolog:i:a utilizada en el estudio, el Comité observo que,
durante sus anteriores periodos de sesiones, habia examinado y aprob~do el concepto
general deI estudio y que, en general,los principales esbozos, procedimientos y
principios deI estudio seguian ajustandose a ese concepto.

182. Hubo alguna duda respecte deI caracter representativo de la muestra de
proyectos utilizada, en particular la de los 14 proyectos deI estudio final sobre
el terreno, y la medida en que se podia generalizar. Tras escuchur una explicaci6n
de las técnicas utilizadas en la seleccion de muestras y de los factores que
afectaban a la elecci6n de proyectos para estudios sobre el terreno, el Comité
acordo en general que, aunque algunas de las conclusiones y recomendaciones solo
podian aplicarse al sector industrial, otras, como las relativas al ciclo de
proyectos y algunas de las relativas al proceso de programacion por paises,
podrian aplicarse indudablemente a otros sectores. No obstante, se expreso la
opinion de que 10 limitado de la muestra seleccionada hacia que la validez de la
generalizacion, incluso en el sector industrial, fuera muy dudosa.

183. - Sin embargo, en relacion con algunos aspectos y cuestiones de fondo, el
Comite opino que el caracter deI analisis era demasiado amplio y que algunas
conclusiones y recomendaciones eran demasiado generales y podrian haberse examinado
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mas detalladamente. Ademas, algunas delegaciones seftalaron las limitaciones deI
analisis cuantitativo deI estudio, y se sugiri6 que los aspectos cualitativos de
los proyectos merecîan la misma consideraci6n. Sin embargo, a juicio de otras
delegaciones, se habia mantenido un equilibrio adecuado ~ntre los aspectos
cuantitativo~ y los cualitativos.

184. El Comité tom6 nota con pesar de que los gobiernos de los paises en que se
habian realizado los estudios sobre el terreno no habîan recibido informes
detallados por paises para que formularan sus comentarios de conformidad con 10
previsto en la formuIaci6n original deI estudio.

Comentarios relativos a las recomendaciones

185. Respecto de las recomendaciones deI estudio de evaluaci6n, se acord6 de modo
general que el Comilé no ~xaminara el fonda de las recomendaciones concretas deI
estudio de evaluaci6n, sino que se ocupara de las modalidades propuestas en el
informe amplio deI Secretario General {E/AC.51/1984/7 y Corr.l y Add.l} para
complementar y controlar la.. respuestas deI PNUD y de la ONUDI a dichas
recomendaciones.

186. Sin embargo, se opina que en algunos casos se necesitab2n aclaraciones
técnicas respecto de la clasificaci6n de determinadas respuestas deI PNUD y
de la ONUDI; presentadas en los parrafos 79 a 85 deI informe amplio deI
Secretario General. A ese respecta, el Comité tom6 nota de la informaci6n
adicional proporcionada e~ el documento E/AC.5l/l984/7/Add.l y en las declaraciones
de los representantes de las organizaciones interesadas. Aun quedaba par aclarar
la cuesti6n de si el PNUD habia abordado todas las recomendaciones contenidas en el
informe deI equipo de evaluacion, como afirmaba el reJ:l_.sentante de esa
organizaci6n, puesto que se habian expresado opiniones distintas a ese respecto.
El representante de la ONUDI declara que su organizaci6n no habia dado una
respuesta operacional a determinadas recomendaciones par dos motivos: en primer
lugar, porque ata~ian al ciclo de proyectos, cuestian que, a juicio de su
organizacion, incumbia a los Estados miembros y al PNUDJ en segundo lugar, porque
determinadas recomendaciones se relacionaban con mcdificacïones de organizacié
inmir.entes en la ONUDI y, a juicio de su organizaci6n, debian diferirse.

187. A la F~imera categoria correspondian las recomendacionas que figuraban en el
apartado ii) âel inciso bl deI parrafo 79 y en los apartados i} y ii} deI inciso b}
deI parrafo 81 deI informe deI Secretario General. Al respecta, se seffa16 también
que las recomendaciones que figuraban en el ôpartado i} deI inciso b) deI
parrafo 79 corresponderian mejor al inciso a} deI parrafo 79.

188. A la segunda catego~ia correspondian las recomendaciones que figuraban en los
apartados iii} a v} deI inciso b} deI parrafo 79 y en el apartado iii} dél
incisa b) deI parrafo 81, el aspecta relativo al forta1ecimiento de la capacidad
mediante la redistribucian propuesta en el apartado iii} deI inciso a} deI
parrafo 267 de! informe deI equipo de evaluaci6n y los apartados i} a iii} deI
incisa b} deI parrafo 83.

189. El representante deI PNUD también present6 al Comité una explicaci6n similar
sobre la aceptaci6n de und recomendacion que figuraba coma dudosa en el apartado i}
deI inciso a} de! parrafo 84. Puesto que esa recorn~ndaci6n habia sido aceptada de
hecho par el PNUD, figurarîa mas apropiadamente en el pârrafo à2 relativo a
las recomendaciones que requerian la atenci6n de los 6rganos rectores y los
Estados miembros.
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B. Informe de la Dependencia Comun de Inspeccion titulado
"Departamento de Cooperacion Técnica para el Desarrollo"

Debate

190. En sus sesiones 38a., 40a. y 4la., celebradas los d1as 18 y 20 de mayo, el
Comité examiné, en relacion con el mismo tema, el informe de la Dependencia Comun
de Inspeccién titulado nDepartamento de Cooperacion Técnica para el Desarrollo"
(véase A/38/l72), aS1 como los comentarios correspondientes del Secretario General
(A/38/l72/Add.l).

191. Aunque el informe de la Dependencia Comun de Inspecci6n habia estado
disponible durante algun tiempo, y varias de las cuestiones que en él se suscitaban
ya habian sido tratadas, el Comité opiné que el informe seguia siendo relevante en
la medida en que conten1a una descripcion exacta de los problemas con que todav1a
sa enfrentaba el Departamento de Cooperacion Técnica para el Desarrollo. Como un
ejemplo de las cuestiones ya tratadas, el Comité tomo nota de la reciente
reorganizacif'l mediante la que se reajustaba el Departamento segun una estructura
sustantiva, integrando de este modo los servicios de apoyo en la labor de los
especialistas sustantivos.

192. Algunas delegaciones expresaron la opinion de que el verdadero problema que
afectaba al Departamento era la falta de recursos. Aunque la labor del
Departamento era muy importante para todos los Estados, especialmente para los
pa1ses en desarrollo, no se hab1an recibido fondas suficienter para su
financiacion. Esas delegaciones instaron a la Asamblea Gener~l a considerar la
situacion con el fin de compensar la falta de recursos extrapresupuestarios con
fondos deI presupuesto ordinario.

193. Otras delegaciones observaron que las dificultades actuales del Departamento
se derivaban de su mandato y su estructura, sus métodos de proceèimiento y su
organizacion administrativa. La dificultad de pronosticar los reCUI~SOS

extrapresupuestarios ten1a repercusiones negativas en la eficacia de sus
actividades y era probable que el Departamento no compitiera suficientemente con
otros organismes de ejecuci6n.

194. En respuesta a las preguntas formuladas por las delegaciones, el
Subsecretario General deI Departamento de Cooperacion Técnica para el Desarrollo
respondio que todavia no era posible definir el mandato del Departamento debido ~

la evolu~ion que estaba experimentando la situacion respecte de cuestiones conexas
relacionadas con la resolucion 32/197 de la Asamblea General. Con respecte a las
relaciones entre el Departamento y otras entidades, especialmente con la Oficina de
Ejecucion de Proyectos del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, era
necesario establecer distinciones entre los respectivos papeles y funciones de las
organizaciones financieras y técnicas a fin de evitar una duplicacion de
esfuerzos. Sin embargo, en relacion con el Departamento de Asuntos Econ6micos y
Sociales Internacionales, las actividades de investigacion deI Departamento de
Cooperacion Técnica para el Desarrollo eran seftaladamente dis tintas en el sentido
de que se relacionaban directamente con los enfoques utilizados en las actividades
de cooperacion técnica. La estructura y organizacion del Departamento hab1a sido
simplificada y racionalizada en julio de lS83, de acuerdo con las directrices
recomendadas en el informe de la DependenciaCom6n de Inspeccié~, y el Departamento
habi~ quedado actualmente reducido al minimo de recursos indispensable para poder
seguir desempeftando sus funciones y precisaba, por consiguiente, ~n periodo de
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consolidaci6n. A fin de fortalecer su representaci6n sobre el terreno, el
Departamento estaba utilizando asesores técnicos jefes en la medida de 10 posible,
pero no se dispon!a de recursos para transferir al personal a oficinas exteriores.
Se habia establecido una pequefta dependencia de evaluaci6n integrada por un puesto
de la categoria orgânica, y se estaban llevando a cabo varias medidas para reforzar
los mecanismos actuales de evaluaci6n y para establecer otros nuevos, en estrecha
colaboraci6n con el PNUD. El principal objetivo era evaluar los propios insumos
técnicos deI Departamento en la medida en que contribuian a la eficacia de los
proyectos. El Departamento habia descentralizado todas las actividades atribuidas
por la Asamblea a las comisiones regionales en su resoluci6n 32/197. Estas
actividades representaban todos los proyectos regionales y subregionales y
entraftaban al mismo tiempo la correspondiente transferencia de recursos a las
comisiones regionales. Por consiguiente, las comisiones regionales estaban
recibiendo actualmente todos los ingresos generales relacionados con la ejecuci6n
de dichos proyectos.

195. Los representantes deI Departamento detallaron la situaci6n como sigue:

a) Con respecta a la representacion sobre el terreno, se explico que el
Departamento estaba también explorando la posibilidad de ut~lizar oficiales
subalternos cuyos gastos se sufragaran con cargo a contribuciones voluntariasJ

b) Con respecto a las cuestiones administrativas, se explic6 que las
cuestiones financier as se relacionaban con la n6mina de sueldos y los gastos en
concepto de expertos (véase A/38/l72, pârr. 90, recomendaci6n 6)J que la expresi6n
npasos adecuados· se referia a las negociaciones de administraci6n de alto nivel
que se posponian hasta que aumentara el nivel de recursos extrapresupuestarios deI
Departamento, y que el Departamento ignoraba los criterios utilizados por la
Dependencia Comun de Inspecci6n para fijar, a efectos de adquisiciones, un limite
de 10.000 d6lares, pero que, en comparacion, los limites actuales eran deI orden de
los 2.500 d6lares para compras locales y de 5.000 d6lares para compras
internacionalesJ

c) Con respecto a la situaci6n financiera actualizada deI Departamento, se
'explico que el Departamento habia contraido un déficit, que se calculaba
en 2,6 millones de d6lares en su cuenta de apoyo a los programas durante 1982-1983,
debido a la disminuci6n de los recursos extrapresupuestarios para actividades de
cooperaci6n técnica.

196. El comité expres6 su satisfacci6n por las medidas adoptadas por el
Departamento sobre la cuesti6n de la evaluaci6n y reconoci6 la necesidad de
arbitrar un equilibrio adecuado entre las peticiones de los EstadQs Miembros de
un nivel mâs alto de ejecucion de programas y la necesidad de efectuar una
evaluaci6n central.

197. Algunas delegaciones opusieron objeciones a la creaci6n de una dependencia de
evaluacion aparte en el Departamento.

198. Aunque varias delegaciones reconocieron los distintos papeles que
desempeftaban el Departamento y la Oficina de Ejecuci6n de Proyectos deI PNUD,
también subrayaron la importancia de que se tratara de evitar una superposici6n de
las respectivas actividades.
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C. Informe sobre el programa y las actividades deI comité Mixto
de Informacion de las Naciones Unidas

1. Introduccion

199. En sus sesiones 4la. y 42a., celebradas los dias 21 y 22 de mayo, el Comité
examino, en relacion con el mismo tema, el informe deI Secretario General sobre el
programa y las actividades deI Comité Mixto de Informacion de las Naciones Unidas
(CMINU) (A/AC.198/77) y la nota deI Secretario General sobre el informe
(E/AC.5l/l984/l2). Para las conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase
cap. x, secc. D, parrs. 360 a 362.

200. En su declaracion de introduccion, el representante deI Departamento de
Informacion Publica seBalo que el informe que el Comité tenia ante si era un
informe consolidado para ser examinado por el CPC y el Comité de Informacion.
Declaro que el informe no representaba una evaluacion de la totalidad de las
diversas actividades deI CMINU y que no intentaba abarcar todas las actividades.
Sin embargo, el enfoque adoptado en el informe era mas analitico y mas compatible
con las formulaciones de programacion que el enfoque adoptado en el informe
presentado al Comité el aBo anterior y se concentraba en los asuntos mas
importantes. Asi pues, en el informe se examinaba extensamente la cuestion deI
Foro deI Desarrollo, en el cual se estaban introduciendo cambios importantes en
materia de politicas y direccion (A/AC.198/77, secc. II, parrs. 17 a 23). El plan
de accion deI CMINU para 1984-1985 (secc. III) también era selectivo y comprendia
solamente las esferas mâs importantes de las actividades conjuntas deI CMINU.

2. Debate

201. Las delegaciones expresaron su apoyo general a las actividades deI CMINU y
acogieron con beneplacito sus esfuerzos para mancomunar recursos por medio de la
ejecucion de proyectos conjuntos. Algunas delegaciones, si bien apoyaban los
programas deI CMINU, plantearon la cuestion de su eficacia y alentaron al Comité
Mixto a que realizara estudios a fin de evaluar el efecto de esos programas,
incluida una evaluacion de la utilidad deI Foro deI Desarrollo para quienes 10
utilizaban en ultima instancia.

202. Varias delegaciones formularon observaciones sobre las propuestas de nuevas
direcciones para el Foro deI Desarrollo. Se expreso la opinion de que el Foro deI
Desarrollo debia establecer una pequeBa tarifa para el publico en general, que
ayudaria a sufragar parte de sus gastos. Otras delegaciones consideraron que se
debia seguir distribuyendo gratuitamente a los lectores a fin de que la
distribucion fuera 10 mas amplia posible. También se formularon observaciones
sobre la cuestion de revisar las listas totales existentes de lectores deI Foro deI
Desarrollo y el representante deI Departamento de Informacion Publica explic6 que
la revision se realizaria en 1984 debido a los cambios de politicas senalados,
especialmente los relacionados con nuevos criterios para seleccionar lectores.

203. El plan de accion deI CMINU para 1984-1985 recibio apoyo general. Sin
~inbargo, varias delegaciones formularon observaciones sobre ciertos proyectos que
forma ban parte deI plan. Con respecta a los proyectos de educacion para el
desarrollo, destinados principalmente al publico de los paises industrializados,
alguna.s delegaciones seftalaron la nec€sidad de un criteria mas amplio. En cuanto
al proyecto titulado "Agenda for a Small Planet III" (proyecto K deI plan de
accion), se pregunto cual era el origen deI mandato para el proyecto, a 10 que se
respondi6 que procedia de las responsabilidades deI Departamento en relacion con
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la campana Mundial de Desarme. Otra opini6n era que este proyecto deberia ser un
esfuerzo importante del CMINU y que deberia incluir entrevistas con dirigentes
politicos. También se expres6 la opini6n de que el proyecto deberia destacar el
vinculo entre el desarme y el desarrollo de los palses en desarrollo. En cuanto a
las actividades operacionales para el desarrollo, se opin6 que el CMINU no debia
abordar la cuesti6n de la direcci6n y las corrientes de la ayuda bilateral. Una
delegaci6n reiter6 su posici6n de que las actividades realizadas en virtud de la
decisi6n 1982/27 del CAC, incluida la campana del CMINU de informaci6n publica a
nivel de todo el sistema, no debian utilizarse para ejercer presi6n sobre los
gobiernos.

204. Varias delegaciones eran partidarias de incluir el programa del apartheid
entre los asuntos abordados po~ el CMINU. También se propuso la formulaci6n de un
proyecto especial que contribuyera a la promoci6n de un nuevo orden mundial de la
informaci6n y las comunicaciones.

D. Calendario provisional para el examen intergubernamental de los
estudios trienales de evaluaci6n y los estudios de evaluaci6n a
fondo programados para el periodo de 1986 a 1992, incluidas las
propuestas para la vinculaci6n de los teuas de.los estudios de
evaluaci6n a fondo con los de los analisis de los programas de
todas las organizaciones

1. Introducci6n

205. En su séptima sesi6n, celebrada el 26 de abril, el Comité examin6, en
relaci6n con el mismo tema, la nota del Secretario General {E/AC.5l/l984/2} sobre
el calendario provisional para el examen integubernamental de los estudios
trienales de evaluaci6n y los estudios de evaluaci6n a fonda programados para el
periodo de 1986 a 1992, incluidas las propuestas para la vinculaci6n de los temas
de los estudios de evaluaci6n a fondo con los de los analisis de los programas de
todas las organizaciones (E/AC.5l/l984/2). Para las recomendaciones y conclusiones
del Comité, véase cap. x~ secc. D, parrs. 363 a 365.

206. Cuando present6 la nota, el representante del Secretario General record6 que,
en su 23· periodo de sesiones, el Comité habia examinado el informe del Secretario
General titulado nFortalecimiento de la capacidad de las dependencias y sistemas de
evaluaci6n de l~s Naciones Unidas y calendario para el examen de los programas de
evaluaci6n de conformidad con la resoluci6n 36/228 B Y la sesi6n II de la
resoluci6n 37/234 de la Asamblea General" (A/38/l33 y Corr.l) y habia convenido un
calendario y elegido temas para los anos 1984-1992 ~o

207. El representante del Secretario General present6 el segundo aspecto
considerado ~n la nota, que respondla a la solicitud del Comité de que el
Secretario General examinara la viabilidad de una vinculaci6n de los temas de los
estuè.ios de evaluaci6n a fonda con los de los analisis de los programas de todas
las organizaciones~. Se observ6 que el Comité habia examinado anteriormente la
cuesti6n de dicha vinculaci6n en relaci6n con el tema 7 de su programa. El
representane del Secretario General reiter6 que la Secretaria estaba de acuerdo con
las opiniones expresadas anteriormente por el Comité cuando varias delegaciones
seftalaron que, habida cuenta de las diferencias de plazos y alcance, el calendario,
excesivamente rigido, de los dos ejercicios seria contraproducente e impediria
utilizar las conclusiones de uno en la preparaci6n deI otro. .
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2. Debate

208. El comité expres6 reconocimiento por la calidad y el formato deI documento
que tenia ante si que, a su juicio, proporcionaba una base util para el examen
ulterior de la cuesti6n. Varias delegaciones hicieron hincapié en las limitaciones
que se oponian a la utilizaci6n de los estudios de evaluaci6n a fondo llevados a
cabo de acuerdo con dicho calendario, como 6nico instrumento para examinar todos
los programas dentro deI periodo deI plan de mediano plazo, como se establece en el
parrafo 6.2 deI reglamento para la planificaci6n de los programas, los aspectos de
programas deI presupuesto, la supervisi6n de la ejecuci6n y los métodos de
evaluaci6n. A este respecto, el representante deI Secretario General, en respuesta
a preguntas planteadas por el Comité observ6 que, en el futuro, los examenes
trienales de la aplicaci6n de las recomendaciones deI Comité sobre evaluaciones
anteriores, no consistirian solamente en descripciones de las actividades
transmitidas por las organizaciones interesadas, sine que serian evaluaciones mas
analiticas realizadas por la Secretaria, de la medida de aplicaci6n de las
recomendaciones deI Comité. Por consiguiente, el Comité abarcaria tres 0 mas
prograrnas en cada periodo de sesiones; por ejemplo, en 1985, el Comité consideraria
una evaluacion a fondo de la fiscalizacion de drogas y los examenes trienales de la
aplicacion de las recomendaciones sobre la base de los estudios deI Centro de las
Naciones Unidas sobre las Empresas Transnacionales, 1976-1978; manufacturas,
1976-1979; y recursos minerales, 1976-1979.

209. En general, las delegaciones indicaron que apoyaban y aceptaban los criterios
y principios para la selecci6n de temas que se establecian en los pârrafos 3, 5 Y 6
de la nota deI Secretario General (E/AC.51/1984/2). No obstante, una delegacion
declar6 que un tema de los sectores econ6mico y social deberia examinarse todos los
anos y no cada dos aBos, como se indicaba en el parrafo 6 de la nota.

210. Varias delegaciones, si bien reconocieron que la planificacion anticipada a
largo plazo era necesaria para la labor deI Comité, advirtieron que deberia
mantenerse una cierta flexibilidad a este respecto a fin de hacer frente a
circunstancias imprevistas en el futuro. Subrayaron que, si surgiera la necesidad
en algun momento deI periodo abarcado por el calendario, el Comité podria alterar
los temas 0 su orden de examen a fin de responder a situaciones concretas que
requieran su atencion.

211. Con respecta a la vinculacion entre los estudios de evaluacion a fondo con
los de los analisis de los programas de todas las organizaciones, el Comité
confirmé su conclusion anterior de que la relaci6n deberia ser complementaria y
que, si bien como regla general no se podian fijar analisis y evaluaciones de los
programas de todas las organizaciones sobre el mismo tema para el mismo aBo, las
conclusiones ant@riores pertinentes extraidas d~ una actividad se debian usar en la
preparacion de la otra y, cuando correspondiera, se debian incluir en la
document&cion que se presentaria al Comité. Al respecto, el Comité expreso su
desacuerdo con la prime~a oracion deI parrafo 15 de la nota deI Secretario General.
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212. En su séptima reuni6n, celebrada el 26 de abril, el Comité examiné el informe
del Secretario General sobre el sistema de distribuci6n de documentos
(E/AC.5l/l984/6), preparado en respuesta a una petici6n formulada por el Comité en
su 24· periodo de sesiones 1i/. Para las recomendaciones y conclusiones del
Comité, véase cap. x, secc. D, parr. 366.

213. En su declaraci6n introductoria, el representante de la Oficina de Servicios
Financieros se refiri6 a la importancia de lograr que las poliCicas y
procedimientos de distribuci6n permitieran que las publicaciones llegaran a manos
de los usuarios a que estaban destinadas y de examinar los mejores medios de
alcanzar ese objetivo. En opini6n del Secretario General, el actual mecanismo para
el examen y evaluaci6n de programas y para vigilar elfuncionamiento deI sistema,
tanto en la Secretaria como a nivel intergubernamental, era el media mas eficaz
para introducir mejoras en esa esfera.

2. Debate

214. El Comité tomO nota de que el informe del Secretario General contenia una
descripci6n petallada del proceso de distribuci6n de publicaciones y de que se
Podrian introducir mejoras para hacer mas eficaz ese proceso.

215. Con respecte a la orientaci6n del estudio, varias delegaciones opinaron que
en el informe se prestaba mas atenci6n a los canales de distribucion que a los
medios de hacer llegar los documentos de los usuarios finales. También senalaron
algunas deficiencias en el sistema en 10 que se referia a la definici6n y seleccién
de los usuarios.

216. Se pregunto si el actual sistema de distribuci6n era adecuado, y si s6lo se
requeririan algunas mejoras para que la documentaci6n llegara a manos de los
usuarios finales 0 si seria necesario establecer una nueva infraestructura
utilizando recursos adicionales. Se hicieron otras preguntas sobre la publicidad
dada a las publicaciones destinadas a la venta, el uso de centros de informaci6n
para fines de distribuci6n y en particular para recibir informacion sobre los
destinatarios y su reacci6n, la necesidad de actualizar las listas de usuarios y la
relaci6n y la divisi6n de responsabilidades entre las dependencias centrales y los
administradores de programas encargados de la preparaci6n de publicaciones.

217. Se inform6 al Comité de que, a pesar de las deficiencias que varias
delegaciones habian senalado, en la practica el sistema funcionaba en forma
bastante eficazJ no obstante, se tomarian medias para introducir mejoras'segun 10
esbozado en el debate, las cuales no requeririan recursos ~dicionales.
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CAPITULO V

ANALISIS DE LOS PROGRAMAS DE TODAS LAS ORGANIZACIONES

A. Analisis de los programas de todas las organizaciones deI sistema
de las Naciones Unidas en la esfera de los asentamientos humanos

1. Introduccion

218. En sus sesiones 33a., 34a., 36a. y 37a., celebradas los dias 15 y 17 de mayo,
el comité examino, en relacion con el tema 7, titulado "Analisis de los programas
de todas las organizaciones", el informe deI Secretario General (E/AC.5l/l984/5 y
Corr.l y 2) que contenîa el analisis de los programas de todas las organizaciones
deI sistema de las Naciones Unidas en la esfera de los asentamientos humanos. Para
las conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase el cap. X, secc. E, parrs. 367
a 369. Presento el informe el Subsecretario General de Planificacion y de
Coordinacion de Programas, quien seBalo que el informe procuraba satisfacer todos
los criterios fijados por el Comité respecta de los analisis de los programas de
todas las organizaciones deI sistema, incluida, en particular, su solicitud de que
se incluyera en los analisis una evaluacion critica de los problemas sobre el
terreno. Observo que dos innovaciones eran particularmente importantes respecta de
este analisis: un examen inicial de la estructura de las actividades en relacion
con las necesidades nacionales por un organo intergubernamental competente, en
este caso, la Comision de Asentamientos Humanos en su sexto periodo de sesiones,
en 1983, y el uso de informacion sobre las actividades a 10 largo de tres bienios.
Estimo que el analisis de los programas de todas las organizaciones suministraba la
base para que el Comité formulara recomendaciones de vasto alcance en una esfera
principal de preocupacion para el sistema.

2. Debate

219. La opinion general deI Comité respecta deI analisis de los programas de todas
las organizaciones fue que, pese a problemas de definicion, el informe constituia
un esfuerzo importante de alta calidad que concluia con recomendaciones
pertinentes, utiles e importantes, que merecian atenta consideracion. Como
consecuencia de ello, deberia servir de modelo 1til para los analisis que se
presentaran al Comité en el futuro.

220. El Comité formulé observaciones generales de fondo. En primer lugar seBalo
que las condiciones de los asentamientos humanos, tal coma se describian en la
problematique deI analisis de los programas de todas las organizaciones, seguia
siendo para los paises en desarrollo, especialmente los menas adelantados, una
cuestion grave que requeria atencion. Se individualizaron algunos grupos que
requerian atencion especial, coma las personas de edad, los impedidos y los
jovenes. En este contexto, se expreso la opinion de que la situacion de la mujer
debia recibir también atencion especial. Ello destacaba la importancia y la
urgencia de actividades eficaces en la esfera de los asentamientos humanos de parte
deI sistema de las Naciones Unidas para ayudar a promover y complementar la accion
nacional. En segundo lugar, el Comité seBalo que la Comision de Asentamientos
Humanos, pese a que fue consultada sobre la base de un informe preliminar, no habia
podido examinar la version definitiva deI analisis de los programas de todas las
organiz~ciones y, por 10 tante, el Comité no contaba con sus comentarios
sustaativos acerca de las conclusiones y recomendaciones. En tercer lugar, el
Comité seBalo que, si bien se habîan incluido en el analisis la mayor parte de las
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actividades pertinentes deI sistema, no se habi:an incorporado las actividades de la
Oficina deI Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).
Sefta16 ademas que no se habi:a reflejado en el analisis informaci6n completa acerca
de las actividades deI Banco Mundial en la esfera de los asentamientos rurales.
En cuarto lugar, el comité sefia16 que los imperativos acordados por Habitat:
Conferencia de las Naciones Unidas sobre los Asentamientos Humanos, celebrada
en Vancouver (Canada) en 1976, no pareci:an haber provocado cambios fundamentales en
la orientaci6n de facto de las actividades deI sistema de las Naciones Unidas y no
parecian haber provocado una respuesta dinamica de éste.

221. En términos concretos, el Comité lleg6 a la conclusion de que el analisis
revelaba la ausencia de una definici6n operacional practica y funcional que puàiera
utilizarse para una programaci6n y coordinaci611l mas eficaces. Se consider6 que la
definici6n intermedia empleada en el informe, si bien era razonable, carecia aun de
la precision que habria'sido conveniente. Lo impreciso de la definicion empleada,
en opinion de algunos miembros, arrojaba dudas sobre las conclusiones y
recomendaciones.

222. En cuanto a la cuesti6n de la coordinacion, el Comité reconocio que, tanto en
el pIano mundial como en el nacional, la coordinacion de las actividades deI
sistema de las Naciones Unidas era inadecuada. Del analisis se observo que el
Centro de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos, aunque participaba en
mecanismos. subsidiarios deI CAC, no era miembro de éste por derecho propio y no
habia podido apoyar adecuadamente la funcion de coordinacion central de la Comisi6n
de Asentamientos Humanos. Se estimé que la Comision no habia podido desempefiar esa
funcion en medida suficiente. Ademas, el funcionamiento de los mecanismos de
coordinaci6n de las actividades deI sistema de las Naciones Unidas en el pIano
nacional, incluido, en particular, el intercambio de informacion apropiada acerca
de los proyectos operacionales en marcha y proyectados, no era todavia
sistematico. En vista de los recursos relativamente reducidos disponibles sobre el
terreno y de la necesidad de lograr los resultados mas eficaces dentro de esos
limites, los mecanismos de coordinacion debian funcionar eficazmente. Se expreso
el punta de vista de que el supuesto de que no se contaria con recursos adicionales
no podia ser el factor primordial para motivar la coordinacion.

223. Con respecta a las prioridades, el Comité sefia16 que seguian existiendo
problemas graves en la esfera de los asentamientos humanos. Se reconocio que la
Conferencia de Vancouver habia fijado lineas generales de accion apropiadas. Sin
embargo, desde esa época no habi:an cambiado las pautas de las prioridades de facto
de las actividades. El Comité sefia16 que las prioridades nacionales, como se
indicaban en las pautas de solicitudes de cooperacion técnica y de otro tipo de
asistencia operacional, diferian de las prioridades de los programas que se
formulaban y aprobaban en el pIano mundial. En consecuencia, era conveniente
hallar la manera de vincular las prioridades mundiales con las necesidades
nacionales de manera que las medidas se refc ~aran mutuamente y que las actividades
definidas en el plano intergubernamental pudieran apoyar e inspirar las que tenian
lugar en el planonacional. El Comité observo en la conclusion deI informe que los
recursos en términos reales para los programas ordinarios se habian estancado desde
1976 y, respecto de las actividades mas directamente relacionadas con los
asentamientos humanos, habian comenzado a mostrar un descenso (E/AC.5l/l984/5,
parr. 101). Estimé que esta era la razén fundamental de que los recursos
disponibles se debieran canalizar a programas sustantivos de gran prioridad a fin
de lograr un uso mas eficaz de los recursos y para reducir a"un minimo los gastos
administrativos y de apoyo.
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B. las Naciones Unidas y problemas de que
eraci6n econ6mica técnica entre los

1. Introducci6n

224. En sus sesiones lIa. y l2a., celebradas el 30 de abril y el 1· de mayo, el
Comité examin6, en relacion con el mismo tema, el informe deI Secretario General
titulado "Analisis de los mandatos deI sistema de las Naciones Unioas y de los
problemas de que éste se ocupa en la cooperacion econ6mica y técnica entre los
paises en desarrollo" (A/39/l54-E/1984/46 y Corr.l). Para las conclusiones y
recomendaciones deI Comité, véase cap. x, secc. E, parrs. 370 a 374.

225. En su presentacion deI informe, el Subsecretario General de Planificaci6n y
de Coordinacion de Programas recordo que el Comité, en su 23· periodo de sesiones,
habia decidido que el tema de la cooperaci6n economica y técnfca entre los paises
en desarrollo era considerablemente complejo y delicado, y que los conceptos y
enfaques conexos merecian examinarse 10 antes posible a fin de asegurar que el
informe sobre los analisis de los programas de todas las organizaciones relativos a
ese tema, que el Comité examinaria en su 25· periodo de sesiones, fuera 10 mas util
posible. Recalco que el informe no contenia tal analisis, aunque el analisis que
se hacia era similar, en algunos aspectos, a un analisis de los programas de todas
las organizaciones. Entre las recomendaciones que figuraban en el informe, destac6
la importancia de las contenidas en el parrafo 98, en el que el Secretario General
proponia dos criterios para determinar las actividades que habrian de incluirse en
el analisis de los programas de todas las organizaciones. si no se disponia de
criterios de seleccion claros y operacionalmente viables, seria sumamente dificil
proporcionar al Comité un analisis coherente y significativo que sirviera de base a
sus conclusiones y recomendaciones.

2. Debate

226. Muchas delegaciones hicieron hincapié en que la esfera de la cooperacion
economica y técnica entre los paises en desarrollo era parte integral de la
cooperacion economica internacional y que dicha cooperacion no debia considerarse
un sustituto de otras formas de cooperaci6n. Se observo que en el informe deI
Secretario General no parecia darse la debida importancia al Plan de Accion de
Buenos Aires para promover y realizar la cooperacion técnica entre los palses en
desarrollo~ en relacion con los programas de ac~ion de cooperacion economica
entre los paises en desarrollo aprobados por el Grupo de los 77 y el Movimiento de
Paises No Alineados. En este contexto, el Comité seftalo que, con respecta a la
elaboracion de la propuesta estructura sustantiva deI analisis de los programas de
todas las organizaciones, el Plan de Accion de Buenos Aires diferia de los
programas de accion de cooperaci6n economica entre los paises en desarrollo en que
sus recomendaciones se centraban en los medios de accion y no en las esfe~as

sustantivas y que éste podria haber sido el motiva por el cual se le habia dado
menos importancia en el informe. Sin embargo, el Comité reconocio que seguia
siendo el mandato general mas amplio de que disponia el sistema de las Naciones
Unidas en esa esfera y estaba seguro de que se utilizaria como norma basica para
examinar las actividades en el analisis de los programas de todas las
organizaciones.
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228. Si bien el Comité reconoci6 que el prop6sito pr~ncipal, aunque limitado, deI
informe era proporcionar una base conceptual s6lida para la preparaci6n deI
analisis de los programas de todas las organizaciones, una serie de delegaciones
formularon preguntas sobre la base de su examen deI documento. Se observ6 que no
existia mandato global a!guno que abarcara la labor del sistema en la esfera de
la cooperaci6n econ6mica y técnica entre los paises en desarrollo ni su relaci6n
con la orientaci6n en materia de politicas proveniente de grupos de paises
en desarrollo. Algunas delegaciones tarnbién plantearon el problema de la
interpretaci6n del principio de universalidad y observaron que, si bien este tema
no se trataba en el informe del Secretario General, se tratària en un informe que
habria de presentar el Comité Administrativo de Coordinaci6n (CAC) a la 19a. serie
de reuniones conjuntas del CPC y el CAC. En vista de la importancia que se
atribuia a la esfera de la cooperaci6n econ6mica y técnica entre los paises en
desarrollo, se expres6 la opini6n de que este tema deberia ser objeto de una
evaluaci6n a fonda en una fase temprana y se observ6 que esto podria requerir un
ajuste del calendario actual de tales evaluaciones. Tarnbién se sugiri6 la
conveniencia de que la Secretaria se pusiera en contacto con el nucleo de
asistentes del Presidente del Grupo de los 77 en el curso de la preparaci6n del
analisis de los programas de todas las organizaciones.

227. El comité estimé que el informe deI Secretario General proporcionaba una
apreciaci6n sumamente util y completa de los antecedentes hist6ricos y legislativos
de la labor desempeftada por el sistema de las Naciones Unidas en apoyo a la
cooperaci6n econ6mica y técnica entre los paises en desarrollo. Se observ6 que la
informaci6n reunida para la preparaci6n del informe también podria ser util al
Comité en relaci6n con su funci6n de evaluaci6n de la validez de decisiones
legislativas adoptadas hacia mâs de cinco aftos. Con respecto a la norma utilizada
para incluir resoluciones y decisiones en el analisis de los mandatos, el Comité
sefta16 que se limitaba a incluir las que contenian 6rdenes a una 0 varias
secretarias del sistema de apoyar la cooperaci6n entre los paises en desarrollo.

229. Se formularon preguntas concretas en ~,~laci6n con la idoneidad de los
mandatos a que debian responder el PNUD y la ONCTAD, los sistemas de informaci6n
que servian de apoyo a la cooperaci6n econ6mica y técnica entre los paises en
desarrollo y el papel que el Comité Consultivo para la Coordinaci6n de los Sistemas
de Informaci6n (CCCSI) desempeftaba respecta de su coordinacion, el avance logrado
en la aplicaci6n del Sistema de Remisi6n Informativa (SRI) deI PNUD y los posibles
problemas con que podria enfrentarse la coordinaci6n entre el PNUD y la ONCTAD.
En su respuesta, el Subsecretario General de Planificaci6n y de Coordinaci6n de
Programas destaco que el CCCSI se habia establecido hacia muy poco tiempo, pero que
diversos aspectos de su trabajo, corno el Grupo sobre comunicaciones entre bases de
datos, ofrecia a los paises en desarrollo notables posibilidades de promoci6n de la
cooperaci6n econ6mica y técnica entra los paises en desarrollo. -El representante
de la ONCTAD indic6 que seria mejor que la cuesti6n de la idoneidad de los mandatos
la resolvieran los organismes intergubernamentales deI sistema de las Naciones
Unidas y que la relaci6n entre el PNUD y la ONCTAD era obviamente la existente
entre un organisrno de financiaci6n y un organisrno de ejecuci6n, respectivamente.
El representante deI PNUD manifest6 la opini6n de que no exislian problemas graves
de coorâinaci6n entre el PNUD y la ONCTAD y que las c'Jestiones de interés se
examinaban conjuntamente de modo regular mediante los mecanismos deI Comité
Administrativo de Coordinaci6n (CAC). Ese represencante anunci6 también que se
habian recibido unos 3.000 cuestionarios completados para su inclusi6n en el
Sistema de Remisi6n Informativa y que se estaban organizando seminarios para
promover una utilizaci6n mas amplia del Sistema.
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231. El Q)mité consider6 que era necesario perfeccionar los criterios propuestos
en el parrafo 98 del informe y que no se los deberia interpretar de modo
excesivamente amplio. En particular, se expres6 preocupacion por el modo en que se
habia formulado el primer criterio, que se habia indicado que deberia ser si una
actividad ayudari:a a establecer vinculos por medios como el fortalecimiento de la
capacidad nacional 0 la promoci6n de la cooperaci6n.

232. También se expres6 preocupaci6n por la inclusi6n en el analisis de los
programas de todas las organizaciones de actividade~ que s6lo tenian relaci6n
parcial con la cooperaci6n econ6mica y técnica entre los paises en desarrolloJ se
consider6 que esa inclusi6n provocaria una sobrevaloracion de la escala de las
actividades del sistema de las Naciones Unidas. Sin embargo, el Comité indic6 que
la inclusi6n de s6lo aquellas activiàades que tenian una relaci6n cabal con la
cooperaci6n econ6mi::a y técni.ca entre los paises en desarrollo haria que se
omitieran numerosas actividad~s pertinentes e importantes. Por 10 tante, se
propuso que se incluyeran las actividades que tenian un componente claramente
pertinente, pero que su pertinencia parcial se indicaria aplicando a los datos
financieros una escala proporcional que se calcularia. Ello permitiria mostrar la
distribuci6n entre las actividades cabal y parcialmente pertinentes y los calculos
realistas de los recursos financieros totales dedicados, por conducto del sistema
de las Naciones Unidas, a apoyar la cooperaci6n econ6mica y técnica entre los
paises en desarrollo.
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:~ 230. Ademas de las cues t Iones planteadas en el informe, el Comité hizo hincapié en J
.~·I que el analisis de los programas de to'das las organizaciones deberi:a c:oncentrarse .1
:t: también en la relaci6n existente entre los mandatos y las actividades del sistema di
;;: de las Naciones Unidas en esa esfera y, en ese contexto, deberi:a poner de '1

i;'

: manifiesto cualesqu:lera deficiencias u obstaculos que impidieran el cumplimiento :
cabal de los mandatos. Aunque se reconoci6 la diferencia que existia entre la
funci6n del analisis de los p~ogramas de todas las organizaciones y la de las
evaluaciones a fondo, el Comité hizo hincapié en que esos analisis deberian ser mas
que meras descripciones y estadisticas, y deberian proporcionar al Comité el
analisis y la evaluaci6n cri:ticos que necesitari:a para seftalar a la atenci6n de los
organismos intergubernamentales competentes las cuestiones de i~portancia. Aunque
se indic6 que el tema central del informe del Secretario Gene~al era el papel que
desempenaba el sistema de las Naciones Unidas en el fomento y apoyo de la
cooperaci6n econ6mica y técnica entre los pai:ses en desarrollo, algunas
delegaciones opinaron que también deberian examinarse el papel y los logros de los
paises desarrollados, al igual que los logros de los paises en desarrollo.
Sin embargo, otras delegaciones indicaron que ello rebasaria la funci6n propia del
analisis de los programas de todas las organizaciones. El Comité sefta16 que en el
informe no se incluia informacion sobre el Banco Mundial, el FMI y el FIDA debido a
la carencia de un mandato concreto de esas organizaciones en la esfera de que se
trataba. Sin embargo, se asegur6 al Comité que en los analisis de los programas de
todas las organizaciones se incluirian todas las actividades pertinentes realizadas
por esas organizaciones. TaJnbién se hizo hincapié en la importancia que tenia
aumentar la adquisici6n de bienes y servicios de los paises en desarrollo para los
programas del sistema de las Naciones Unidas. A este respecta, algunas
delegaciones estimaban que en el analisis de los progrr~as de todas ~as

organizaciones también se debian tener en cuenta las repercusiones econ6micas y
sociales que tenian en los pai:ses en desarrollo las actividades pertinentes del
Banco Mundial, el FMI y el FIDA, .en particular la condicionalidad del FMI.

,
if,

li "1'",.

-49-



233. El Comité tomé nota de las diferentes op1n10nes manifestadas sobre la
relacion entre la cooperacion economica entre los paises en desarrollo y la
cooperacion técnica entre los paises en desarrollo y tom6 nota también de que,
aunque en el analisis de los programas de todas las organizacione~ se examinaria
esa relacion, el analisis no se concentraria en ella. A ese respecto, varias
delegaciones manifestaron que se podia considerar que la cooperaci6n técnica entre
los paises en desarrollo era una dimension de la cooperaci6n econ6mica entre los
paises en desarrollo. Se plante6 la cuesti6n de si constituia un problema definir
las competencias relativas del PNUD y la UNCTAD en esa esfera. Se consider6 que
esa cuestion se debia examinar en el analisis de los programa~ de todas las
organizaciones.

234. Se hicieron varias sugerencias sobre el tipo dè recomendaciones que podrian
deducirse del analisis de les programas de todas las organizaciones. Una de esas
sugerencias se referia a los arregl~s de cooperaci6n entre las secretarias del
sistema de las Naciones Unidas y el nucleo de asistentes del Presidente del Grupo
de los 77. Otra se referia a la posibilidad de que un 6rgano del sistema de las
Naciones Unidas se ocupara de coordinar la cooperaci6n econ6mica y técnica entre
los paises en desarrollo. Finalmente, se considera que seria posible extraer
conclusiones sobre los medios de fomentar y mejorar el apoyo proporcionado por el
sistema de las Naciones Unidas a las corrientes de informaci6n que tienen coma
destina los paises en desarrollo y a las que existen entre esos paises, con objeto
de fortalecer la cooperaci6n econ6mica y técnica entre ellos.

C. Esferas sugeridas para futuros analisis de los programas
de todas las organizaciones

1. IntroCucci6n

235. En su tercera sesi6n, celebrada el 24 de abril, el Comité examin6 t en
relaci6n con el mismo tema, esferas sugeridas para futuros analisis de los
programas de todas las organizaciones. Tuvo ante si un informe del Secretario
General sobre el particular (E/AC.51/1984/3). Pa4a las conclusiones y
recomendaciones del Comité, véase cap. x, secc. E, parrs. 375 a 377.

236. Al presentar el informe 8 el Subsecretario General de Planificaci6n y de
Coordinaci6n de Programas observ6 que aquél se habia preparado a fin de asistir al
Comité en la selecci6n de un tema para su periodo de sesiones de 1986, de
conformidad con la recomendaci6n formulada por el Comité en su 20· periodo de
sesiones de que se requeria una anticipaci6n de dos aftos para que la Secretaria
preparara los analisis de los programas de todas las organizaciones 1&1. En
relaci6n con la viabilidad de la fijaci6n de un calendario para los analisis y
evaluaciones de los programas de todas las organizaciones sobre-el mismo tema en el
mismo ano, seft~l6 que, si bien el mandato del C~C en relaci6n con los analisis de
los programas de todas las organizaciones se exteDdia a todo el sistema, su mandato
relacionado con la evaluaci6n s610 abarcaba a las Naciones Unidas. El analisis
tipico de los programas de todas las organizaciones delimitaba la esfera de
programas en cuesti6n e identificaba las organizaciones que realizaban actividades
en esa esferaJ analizaba 10 que se esperaba del sistema de las Naciones Unidas en
términos de los mandatos y de los programas enfrentados; analizaba las actividades
en marcha a fin de identificar las lagunas, las duplicaciones y las inconsecuencias
en cuanto al alcance; describia y evaluaba la situaci6n de la coordinaci6n entre
las organizaciones del sistema, y, finalmente, proponia conclusiones y
recomendaciones para su conside~aci6n por el CPC. Observ6 que la metodologia habia
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llegado a un nivel aceptable, pero que habia preocupac10n de que los analisis no se
hubieran utilizado eficazmeilte para generar el tipo de recomendaciones que
permitiera al comité fortalecer el papel del Consejo Economico y Social en cuanto a
la coordinaci6n de programas.

"
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Debate2.

237. El debate deI COmité se centr6 en tres cuestiones: los medios que
permitilian que el comité hiciera mejor uso de los analisis de los programas de
todas las organizaciones en la formulaci6n de recomendaciones relativas a la
coordinaci6n, la cuesti6n de su vinculaci6n con la evaluaci6n y con el examen de
planes y la selecci6n de un tema para 1986.
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238. Hubo acuerdo en general en que, siguiendo las recomendaciones anteriores del
Comité, se Ijabia desarrollado la metodologia aplicada en el analisis de los
programas de todas las organizaciones hasta el pun~o en que el Comité podia ahora
centrar su atenci6n en recomendaciones que habian de formularse sobre la base del
analisis. Anteriormente los informes tal vez no habian cumplido los requisitos del
Comité en la mayor medida posible. Se observ6 ademas que muchas de las recomenda
ciones se habian dirigido a las secretarias de las organizaciones deI sistema de
las Naciones Unidas y que, en el futuro, podria resultar mas eficaz formular
recomendaciones a los 6rganos intergubernamentales competentes. segun la materia,
esas recomendaciones POdrian ser muy con~retas y orientadas a la acci6n. Algunas
delegaciones seftalaron a ese respecta que los analisis debian centrarse ademas en
la identificaci6n de lagunas en cuanto al alcance de las actividades y de materias
que merecian mayor prioridad, y tendrian particular importancia las recomendaciones
sobre cuya base las organizaciones llenaran esas lagunas. Sin embargo, se sefia16
que en la formulaci6n de esas recomendaciones el Comité tendria que ser selectivo y
tener presente que no debia formular juicios sustantivos importantes, sine mas bien
indicar la necesidad de esos juicios a los 6rganos intergubernamentales
especializados competentes y al Consejo Econ6mico y Social. Algunas delegaciones
observaron que, si se queria que ese proceso tuviera éxito: el Comité habria de
incluir en su programa las medidas complementarias de sus recomendaciones.

239. Con respecto a la vinculaci6n de los analisis y evaluaciones de los programas
de todas las organizaciones, el representante de la Secretaria sefia16 que las dos
actividades implicaban funciones constitucionalmente diferentes deI comité. Sin
embargo, a ese respecta varias delegaciones concordaron en que, coma minimo, debian
fijarse los calendarios de los analisis y evaluaciones de los programas de todas
las organizaciones respecto de la misma materia 10 suficientemente cerca como para
que se reforzaran mutuamente. Algunas delegaciones sefialaron que la excesiva
rigidez en la selecci6n de los temas por anticipado podria no permitir que el
Comité respondiera ante las necesidades cambiantes. Se sugiri6 que, cuando el
Comité examinara un analisis 0 una evaluaci6n de los programas de todas las
organizaciones respecto de un tema determinado, podia sefialarse a su atenci6n la
documentaci6n anterior que fuera pertinente. La preparaci6n de un estudio no s6lo
debia tener en cuenta los analisis 0 evaluaciones de los programas de todas las
organizaciones anteriores respecto deI mismo tema, sine que, cuando resultara
conveniente, sie podrian incluir en la documentaci6n que el Comité tuviera ante si.
En 10 que res?~cta a los examenes de los planes, se sefia16 que el plazo de seis
aftos para un plan de mediano plazo limitaba el numero de materias que podian
materialmente examinarse con intenciones de· influir en el plan. El Comité record6
su decisi6n de que las materias de los analisis de los programas de todas las
organizaciones y los debates de la reuni6n conjunta deI CPC y el CAC debian estar
vinculadas.
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240. En 10 que respecta a la seleccion de un tema para 1986, hubo apoyo en general
para el tema de la investigacion y el analisis de las politicas economicas y
sociales. Varias delegaciones observaron ademas que habia buenas razones para
examinar el tema del transporte, especialmente debido a su importancia para el
comercio y en vista del Decenio del Transporte y las Comunicaciones en Africa. Se
consideraron ademas coma temas posibles la poblacion y los sistemas de elaboracion
electronica de datos e informacion. Aunque favorecia la investigacion y el
analisis de politicas economicas y sociales, el Comité planteo la cuestion relativa
a 10 que la seleccion de ese tema significaria en cuanto a metodologia.

241. En respuesta, el representante de la Secretaria seffalo que en general se
seguirian los criterios metodologicos actuales con modificaciones en dos sentidosa
En primer lugar, habria que formular una norma para evaluar el alcance de las
actividades y habria que definir claramente los temas especificos de la
investigacion y el analisis de politicas que servir!a de marco al analisis.
Se sugirio que esos temas debian preocupar en general a las organizaciones
intergubernamenl:ales y que podrian derivar de un analisis de las principales
declaraciones economicas y de politica social, como la Estrategia Internacional del
Desarrollo para el Tercer Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la
Declaracion sobre el Progreso y el Desarrollo en 10 Socia1, y los resultados de las
principales conferencias internacionales. Seria necesario definir esas categorias
cuidadosamente a fin de a la vez delimitar el alcance del estudio y permitir un
examen de diversos examenes y analisis sectoriales en términos de su relacion con
las cuestfones mas generales de la politica economica y social. En segundo lugar~
seria necesario modificar la unidad principal de analisis, que en estudios
anteriores habia sido la actividad tal como se reflejaba en los documentos de
planificacion de programas. En lugar de ello el estudio se centraria
principalmente en los resultados de esas actividades de programas, es decir, los
principales estudios de politica elaborados por el sistema, como el Estudio
economico mundial, el Informe sobre la situacion social en el mundo, el Informe
sobre el Desarrollo Mundial, los Problemas del trabajo en el mundo, El estado
mundial de la ag~icultura y la alimentaci6n y otros informes semejantes. Esos
informes podrian examinarse para determinar la medida en que se ocupaban de
problemas analogos, utilizaban las mismas fuentes de datos y llegaban a
conclusiones semejantes, y si su preparacion habia implicado la coordinacion con
otras organizaciones competentes.
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242. El Comité convino en que, como habia ocurrido en anteriores analisis de los
programas de todas las organizaciones, debia presentarse al Comité en su
25· periodo de sesiones, en 1985, un informe preliminar en que se determinara el
criteria conceptual que la Secretaria se propusiera utilizar en la preparaci6n del
estudio. Seftalo que el estudio debia prepararse minuciosalnente de manera de
asegurar que su alcance fuera viable y que sirviera un proposito practico.

D. Actividades complementarias del analisis de los programas de todas
las org~nizaciones del sistema de las Naciones Unidas en materia
de asuntos marinos

1. Introduccion

243. En su tercera sesion, celebrada el 24 de abril, el Comité examino, en
relaci6n con el mismo tema, las actividades complementarias del analisis de los
programas de todas las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas en materia
de asuntos marinos, analisis del que ya se habia ocupado en su 23· periodo de
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sesiones (E/AC.5l/l983/2 y Corr.l y 2 Y Add.l). El comité tuvo ante si una nota
deJ. Secretario General por la que se transmitia un informe de los Secretarios
Generales de la OMI y de la UNCTAD (E/AC.5l/l984/4). El informe se habia preparado
en curnplimiento de la solicitud hecha por el Comité a la OMI y a la UNCTAD de que
aumentasen su cooperaci6n en la esfera deI transporte maritimo e informasen al
respecto al CPC en su 24· periodo de sesiones!ll. Para las conclusiones y
recomendaciones deI Comité, véase cap. x, secc. E, parr. 378.

244. El informe fue presentado por un representante de la Oficina de Planificaci6n
y de Coordinaci6n de Programas, que se~al6 que ésta era la primera vez que el
examen por el Comité de un analisis de los programas de todas las organizaciones
habia dado por resultado la delineaci6n de funciones en una esfera concreta.

2. Debate

245. El Comité estim6 que los esfuerzos hechos por la OMI y la UNCTAD para
coordinar sus actividades representaban un progreso en el sentido correcto y tenian
que ser alentados.

246. Algunas delegaciones observaron que al parecer todavia habia una
superposici6n de actividades en 10 relativo a privilegios maritimos, hipotecas
navales y asuntos afines. Las actividades en la rnateria habian sido incluidwg por
la UNCTAD en el programa de su Grupo de Trabajo sobre reglamentaci6n internacional
deI transporte maritimo pero ya figuraban en el programa deI Comité Juridico de
la OMI.

247. Algunas delegaciones a~adieron que los mecanismos de cooperacion establecidos
por las dos organizaciones todavia no habian permitido definir claramente las
esferas de responsabilidad y que podia existir aun la posibilidad de que hubiera
actividades que se superpusiesen si surgia una situaci6n en la que intervinieran
ambas organizaciones. Sin embargo, otras delegaciones seftalaron 10 dificil que era
distinguir claramente entre los aspectos técnicos y los econ6micos de las
actividades y aftadieron que, habida cuenta de que aun no habian concluido las
consultas entre las dos organizaciones, seria prematuro hacer recomendaciones
concretas respecte de duplicaciones y superposiciones.

248. El Comité inst6 a que el acuerdo entre la UNCTAD y la OMI, que se esbozaba en
el parrafo 9 deI informe, fuese flexible, para atender a las necesidades de los
paises en desarrollo, y no diese lugar a una posiblè duplicaci6n institucionalizada.
Si en ese acuerdo se iba a incluir también a las comisiones regionales, segun se
sugeria en el informe, el Comité necesitaba aclaraciones acerca de la manera en que
se incorporaria la actuaci6n de esas comisiones.

249. Se indic6 que las actividades que llevaban a cabo la OMI y la UNCT~D hablan
sido dispuestas por sus respectivos organos rectores. En este sentido, se dijo que
si cada organe rector conocia mejor el contenido del programa de trabajo de la otra
organizaci6n se facilitaria la soluci6n deI problema de la superposicion, qu podria
surgir en algun momento.
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251. El Secretario General Adjunto recordo los antecedentes de la cuestion, asî
como su declaracion del 31 de octubre de 1983 ante la Quinta Comision, en la que
habîa afirmado que no convenîa a la Organizacion hacer cambios fragmentarios, sino
mâs bien introducir todos los cambios necesarios relacionados entre sî una vez
hecho un estudio a fonda de los métodos de trabajo de la Organizacion. En esa
oportunidad habîa asegurado a la Quinta Comision que, atendiendo a 10 solicitado
por el CPC, se le proporcionarîa mas asistencia.

250. En sus sesiones 33a. y 35a., celebradas los dîas 15 y 16 de mayo,
respectivamente, el Comité examino, en relacion con el tema 4, titulado nMedidas
para aumentar el apoyo de secretarîa al Comité del Programa y de la Coordinacionn,
una declaracion de! Secretario General Adjunto de Administracion y Gestion,
presentada en respuesta a la solicitud de servicios de secretarîa hecha por el
Comité. Para las conclusiones y recomendaciones del Comité, véase cap. x, secc. F,
pâ~rs. 379 y 380.

CAPITULO VI

MEDIDAS PARA AUMENTAR EL APOYO DE SECRETARIA AL COMITE DEL PROGRAMA
Y DE LA COORDINACION

A. Introduccion

252. En duanto a la situacion actual, el Secretario General Adjunto dijo que el
estudio mencionado no estaba aun finalizado, y que todavîa no se hallaba en
condiciones de informar acerca de él. Una de las partes de ese estudio se referia
a la integracion de las funciones de planificacion, programacion, presupuestacion,
supervision y evaluacion, cuestion acerca de la cual los Estados Miembros habian
pedido que se les consultarau esas consultas podrian celebrarse 0 iniciarse en el
mes de junio. No creia que la cuestion de los servicios de secretaria para el
Comité pudiera ser tratada aisladamente con mucha detalle, sino que debîa
examinarse en el contexto mâs amplio por él indicado. Seftalo, no obstante, dos
cuestiones que ya se podîan advertir en esta etapa: la creciente importancia del
papel y las funciones del Comité y el hecho de que el cielo de planificacion,
programacion, presupuestacion, supervision y evaluacion abarcaba los 12 meses del
afto y no se limitaba a un perîodo de seis semanas coincidente con el perîodo de
sesiones anual del Comité. por 10 tanto, se necesitaba en el seno de la Secretarîa
un nucleo claramente definido que pudiera asegurar la necesaria accion subsiguiente
a las decisiones del Comité y que constituyera un punta de contacto del que, en
nombre de la secretar18 i partieran respuestas cccrdinadas a todas las cuestiones
que pudieran plantearse.

253. El Secretario General Adjunto aseguro al Comité que el Secretario General
comprendîa cabalmente ~sa necesidad y cuidarîa de que se la atendiera. El
Secretario General Adjunto confiaba en que, en el contexto del deseo expresado por
el Comité y por el propio Secretario General de una mayor racionalizacion de las
funciones de gestion, se sugerirîa en breve a los Estados Miembros una solucion
satisfactoria del problema.
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B. Debate----
254. El Comité recibi6 complacido las seguridades dadas por el Secretario General
Adjunto respecte del prop6sito del Secretario General de dar cumplimiento a
las recomendaciones contenidas en el parrafo 5 de la secci6n II de la resoluci6n
38/227 A de la Asamblea General. Se indic6 no obstante que, aunque se trataba de
cuestiones conexas. el Secretario General Adjunto deberia haber separado las
relativas al mejor.amiento de los servicios de secretaria para el CPC de las
relacionadas con la reestructuraci6n de la Secretaria, ya que las primeras habian
surgido de deficiencias especificas en los servicios directos prestados al Comité.

255. El Comité reconoci6 sin embargo que, a ese respecte, los servicios de
secretaria ofrecidos al CPC habian mejorado en general, salvo en cuanto a las
demoras en la distribuci6n de documentos.

256. El Comité habia esperado recibir mas informacion sobre el nucleo propuesto
que aseguraria la necesaria acci6n consecutiva respecte de la informaci6n pedida
por miembros del Comité. Se manifest6 que podrian haberse delineado mas
concretamente las intenciones del Secretario General, particularmente con respecto
a las medidas encaminadas a la organizaci6n de los trabajos del Comité, al
establecimiento de su calendario de trabajo, al fortalecimiento y la
racionalizaci6n de la e~tructura existente de la secretaria del Comité 0 a la
creaci6n de un nuevo se\vicio, para que el Comité hubiera podido considerarlas.

257. En cuanto a la integraci6n de las funciones de planificaci6n, programaci6n,
presupuestaci6n, supervisi6n y evaluaci6n, se manifest6 que el Secretario General
podria haber indicado al Comité las directrices y lineas generales de posibles
propuestas, 10 que habria permitido a los Estados Miembros prepararse para las
consultas. Se dijo asimismo que en esa integracion deberian tenerse en cuenta la
necesaria distincion entre la funci6n de programaci6n y la de presupuestacion, y
sus repercusiones en cuanto a la reorganizacion de las dependencias administrativas
de la Secretaria. Al efectuar esa reorganizaci6n, deberian mantenerse las
funciones de planificacion en pie de igualdad con las de presupuestaciôn.
Tarnbién se expres6 el punto de vista de que en dicha integraci6n se debia tener
presente la precedencia de la funcion de programaci6n sobre la de presupuestaciôn,
que también habria de tenerse en cuenta en la reorganizacion de las dependencias
administrativas de la Secretaria.

CAPITULO VII

INFORMES DEL COMITE ADMINISTRATIVO DE COORDINACION

A. Informe sin6ptico anual deI Comité Administrativo
de Coordinaci6n correspondiente a 1983-1984

1. Introduccion

258. En sus sesiones 50a. y 51a., celebradas el 29 de mayo, el Comité examin6, en
relaci6n con el tema 9, titulado "Informes del C~mité Administrativo de
Coordinaci6n", el informe sipn6tico anual del Comité Administrativo de Coordinaci6n
correspondiente a 1983-1984 (E/1984/66). Pa~a las conclusiones y recomendaciones
del Comité, véase cap. x, secc. G, parrs. 381 a 384.
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259. En su declaracion introductoria, el Subsecretario General de S~!vicios de la
Secretaria para Cuestiones Economicas y Sociales senalo que, de acuerdo con las
recomendaciones aprobadas por el CPC en su 23· periodo de sesiones, en el informe
que el comité tenia ante si se habia incluido informacion detallada sobre las
medidas que debian adoptar las organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas,
se analizaba la indole de los problemas planteados en la gestion de las actividades
de programas y se proponian algunas soluciones para resolverlos, ademas, el informe
contenia una lista de los documentos publicados por el CAC.

2. Debate

261. La segunda seccion deI informe trataba deI examen y evaluacion de la
aplicacion de la Estrategia Internacional deI Desarrollo para el Tercer Decenio
de las Naciones Unidas para el Desarrollo, tarea a la que el CAC a~ignaba maxima
importancia. La tercera seccion deI informe se referia al examen de cuestiones
relativas a programas, de las que se ocupaba el Comité COnsultivo en Cuestiones
Sustantivas (Cuestiones de programas)J de conformidad con las recomendaciones deI
CPC, se incluian mas detalles que en otras ocasiones. En 1983 se habian realizado
por primera vez examenes intersectoriales de los planes de mediano plazo de las
organizaciones en la esfera de la poblacion y de la alimentacion y la agr.icultura y
también un analisis de los programas de todas las organizaciones en materia de
asuntos marinos.

260. El Subsecretario General senalo que, en sus deliberaciones sobre el
desarrollo y la cooperacion econ6mica internacional, que se resenaban en la primera
seccion deI informe, el CAC, en su primer periodo ordinario de sesiones de 1984,
habia concentrado su atencion en un documento sobre empleo y desarrollo preparado
por el Director General, de la OIT.

262. En la cuarta seccion deI informe se trataban asuntos de la competencia deI
Comité COnsultivo en cueseâoces suaeanti.vae (Actividades Operacionales). A este
respecto, a pesar de las mejoras hechas el ano anterior, el CAC seguia muy
preocupado por las perspectivas generales en cuanto a la disponibilidad de recursos
para actividades operacionales, la falta de seguridad y la insuficiencia, en
valores reales, de los recursos disponibles por conducto de vias multilaterales y
bilaterales para respaldar las actividades de desarrollo de los paises en
desarrollo.

263. La quinta seccion deI informe abarcaba asuntos de gestion y de politica
institucional que examinaba regularmente el Comité COnsultivo en Cuestiones
Administrativas. Se trataban en particular dos problemas, a saber, la armonizacion
de los procedimientos administrativos, financieros, de personal, de planificacïon y
de adquisici6n, y la racionalizacion de los trabajos deI CAC. A este ultimo
respecta, el CAC tenia muy presente la neceaidad de simplificar su mecanismo
subsidiario y reducir el numero de reuniones e informes en la medida en que 10
permitieran los 6rganos intergubernamentales.

265. El comité recalco de nuevo que en sus informes el CAC, debia hacer hincapié en
las medidas que debian adoptar las organizaciones deI sistema de las Naciones
Unidas y no en las que se requeria que adoptasen los Estados Miembros.

264. El comité convino en que el informe sipnotico anual correspondiente a
1983-1984 era mejor que los de anos anteriores. Se habia preparado teniendo en
cuenta las recomendaciones aprobadas por el CPC en su 23· periodo de sesiones y
contenia informacion mas detallada y util sobre la labor deI CAC.
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266. El comité reafirm6 la importancia de las actividades deI CAC y de la funci6n
que desempefiaban sus miembros en los esfuerzos por dar impulso a la cooperaci6n y
la coordinaci6n multilaterales en el sistema de las Naciones Unidas. A este
respecto, expreso satisfacci6n por el hecho de que el CAC dedicaba una atenci6n
constante a multiples actividades en diversas esferas y, en particular, a las
medidas complementarias que se debian adoptar en dichas esferas.

267. El Comité formu16 olservaciones concretas sobre diversas cuestiones.
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a) Desarrollo y cooperaci6n econ6mica internacional

268. El comité convino en que en el documenta deI Director General de la OIT
titulado "Empleo y desarrollo: problemas y perspectivas" se tra~aba un tema
sumamente interesante que habia servido de base a los debates sobre desarrollo y
cooperaci6n econ6mica celebrados por el CAC en su primer petiodo ordinario de
ses~ones de 1984.

269. Algunas delegaciones expresaron objeciones con respecto a la formulacir" ~~. de
los parrafos 7 y 8 deI informe, que pareclan implicar que el CAC imponia a l~J

Estados Miembros el tipo de politicas que debian adoptar. Se afirm6 que la
adopci6n de decisiones sobre medidas de ajuste oebia ser ~na prerrogativa de los
Estados Miembros.

..
b) Cuestiones de programas

Progresos realizados en la planificaci6n conjunta por las organizaciones
deI sistema de las Naciones Unidas

270. El Comité observ6 que los progresos realizados en materia de planificaci6n
conjunta desde que se habia aprobado la resoluci6n 32/197 de la As8mtllea General
habian sido lentos pero satisfactorios. ~0m6 nota con reconocimiento de ciertos
logros, como el analisis de los programas de todas las organizaciones en la esfera
de los asentamientos humanos, que constituiria la base de la planificaci6n conjunta
y proporcionaria los elementos necesarios para mejorar la coordinaci6n de las
organizaciones del sistema de las Naciones Unidas cuando preparasen sus pr6ximos
proyectos de plan de mediano plazo 0 sus proyectos de presupuesto por prog~amas•
otras esferas en que la planificaci6n conjunta habia tenido éxito eran la
nutrjci6n, comprendida en la esfera de competencia deI Subcomité de Nutrici6n deI
CAC, y el desarrollo ~ural, deI que se ocupaba el Grupo de Tareas deI CAC sobre
Desarrollo Rural.

271. El Comité también tomé nota de que el proceso de consultas previas sobre los
programas y planes de trabajo, sobre todo el de las que tenian lugar antes de la
preparaci6n de las versiones definitivas de las propuestas sobre programas, ~ran

utiles para la planificaci6n conjunta y daban al CPC la oportunidad de tener e~

cuenta las observaciones formuladas por otras organizaciones del sis~ema sobre las
actividades que se proponian emprender las Naciones Unidas.

272. Con respecto a la base computadorizada de datos preparada por las Naciones
unidas, el Subsecretario General de Planificaci6n y Coordinaci6n de Programas
sena16 que dicha base contenia informaci6n sobre todas las actividades previstas ~n

los presupuestos por programas de las organi~aciones del sisterne al nivel de
subprogramas y permitia localizar rapidamente e imprimir informaci6n que se
utilizaba oficiosamente en la Secretaria y s~ proporcionaba a las organizaciones
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base fâctica inicia1 de los examenes de los programas de todas las organizaciones,
permitia el intercambio sistemâtico de informaci6n para las consultas previas y
faci1itaba la p1anificaci6n conjunta. Se estaban rea1izando nuevos trabajos para
adaptar las c1asificaciones de datos uti1izadas en la base de datos a fin de
amp1iar el a1cance de los instrumentos de indizacion, tales como el Macrothesaurus.

Estudio genera1 de los objetivos y planes de las organizaciones de1 sistema
de las Naciones Unidas

273. El comité estuvo de acuerdo en que el estudio genera1 de los objetivos y
planes de las organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas era un documento
importante y contenia informaci6n util y, por le tante, la Secretada dabia
comp1etar10 y pub1icar10. A este respecta, el Comité considero la posibi1idad de
que el documento se pub1icara en re1aci6n con la ce1ebracion de1 cuadragésimo
aniversario de las Naciones Unidas.

Cooperacion econ6mica y técnica entre paises en desarro110

274. El Comité tomé nota de la dec1araci6n aprobada por el CAC en su primer
periodo ordinario de sesiones, ce1cbrado en abri1 de 1984. Se recorda que el
Consejo Ecopomico y Social, en su resolucion 1983/50, habia tomado nota de que el
CAC, en la 18a. serie de reuniones conjuntas de1 CPC y el CAC, habia decidido hacer
un examen de la 1abor rea1izada en la esfera de la cooperaci6n econ6mica y técnica
entre paises en desarro110, a fin de mejorar la coordinacion de las actividades de1
sistema de las Naciones Unidas, e inforrnar al respecta al CPC después de la
19a. serie de reuniones conjuntas.

275. Posteriormente, el CAC decidi6 preparar una dec1aracion de po1itica, que
examina en su periodo de sesiones de octubre de 1983 y aprobo en su primer periodo
ordinario de sesiones de 1984. Esa dec1araci6n seria examinada en la 19a. serie
de reuniones conjuntas de1 CPC y el CAC, que se rea1izaria el 2 y el 3 de ju1io
de 1984.

Asuntos marinos

276. El Comité tomé nota con reconocimiento de los progresos rea1izados camo
comp1emento de1 ana1isis de las actividades de todas las organizaciones de1 sistema
de las Naciones Unidas en materia de asuntos marinos, sobre todo de las actividades
re1acionadas con la Convencion de las Naciones Unidas sobre el Derecho de1 Mar y la
asistencia prestada a los paises en desarro110 en la esfera de la ciencia y la
tecno10gia marinas y la infraestructur~ de los servicios oceanieos.

Actividades de1 sistema de las Naciones Unidas re1acionadas con el desarme

277. Se informé al Comité que los funcionarios de coordinacion designados en el
sisterna de las Naciones Unidas se habîan reunido el 10 de abri1 de 1984 para
iniciar, entre otras cosas, los preparativos para p1antear la cuestion en el CAC,
de conformidad con la reso1ucion 38/188 J de la Asarnb1ea General.
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~/~. En 10 que respecta a la simplificacion y armonizaci6n de las modalidades de
ayuda, el comité acogi6 con beneplacito las medidas adoptadas por las
organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas y expres6 la esperanza de que se
hicier~n mas progresos en ese sentido.
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279. Varias delegaciones se refirieron a la cuesti6n de los v1nculos entre las
actividades de cooperaci6n técnica y de inversi6n. Algunas delegaciones, aunque
expresaron satisfacci6n por las actividades descritas en el informe, pidieron mas
detalles sobre las medidas concretas que habian adoptado las organizaciones deI
sistema de las Naciones Unidas. otros miembros recordaron su posici6n en este
asunto, ya expuesta en otros foros.

280. Respondiendo a las preguntas formuladas, el representante de la Ofic1na deI
Director General de Desarrollo y cooperaci6n Econ6mica Internacional explic6 los
anteceè~ntes de los esfuerzos que se realizaban para promover la complementariedad
de l~s actividades de cooperaci6n técnica y de inversi6n, a saber, la necesidad de
que los paises en desarrollo pudieran aprovechar plenamente su capacidad de
absorber inversiones financiadas por fuentes publicas 0 privadas, nacionales 0

extranjeras. Sefia16 que el componente de asistencia técnica de las operaciones de
préstamo de los bancos multilaterales de desarrollo estaba aumentando, con 10 que
se abrian nuevas perspectivas para intensificar la colaboraci6n entre los bancos,
los prestatarios y las organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas; la
Asamblea General, en su resoluci6n 38/171 habia estimulado este proceso.

281. Se estaban adoptando medidas para mejorar el disefto de los proyectos de
inversién aftadiendo un componente multidisciplinario y suministrando la informaci6n
pertinente a los gobiernos interesados para que pudieran tomer decisiones bien
fundadas en materia de inversiones. Se estaban estableciendo contactos e-re las
organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas e instituciones que podian
ofrecer financiaci6n. Se estaban organizando cursos de capacitaci6n para el
personal que participaba en actividades de preinversi6n. Por ultimo, el represen
tante de la Oficina deI Director General de Desarrollo y Cooperaci6n Econ6mica
Internacional sefta16 que la ONUDI seria el huésped de una reuni6n interinstitucional
sobre la promoci6n de inversiones en septiembre de 1984 y que el Banco Mundial
habia convocado en mayo de 1984 un seminario para promover la colaboracion entre el
Banco y otras organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas.

d) Cuestiones de gesti6n y de politica institucional

Racionalizaci6n de los trabajos deI CAC

282. El Comité expres6 satisfacci6n por la reducci6n deI numero de reuniones de
los 6rganos subsidiarios deI CAC y deI volumen de la documentacion; no obstante,
estim6 posible y conveniente que mejorara aun mas la situaci6n.

283. Se inform6 al Comité que la Oficina de Servicios de la Secretaria para
Cuestiones Econ6micas y Sociales habla publicado una circular administrativa sobre
la convocaci6n de reuniones de los 6rganos subsidiarios deI CAC; no se podrla
convocar ninguna reuni6n interinstitucional sin la debida autorizaci6n legislativa
y, ademas, el departamento sustantivo debia just!ficar por qué el asunto no podria
tratarse por correspondencia 0 mediante la d~signaci6n de un organismo
coordinador. El CAC tenia muy presente el problema de la proliferacion de
reuniones y habia tomado medidas para resolverlo.
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285. En respuesta a una pregunta, se informo al Comité que, en algunos casos, los
organos subsidiarios deI CAC convocaban a subgrupos de composicion limitada por
razones de economia y eficiencia; por ejemplo, la reunion deI 6rgano directive deI
Comité Consultivo para la Coordinacion de los Sistemas de Informaci6n (CCCSI) daba
la oportunidad de resol~er muchos problemas pero s6lo requeria la presencia de lin
pequefto n6mero de personas, con 10 que se evitaba que tuvieran que viajar todos los
miembros deI CCCSI. Esto permitia la maxima representacion funcional a un costo
minimo.

286. Una delegaci6n reitero su punta de vista de que las actividades que se
ejecutaban en virtud de la decisi6n 1982/27 deI CAC, incluida la campana de

>.
informacion publica en todo el sistema a cargo deI CMINU, no se debian utilizar
para ejercer presion sobre los gobiernos.

3. Reserva

1. Introduccion

287. En su 49a. sesion, celebrada el 22 de maya, el Comité examlno, en relacion
con el mismo tema, el informe deI CAC relativo al examen y evaluacién de la labor
realizada por el Equipo de Tareas sobre Desarrollo Rural deI CAC desde 1981
(E/1984/S0). Para las conclusiones y recomendaciones deI Comité, véase cap. x,
secc. G, parr. 386,

B. Informe deI Comité Administrativo de Coordinacion sobre los progresos
realizados por su Equipe de Tareas sobre Desarrollo Rural

288. En su declaracion introductoria, el Subsecretario General de Planificacion y
de Coordinacion de Programas record6 que ~l Comité habia examinado por primera vez
la labor deI Equipo de Tareas sobre Desarrollo Rural en el contexto de la
planificacion conjunta. El Equipo de Tareas habia sido establecido inicialmente
por el CAC en 1976 coma actividad experimental importante que entranaba
planificacion conjunta tante en las actividades operacionales coma en las
actividades de los prog~amas. En la segunda mitad deI decenio de 1970, el CPC
habia examinado, a través deI informe sinoptico anual deI CAC, los progresos
logrados afto a afto. Tras la celebracion de la Conferencia Mundial sobre Reforma
Agraria y Desarrollo Rural, el Comité se habia ocupado deI analisis de los
programas de todas las organizaciones en materia de desarrollo rural y en este
contexto el Equipo de Tareas deI CAC habia revaluado su labor y establecido un
nuevo programa de trabajo. El Comité habia aceptado este programa de trabajo,
observando que en el Programa de Accion de la Conferencia Mundial sobre Reforma
Agraria y Desarrollo Rural se habian enumerado una serie de tareas
interinstitucionales y que el programa de trabajo concreto p~opuesto para el Equipo
de Tareas estaba encaminado a producir resultados especificos para ser utilizados

,.
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[ 284. El Comité reconocié que la creaC10n de nuevos organos subsidiarios era en
1 algunos casos resultado de decisiones adoptadas por los organos
"l' intergubernamentales; tal era el caso, por ejemplo, deI Grupo Interinstitucional
, sobre Fuentes de Energia Nuevas y Renovables, que se habia establecido de
'~ conformidad con la resolucion 37/250 de la Asamblea General. Una delegacion1 sugirio que el Equipo de Tareas deI CAC sobre la Conferencia Internacional de
>~ POblacion se estableciera coma organo permanente; el Comité considero que no se
:J debia adoptar ninguna decision al respecta hasta tanto se supieran los resultados

de la Conferencia.
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291. El Comité subrayo que la estera deI desarrollo rural tenia importancia
primordial, en particular para les paises en desarrollo donde la mayorîa de la
poblacion vivia en zonas rurales. Senalo que las organizaciones deI sistema de las
Naciones Unidas debian proseguir y robustecer sus actividades en la materia.

289. El Subsec~etario General sena16 que, ademas de las tres esferas prioritarias
establecidas previamente para la colaboracion entre organismos, a saber, a) accion
conjunta a nivel nacional y regional, b) promocion de la participacion popular en
el desarrollo rural, y c) vigilancia y evaluacion deI desarrollo rural, el Equipo
de Tareas proponia que se estudiara la posibilidad de incorporar en el future una
nueva esfera de actividad: la infraestructura administrativa e institucional para
el desarrollo rural. En el parrafo 114 (seccion VIII F) deI informe deI Equipo de
Tareas se enunciaban las tareas necesarias para establecer dicha infraestructura.
El SubsecretarlO General senalo ademas a la atencion deI Comité el parrafo 115 deI
informe, en que se describian los procedimientos sugeridos para poner en practica
el programa de trabajo deI Equipo de Tareas propuesto para el futuro. Por ultimo,
indicé que el Comité tal vez desease volver a examinar los logros y la orientacion
de la labor deI Equipo de Tareas a mas tardar en 1~88.

directamente por los gobiernos dentro de un lapso limitado 18/. Ademas, el Comité
habia solicitado que se preparase para su 24· periodo de sesiones una evaluacion de
los progresos realizados, en funcion de los resultados concretos logrados por el
Equipo de Tareas.

2. Debate

290. El Comité expreso su satisfaccion por el informe deI CAC y encomio la calidad (-",',.
y utilidad de la informacion que contenia. El Comité observo que el informe se f
basaba en una evaLuacdôn critica de su propda labor hecha por el Equipo de Tareas y ~"

presentaba un cuadro objetivo de la situacion. Convino en que quedaba mucho por r
hacer en esa esfera; sin embargo, el Equipo de Tareas daba a su labor la 1
orientacion correcta y los logros ya obtenidos eran dignos de elogio.

292. Algunas delegaciones destacaron la necesidad de fortalecer la coordinacion
entre los organismos interesados, en relacion con los proyectos sobre el terreno.
Se senalo también que el Equipo de Tareas debia seguir prestando atencion a las
esferas en que habia hecho hincapié la Conferencia Mundial sobre Reforma Agraria y
Desarrollo Rural.

293. Algunas delegaciones plantearon la cuestion de la disponibilidad de recursos
en el sistema de las Naciones Unidas para actividades de desarrollo rural y
expresaron preocupacion ante la reduccion de la proporcion de préstamos deI Banco
Mundial y la Asociacion Internacional de Fomento destinados a proyectos de
desarrollo agricola y rural.

294. El Comité observo que el programa èe trabajo deI Equipo de Tareas propuesto
para el futuro era satisfactorio y amplio; asi y todo, debia ser aplicado en forma
flexible.
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CAPITULO VIII

INFOF1o'.ES DE r~ DEPENDENCIA COMtTN DE INSPECCION

Debate

295. En su l3a. sesion, celebrada el 1· de mayo, el Comité celebro un breve debate
sobre el tema 8, titulado wlnformes de la Dependencia Comun de Inspeccionn

, durante
el cual varias delegaciones expresaron la opinion de que el Comité no examinaba
suficientemente los informes de la OCI y que seria conveniente que el Comité
examinara los informes antes de que se presentaran a la Asamblea General, el
Consejo Econ6mico y Social u otros organos intergubernamentales. Para las
conclusiones y recomendaciones del Comité, véase cap. x, secc. H, parrs. 387 y 388.

CAPITULO IX

PROGRAMA PROVISIONAL PARA EL 25· PERIODO DE SESIONES DEL COMITE

296. De conformidad con el inciso e} del parrafo 2 de la'resolucion 1979/41 del
Consejo Econ6mico y Social, de 10 de mayo de 1979, y el parrafo 2 de la resoluci6n
34/50 de la Asamblea General, de 23 de noviembre de 1979, el Comité debe someter al
examen de~ Consejo y de la Asamblea el programa provisional para su 25· periudo de
sesiones, junto con la documentacion solicitada.

297. El 25· periodo de sesiones del Comité, que se celebrara en 1985, tendra una
duracion prevista de cuatro semanas, conforme al mandata pertinente. El tema
principal que se examinara en dicho periodo de sesiones sera el proyecto de
presupuesto por programas para el bienio 1986-1987.

298. En su s7a. sesion, celebrada el 1· de junio, el Comité examiné el programa
p~ovisional y la documentacion para el 25· periodo de sesiones, sobre la base del
proyecto preparado por la Secretaria (E/AC.sl/1984/L.l). En la misma sesion, el
Comité decidi6 aplazar hasta su reunion de organizacion de 1985 la cuestion de
determinar en qué periodo de sesiones examinaria el informe del CAC titulado
wExamen de la labor en la esfera de la cooperacion economica y técnica entre pa!ses
en desarrollow• Para la recomendacion del Comité, véase cap. X, secc. l, parr. 389.
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CAPITULO X

CONCLUSIONES y RECOMENDACIONES

A. Organizacion deI periodo de sesiones

299. En su segunda sesion, celebrada el 24 de abril, el comité decidio que en el
futuro el puesto de Presidente, as! como otros puestos de la Mesa, rotarian
anualmente entre los grupos regionales. En su 57a. sesion, celebrada el 1· de
junio, el comité pidio a su Presidente que celebrara consultas oficiosas con los
miembros de la Mesa a fin de elaborar un sistema adecuado de rotacion, que se
examinar!a en la siguiente reunion de organizacion.

300. En la quinta sesion, celebrada el 25 de abril, el Presidente senalo a la
atencion deI Comité una carta de fecha 5 de abril de 1984 {E/AC.5l/l984/L.3}
dirigida a él por el Presidente deI Comité de Conferencias en relacion con la
resolucion 38/32 E de la Asamblea General, que se referia al control y la
limitacion de la documentacion. El Comité decidio pedir al Secretario General que
examinara todas las publicaciones periOdicas de las Naciones Unidas, teniendo
presentes los criterios enunciados por la Asamblea en la resolucion 38/32 E Y que
informara al respecto al CPC, que estudiaria dicho informe en relacion con el
examen deL proyecto de presupuesto por programas para el bienio 1986-1987.

B. Proyecto de revisiones deI plan de mediano plazo
para el periodo 1984-1989

1. Revisiones propuestas al plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989
con miras a incorporar las consecuencias que tengan para los programas
las resoluciones y decisiones aprobadas por organos intergubernamentales
y conferencias internacionales 19/

a} Conclusiones

301. Sobre la base de un examen detallado deI proyecto de revisiones deI plan de
mediano plazo para el periodo 1984-1989 preparado por el Secretario General ~, el
Comité extrajo varias conclusiones generales.

302. El Comité convino en que el proyecto de reV1Slones reflejaba con
imparcialidad y amplitud todos los nuevos mandatos con consecuencias para los
programas en los proximos presupuestos bienales. Los 15 programas principales a
los cuales el Secretario General habia propuesto revisiones eran apropiados, pero
el Comité estimo que otros dos programas principales requerian algunas enmiendas y,
por consiguiente, propuso modificaciones. Al examinar las propuestas, el Comité
convino en general en la interpretacion de los nuevos mandatos legislativos, si
bien en algunos casos se habian interpretado en forma demasiado amplia y algunas
propuestas relativas a la adicion 0 supresion de actividades no se habian basado en
un mandato legislativo explicito. Por otra parte, en algunos casos los mandatos
legislativos no se habian interpretado con suficiente amplitude En general se
convino en que las revisiones deI plan de mediano plazo no deberian constituir una
mera recopilacion de nuevos mandatos legislativos. Se observo que algunas
revisiones propuestas no eran resultado de la aprobacion de nuevos mandatos sino
que mas bien se debian a la falta de recursos extrapresupuestarios previstos 0 a
una tasa desproporcionadamente alta de vacantes en algunas de las cQmisiones
regionales.
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Capitulo 2. Asuntos politicos especiales y misiones especiales

d) Parrafo 1.23, inciso xvi). Al final deI inciso, aftadir las palabras "en
violaci6n de las resoluciones de las Naciones Unidas".

b) Recomendaciones

304. Este fue el primer examen deI proyecto de reV1S10nes deI plan de mediano
plazo hecho por el Comité desde la aprobacion de un plan basado en la nueva
metodologia. Aun no era posible formular recomendaciones autorizadas sobre las
modificaciones en la metodologia. Sin embargo, con objeto de contribuir al
mejoramiento de futuras revisiones deI plan, el Comité sugiri6 10 siguiente:
a) que se hicieran mas esfuerzos para localizar en las revisiones los parrafos
concretos de los nuevos mandatos legislativos en los que se basaban las revisiones
propuestasJ y b) que se hicieran èSfuerzos mas sistematicos para aplicar plenamente
la metodologia aprobada por la Asamblea General en la resoluci6n 34/224,
particularmente en 10 referente a la participacion de organos sectoriales y
regionales intergubernamentales. El Comité confirmé el formata de presentaci6n de
las revisiones y la obligacion deI Secretario General de interpretar los mandatos
legislativos y traducirlos en propuestas de programa.

305. El Comité recomendo a la Asamblea General que aprobara las reV1S10nes
propuestas al capitulo 1 deI plan de mediano plazo ~, con las siguientes
modificaciones:

Capitulo 1. Actividades relacionadas con asuntos politicos y asuntos
~1 Consejo de Seguridad

a) Parrafo 1.12, inciso ii). Sustituir las palabras "las medidas
apropiadas que deba adoptar la organizacion" ;?or "las medidas apropiadas que deba
adoptar el Secretario General"J

b) Parrafo 1.14, inciso iii). Después de "establecer servicios ~e consulta
sobre la region deI Metliterraneo", suprimir las palabras "y de la Antartida"J

c) parrafo 1.15. Aftadir una referencia a la resolucion 38/80 de la
Asamblea General, de 15 de diciembre de 1983J

1,-,,
!

l,
1

Ir~o~.~..: a l:S CO~Si~=:Cionesmetodo16gicas, el comité estioo que aûn habi:'~"l~
i;~ lagunas en la aplicacion de los procedimientos definidos por la Asamblea General en
!di:-.: la resolucion 34/224. si bien el Comité no ignoraba los problemas inherentes a la
i ':~

."~ par t.Lcdpacdôn oportuna y coordinada de 6rganos sectoriales y regionales
~ intergubernamentales en el examen de las propuestas deI plan, exhorta a la
~ Secretaria a hacer todo 10 posible para aplicar plenamente las disposiciones de la
~ resolucion 34/224 de la Asamblea a ese respecto. El Comité estimé que la

"'1" vinculaci6n entre el plan de mediano plazo y el presupuesto por programas requeria
i, una interpretacion cuidadosa. Observo que algunas revisiones de los programas!; incorporadas en el proyecto de revisiones deI plan de mediano plazo se derivaban de
, decisiones de programa que habian sido aprobadas dentro deI contexto deI
i presupuesto por programas para 1984-1985. El Comité reconocio que las limitaciones
. de tiempo podian hacer necesario tal procedimiento en ciertos mornentos pero reiter6

que el plan de mediano plazo debia continuar sirviendo de marco a futuros
presupuestos bienales.
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Parrafo 2.4, inciso i). Aftadir una referencia a la resoluci6n 38/58 de la
Asamblea General, de 13 de diciembre de 1983.
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parrafo 3.23. Affadir una referencia a la resolucion 38/140 de la Asamblea
General, de 19 de diciembre de 1983.

Suprimir la palabra "politicas";

Suprimir el inciso.

Asuntos politicos, administracion fiduciaria y descolonizacion

Justicia y derecho internacionales

Informacion publica

Objetivos

Parrafo 4.65, inciso i).

Parrafo 4.65, incise v) •

lib)

c)

e)

Capitulo 3.

4.63 Los objetivos de este subprograma son: i) prestar asistencia al
Secretario General en el cumplimiento de los mandatos de buenos oficios y
asistencia resultantes de las resoluciones mencionadas anteriormente, asi
como en cualesquiera otras cuestiones que el Secretario General tenga a bien
asignar al Departamento; y ii) prestar asistencia, en cooperacion con otros
departamentos y oficinas interesados, al Secretario General en el desempefto
de sus responsabilidades en virtud de la Carta y otras tareas que se le hayan
encomendado, asi como en otras cuestiones que el Secretario General tenga a
bien asignar al Departamento.";

Capitulo 4.

307. El Comité recomendo a la Asamblea General que aprobara las revisiones lQI
propuestas al capitulo 4 del plan de mediano plazo, con las siguientes
modificaciones:

306. El Comité recomendo a la Asamblea General que aprobara las revisiones lQI
propuestas al capitulo 3 deI plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989 con la
siguiente modificacion adicional al plan de mediano plazo ~:

a) Parrafo 4.63. Sustituir el texto revisado propuesto para el
parrafo 4.63 por el siguiente:

b) Parrafo 4.64. Suprimir las palabras "asi coma una alerta temprana sobre
zonas de posible conflicto";

d) Parrafo 4.65, inciso iv). Después de las palabras "por el Secretario
General", insertar el siguiente texto: ", incluso la recopilacion y elaboracion de
la informacion pertinente en cooperacion con otros departamentos y oficinas
interesados,";

Capitulo 9.sulta

eba

n de
tos

ones
mente

s

an de

iones
itero

e la

habia
al en
a la

308. El Comité recomendo a la Asamblea General que aprobara la siguiente
modificacion al plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989 l!/:

s "en
Parrafo 9.25. Al final deI parrafo, anadir 10 siguiente: "y el cuadragésimo

aniversario de las Naciones Unidas".

la
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las revisiones
las siguientes

a) pârrafo 10.48, inciso ii). Sustituir las palabras "para reducir las
posibles incompatibilidades de los sistemas tributarios nacionales y para combatir
la evasi6n y evitaci6n internacional de impuestos" por "para combatir la evitaci6n
y evasi6n internacional de impuestos y reducir en 10 posible las incompatibilidades
de los sistemas tributarios,",

c) Parrafo 10.53. Aftadir una referencia a la resolucion 38/196 de la
Asamblea General", de 20 de diciemble de 1983J

b) Pârrafo 10.49. Sustituir el texto que sigue a las palabras "Convenci6n
modelo de las Naciones Unidas sobre la doble tributacion entre paises desarrol1ados
y paises en desarrollo" por "permitiria a los paises en desarrollo atraer mayor
cantidad de recursos extranjeros para complementar sus recursos financieros
internos.",

310. El Comité recomend6 a la Asamblea General que aprobara las revisiones
propuestas W al capitulo 12 del plan de mediano plazo, con las siguientes
modificaciones:

f) pârrafo 10.84. Al final deI pârrafo, aftadir la oraci6n "Se utilizarâ en
la medida de 10 posible la informaci6n disponible en las organizaciones sectoriales
pertinentes".

d) Pârrafo 10.82, inciso i). Aftadir al final deI texto las palabras "de
conformidad con las recomendaciones de la Asamblea General y de la Comisi6n
Econ6mica~para Africa",

e) Parrafo 10.82, inciso iii). Después de las palabras "grado de
aplicaci6n" suprimir la palabra "del" e insertar las palabras "de las decisiones
legislativas relacionadas con el",

311. El Comité recomend6 ademas las siguientes modificaciones deI plan de mediano
plazo W:

pârrafo 12.20, inciso el. Al final del inciso, aftadir las palabras "junto
con el fomento de las pesquerîas interiores y la acuicultura".

Capitulo 12. Medio ambiente

r~cc~~~c -cC;,~ cc c~c " ccc==cc,c~"c"cc,c~"c,c,c '-." _c"cc"'cc'c"',=c'cc,,"~="="d"'=-=",-c,,"'T''1

1 Capitulo 10. Cuestiones y politicas de desarrollo

~ 309. El Comité ~ecomend6 a la Asamblea General que aprobara
L'~ propuestas W al capitulo 10 del plan de mediano plazo, con
J modificaciones:
"~
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a) Pârrafo 12.61. Aftadir una referencia a la resolucion M (XXXIX) de la
Comisi6n Econ6mica para EuropaJ

b) pârrafo 12.64. Al final deI parrafo, aftadir la siguiente oraci6n: "Se
elaborara una estrategia a largo plazo para la protecci6n deI media ambiente y la
utilizaci6n racional de los recursos naturales hasta el afto 2000".
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Capitulo 14. Asentamientos humanos

312. El Comité recomend6 a la Asamblea General que aprobara las revisiones
propuestas ~ al capitulo 14 deI plan de mediano plazo, con las siguientes
modificaciones:

Parrafo 14.98. Suprimir la ultima oraC10n deI parrafo, que dice "Se
formulara una base te6rica y metodol6gica para que los gobiernos y las
organizaciones privadas elaboren diversas politicas y estrategias en esta esfera".

Capitulo 16. Comercio internacional y financiaci6n deI desarrollo

313. El Comité recomend6 a la Asarnblea General que aprobara las revisiones
propuestas lQ/ al capitulo 16 deI plan de mediano plazo, con las siguientes
modificaciones:

a) Parrafo 16.14. En la segunda oraci6n, después de las palabras
"continuas y cada vez mas seguras y una gesti6n eficaz de la deuda externa" affadir
la frase "en casa necesario~ incluyendo el compromiso de aplicar la resoluci6n 222
(XXI) de la Junta de Comercio y Desarrollo, segun se prevé en el parrafo 4 àe la
resoluci6n 161 (VI) de la UNCTAD";

b) Parrafo 16.22. En la primera oraci6n, después de las palabras
"siguientes aspectos", insertar 10 siguiente: "a) la cel~braci6n permanente de
consultas con el Presidente deI Club de Paris y con los gobiernos y organizaciones
multilaterales pertinentes, con miras a ampliar la base para el examen de la
aplicaci6n de la resoluci6n 222 (XXI) de la Junta de Comercio y Desarrollo, segun
se prevé en el parrafo 6 de la resoluci6n 161 (VI) de la UNCTAD;" e identificar con
b), c) y d) los tres aspectos restantes;

c) Parrafo 16.27, inciso i). Sustituir el inciso por el siguiente texto:

"prornover, respecto de los productos basicos no incluidos en los convenios
internacionales sobre productos basicos, un dialogo sobre los problemas
relacionados con esos productos y sobre las posibles politicas para
resolverlos dentro de los objetivos deI Programa Integrado para los Productos
Basicos; y examinar, en la esfera de los productos basicos de particular
interés para la exportaci6n a los paises en desarrollo no incluidos en los
convenios 0 acuerdos internacionales sobre productos basicos, la viabilidad
de convenios 0 acuerdos provisionales, segun corresponda, que podrian aplicar
de manera temporal los paises productores y consumidores interesados con el
objeto de mitigar las caidas violentas y repentinas de los precios.";

d) Parrafo 16.28. Después de las palabras "la investigaci6n y el
desarrollo", continuar el texto deI modo siguiente: "el perfeccionamiento de la
elaboraci6n de productos basicos, los problemas relacionados con el acceso a los
mercados, y la necesidad de evitar 0 reducir al minimo las perturbaciones de los
mercados internacionales de productos basicos causadas por la distribuci6n de
reservas y existencias no comerciales mantenidas por los gobiernos";

e) Parrafo 16.29. Sustituir el proyectode revisi6n por el siguiente texto:

"Se examinara la viabilidad de establecer convenios 0 acuèrdos
provisionales en relaci6n con los productos basicos de particular interés
para los paises en desarrollo que no estén incluidos en los convenios 0
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"formular propuestas para fortalecer y mejorar el sistema de comercio con
miras a conferirle un caracter mas universal y dinamico y a hacer que esté
mas en consonancia con las necesidades de los paises en desarrollo y que
ayude a acelerar el crecimiento y el desarrollo econ6micos, sobre todo en los
paises en desarrollo; mejorar la comprension del papel de los servicios en el
proceso de desarrollo, examinar el desarrollo en el comercio internacional en
particular en la medida en que se deriva de la aplicacion de las
negociaciones comerciales multilaterales y especialmente su repercusion sobre
el comercio de los paises en desarrollo.",

h) Parrafo 16.40, inciso il. Sustituir el texto"que sigue a la frase Runa
division internacional del trabajo eficiente" por el siguiente:

r
-.=:s;:::--~c:-·-.:.,- ---:-.:::."'..~ .""'.L"'!..:~,:C.~:'-;::-:=:.""-=::-·=c=_==c::.::..=,:=::·:_=-=-=..

1
f acuerdos internacionales sobre preductos basicos, que pueden aplicar en forma

,:.

,.,f '. ,I."' ." provisional los paises productor~s y c~nslumidores inter~sadods coln el ob~eto
•• de aliviar los efectos de las ca~das VIO entas y repentlnas e os preclos;

se estudiara el problema de las perturbaciones causadas en los mercados

::,

:.,.,.:.: '.•'.,',1,.·.•,1 ~:::~::~~~:a~:sc::.~~~~~:°:.n~:~~::s~rl~c:1=~~~:~~~:~.~e reservas y

••.• f) parrafo 16.34. En la segunda oraci6n, después de "A ese respecte"
insertar el siguiente texto: "se convocara un grupo especial de expertos, en apoyo

1~,:.I:,~ del c-:~. e::::a::r::.::~a::::so 1). lineas quinta aoctava. Sustitu1r el texto
que dice "la eliminacion de los impedimentos injustificables al comercio contenidos
en la legislacion comercial vigente, las reglamentaciones y los procedimientos
relativos a los derechos antidumping y compensatoTtos" por el siguiente: "el
examen de la legislaci6n comercial vigente, las reglamentaciones y los
procedimientos relativos a los derechos antidumping y compensatorios a fin de
asegurar que no existan impedimentos injustificables al comercio de otros paises y,
en particular, al de los paises en desarrollo,",]
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i) Parrafo 16.41. Sustituir la segunda oracion por el siguiente texto:

IS

r

"Ademas, el media economico mundial tiene consecuencias para el
funcionamiento del sistema de comercio y su capacidad de satisfacer las
necesidades del crecimiento y el desarrollo economico acelerados, en
particular en los paises en desarrollo. Los servicios son un sector en
crecimiento en todo el mundo que requiere mayor estudio y comprension.",

j) Parrafo 16.42. Inmediatamente después de la cuarta oracion, insertar la
siguiente:

"Se dedicara especial atenci6n a las medidas que afectan dicho comercio
y a los acontecimientos en el sistema de comercio internacional que resulten,
entre otras cosas, de la aplicaci6n de los acuerdos alcanzados en las
negociaciones comerciales multilaterales.",

k) Parrafo 16.50, inciso ii). Al final del inciso, sustituir la palabra
"sus" por las palabras "la cooperacion entre",

1) Parrafo 16.62, inciso il. Sustituir las palabras "promover el", al
comienzo del texto, por las palabras "continuar la labor respecto del",
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0) En el contexto de su examen del capitulo 16, programa 6, subprogr~rna l,
el Comité seftalô a la atenci6n de la Secretaria la necesidad àa coordinar con el
PNUD y el Banco Mundial la aplicaciôn de la estrategia segun se prevé en ese
subprograma;

m) Parrafo 16.74 0 Suprimir la revisiôn propuesta;

Parrafo 16.74. Al final de la segunda oraciôn, aftadir el siguiente texto:

p) Parrafo 16.84, inciso il. Al final del inciso, sustituir las palabras
"restructuraciôn de sus economîas" por "reestructuraciôn de las economfas de los
paises en desarrollo sin litoral;";

"De rnanera experimental, se realizara una evaluaciôn de las
posibilidades de reestructuraci6n de las economias de los paises en
desarrollo sin litoral mediante la prornociôn de industrias de sustituci6n de
las importaciones que produzcan articulos de mucho volumen y poco valor para
el desarroJlo de la producciôn de articulos de mucho valor y de poco volumen
para la exportaciôn.",

n) Parrafo 16.78, inciso ii). En la ultima parte de la oraciôn, sustituir
las palabras "mas rapida y mas eficaz" por las palabras "plena y rapida";

q) Parrafo 16.85. sustituir la primera oraciôn por el siguiente texto:

r) Parrafo 16.167. Aftadir una referencia a la resoluciôn 464 (XX) de la
Comisiôn.

314. El Comité recomendô ademas a la Asamblea General la siguiente modificaci6n
del plan de mediano plazo l!I:
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", incluidos la cooperaClon industrial, la especializaciôn en la producciôn y
los acuerdos compensatorios, el establecimiento de nuevas capacidades de
producci6n en los paises en desarrollo, y cooperativas encaminadas a
fortalecer la base industrial, la cooperaci6n econ6mica y técnica en la
esfera de la agricultura (complejos agroindustriales), las tendencias
recientes y formas actuales de cooperaciôn econ6mica a largo plazo entre el
Este y el Oeste, y un 8nalisis de la evoluciôn de las diversas formas de
cooperaci6n econômica en los informes anuales sobre tendencias y politicas.".

insertar la Capitulo 17. ~~ursos naturales

ho comerc io
Ile resulten,
las

a palabra

el", al

315. El Comité recomendô a la Asamblea General que aprobara las revisiones
propuestas ~ al capitulo 17 del plan de mediano plazo, con la siguiente
modificaciôn:

programa 6. Recursos naturales en el Asia occidental (CEPAO)

Suprimir la revisiôn al subprograma 2 (Recursos hidricos).

Capitulo 20. Ciencia y tecnolog:î:a

316. El Comité recomendô a la Asarnblea General que aprobara las revisiones
propuestas ~ al capitulo 20 del plan de mediano plazo, con las siguientes
modificaciones:
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b) Sustituir el titulo deI subprograma 3 deI programa 7, que dice
"Vigilancia de los principales avances cientificos y tecnol6gicos", por
"Asimilaci6n, aplicaci6n y vigilancia".

'--- .- cff. -ç='"

a) Parrafo 20.45, inciso i). Suprimir la ultima frase, que dice "y elegir r Ca itulo
a los miernbros de la Junta Ejecutiva de conformidad con los criterios establecidos !

por la Asarnblea General",

318. El comité recomend6 ademas las siguientes modificaciones deI plan de mediano
plazo W:

Ri) Objetivos intergubernamentales: formular politicas y estrategias para
la integracion social mediante la participaci6n de toda la poblaci6n,
con hincapié especial en la mujer y otros grupos concretos.",

a) Parrafo 21.10, inciso i). Sustituir el inciso por el siguiente texto:
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317. El comité recomend6 a la Asarnblea General que aprobara las revisiones
propuestas ~ al capitulo 21 deI plan de mediano plazo, con las siguientes
rnodificaciones:

Capitulo 21. Desarrollo social y asuntos humanitarios

b) Parrafo 21.34. Al final de la segunda oraci6n aftadir las palabras "y el
fortalecimiento de la paz mundial"J

a) Parrafo 21.9. Sustituir "resoluci6n 36/19 de la Asarnblea General" por
nresoluci6n 38/25 de la Asarnblea General",

c) Parrafo 21.36, inciso i). Sustituir la palabra "formular" por las
palabras "ayudar a promover".

b) Parrafo 21.12. Al final de la primera oraci6n, sustituir la frase "en
especial cooperativas, para aumentar la participaci6n popular en el desarrollo" por
"en espec~l por conducto de organizaciones, incluidas cooperativas, para la
participaci6n eficaz de la poblaci6n en el desarrollo",

Capitulo 22. Estadlstica

319. El Comité recomend6 a la Asarnblea General que aprobara las revisiones
propuestas ~ al capitulo 22 deI plan de mediano plazo, con las siguientea
rnodificaciones al plan de mediano plazo para el periodo 1984-1~89:

Parrafo 22.27. Sustituir la primera oraci6n por la siguiente: "Continuaran
los trabajos relativos a la preparaci6n de una metodologia para elaborar un
Yearbook of Distributive Trade Statistics con miras a comenzar su publicaci6nn•

320. El Comité consider6 conveniente la propuesta de publicar el Population and
Vital Statistics Report, al que se hace referencia en el parrafo 22.43 deI plan de
mediano plazo W sobre una base anual con actualizaciones trimestrales solamente
de los cuadros que tuvieran nuevos datos. El comité pidi6 a la Secretarîa que
estudiara otros posibles métodos de publicar el informe con miras a seleccionar un
método que atendiera las necesidades de los usuarios en la forma mas oportuna y
econ6rnica.
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Parrafo 24.40. Al final del parrafo, aftadir la siguiente oraciôn:

322. El comité recomendô ademas la siguiente modificaciôn del plan de mediano
plazo W:

. ~ __ o.

323. El Comité recomendô a la Asamblea General que aprobara las revisiones
propuestas ~ al capitulo 25 del plan de mediano plazo, con las siguientes
mOdificaciones:

"La labor de este programa se llevara a cabo de conformidad con los arreglos
celebrados entre las secretarias de la UNCTAD y de la Organizaciôn Maritima
Internacional a fin de evitar la posible duplicaciôn de trabajo entre ellas."

321. El comité recomendô a la Asamblea General que aprobara las revisiones
propuestas ~ al capitulo 24 del plan de mediano plazo, con la siguiente
modificaciôn:

b) Parrafo 25.66. Sustituir la ultima oraciôn por el siguiente texto:
"Dado que muchas formaciones geol6gicas conocidas y recursos estan distribuidos de
forma tal que no coinciden con las fronteras nacionales, es necesario que la
exploraciôn, las investigaciones y los estudios para obtener esa informacion tengan
alcance internacional".

a) Parrafo 13. Al principio de la ultima oraci6n, sustituir la palabra
"cabia" por "cabe"J

Parrafo 24.33. Al final de la primera oraC10n, aftadir las palabras "de
conformidad con los arreglos celebrados entre las secretarias de la UNCTAD y de la
Organizaciôn Maritima Internacional a fin de evitar la posible duplicaciôn de
trabajo entre ellas".

2. Preparaciôn de la documentaci6n para el proyecto
de presupuesto por programas~

324. El Comité expreso satisfacciôn por los esfuerzos hechos por el Secretario
General para mejorar el proceso de preparaci6n del presupuesto y asegurar la
presentaciôn oportuna de la documentaciôn pertinente. No obstante, era necesario
que esos esfuerzos diesen por resultado mejoras substanciales en la presentaciôn
del proyecto de presupuesto para el bienio 1986-1987. El CPC estimaba que seria
conveniente incluir en cada fasciculo plazos para la presentaci6n de propuestas e
invit6 a la Secretaria a tener en cuenta esa sugerencia.

Capitulo 25. Asuntos marinas

325. Se hicieron comentarios favorables acerca del propésito de la Secretaria
(véase E/AC.51/1984/10, parr. 4) de presentar las instrucciones para la preparaci6n
del presupuesto por programas en forma de manual, pero el Comité opin6 que el
contenido de dicho manual debia reflejar las idea~, los principios y los
procedimientos presupuestarios establecidos por la Asamblea General y.otros 6rganos
intergubernamentales.

1:' '~r-'::;:~::'~:":
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i Capitu10 24. Transporte, comunicaciones y turismo
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3. Funcionamiento deI nuevo sl~tema de establecimiento de prioridades 23/

5. Aplicacion ulterior de la resolucion 37/214 de
la Asamblea General~

326. El Comité pidio al Secretario General que se asegurara de que se aplicasen
las disposiciones indicadas en su informe sobre la preparacion de la documentacion
deI proyecto de presupuesto por programas y de que se prestara especial atencion al
parrafo 4.7 deI Reglamento para la planificacion de los programas, los aspectos de
programas deI presupuesto, la supervision de la ejecucion y los métodos de
evaluacion.

327. El Comité compartia la opinion deI Secretario General expresada en el
parrafo 30 deI documento A/C.5/39/l y Corr.l de que era aun demasiado pronto para
extraer conclusiones claras con respecto a las consecuencias deI establecimiento de
prioridades para la ejecucion deI programa de trabajo y que, aunque por el momento
no se sugeria ninguna modificacion en el sistema actual de establecimiento de
prioridades, se seguiri9 examinando su funcionamiento. El sistema vigente de
establecimiento de prioridades no era aun aplicado plenamente por algunos organos
intergubernamentales y servicios de la secretaria, y au~ no existia un
procedimiento para presentar a los organos intergubernamentales las propuestas de
la Secretaria sobre prioridades. Por consiguiente, el Comité pidio a la Secreta~ia

que redoblara sus esfuerzos por asegurar que en el futuro, en un espiritu de
realismo y pragmatisme, se aplicaran de manera mas sistemâtica las disposiciones de
las resoluciones pertinentes de la Asamblea General, incluidas las resoluciones
36/228, 37/234 Y 38/227.

!

4. Analisis de los programas de las distintas secciones deI
presupuesto por programas para el bienio 1984-1985~

328. El Comité tomé nota deI informe deI Secretario General (E/AC.5l/l984/CRP.1 y
Corr.l y 2) Y llego a la conclusion de que contenia un analisis util que permitia
comprender la forma en que las distintas actividades quedaban cubiertas en el
presupuesto, as! como identificar determinadas lagunas, deficiencias y
superposiciones. El Comité llego ademas a la conclusion de que los analisis de los
prograrnas de las distintas secciones podian complementar ventajosamente el analisis
de los programas de las distintas organizaciones. Sin embargo, el Comité también
seftalo la necesidad de aclarar algunos aspectos de la metodologia. En particular,
la conclusion final deI analisis no era suficientemente sistematica, y no estaba
clara la base con arreglo a la cual se elegirian los programas para este tipo de
analisis.

329. Teniendo en cuenta 10 espuesto anteriormente, el Comité recomendo que el
Secretario General le presentara, con caracter ad hoc, el analisis de las distintas
secciones de ciertos programas que seleccionaria el Comité 0 que, a juicio deI
Secretario General, ofrecieran problemas 0 dificultades especîficos que se podrian
prestar a un examen ut~l en el contexto de dicho analisis.

330. El Comité tomé nota de que el informe que se le habia presentado abarcaba una
amplia gama de cuestiones y exponîa las intencionesdel Secretario General en
cuanto a las medidas que se POdrian adoptar para dar mayor impulso a la aplicacion
de la resolucion 37/214 en 10 que se relacionaba con las disposiciones de la
resolucion 32/197. Al mismo tiempo, el informe tenia varios desequilibrios,
deficiencias y omisiones y, po~ consiguiente, debia ser considerado de caracter
preliminar. Se seftalaron en particular los siguientes puntos:

_.._-_.~ ._.. _-._.. _' ..._. _....



No se habia analizado suficientemente ni la forma en que se proponia
conciliar la necesidad de descentralizar con la necesidad de evitar la
excesiva fragmentacion de actividades ni las medidas propuestas para
evitar la proliferacion de mecanismos de coordinacion y la duplicacion
de actividades;

ii)

iv) Debian haberse aclarado las consecuencias financieras, administrativas y
de personal de las propuestas a fin de determinar su repercusion global
y determinar las medidas administrativas que pudieren necesitarse para
apoyar y complementar la descentralizacion de actividades.

iii) No se habian explorado suficienternente las cuestiones relacionadas con
la capacidaù técnica de las distintas comisiones regionales y las
entidades mundiales, ni la concentracion de lQs dôtos y la informacion
pertinentes;

i) No se habian presentado propuestas concretas sobre los elementos de
programa que, como parte deI proceso de descentralizacion, se habian de
encomendar a las comisiones;
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333. El Comité recomendo ademas que el Secretari9 General diera a esta cuestion la
prioridad que mereciaJ los analisis ulteriores deberîan estar orientados hacia la
accion y llevar cuanto antes a la presentaci6n de propuestas completas y concretas
a fin de asegurar la utilizacion mas econ6mica y eficaz de los recursos.

332. El Comité recomendo que el Secretario General actualizara su informe sobre el
asunto después de haber analizado mas a fondo las cuestiones mencionadas, a fin de
aclarar y mejorar las directrices y los criterios empleados, y sobre esa base y
tras las consultas habituales con las comisiones regionales y los departamentos
interesados, especificase en el informe las actividades cuya descentralizacion
habria de considerar el Comité durante su examen deI proyecto de presupuesto por
programas para el bienio 1986-1987.

b) Algunas cuestiones fundamentales no se habian analizado suficientemente
a fondo para permitir que el Comité llegara a una opinion con pleno conocimiento de
causa. A este respecto, el Comité senalo que:

331. Sobre la base de estas consideraciones, el Comité llego a la conclusion de
que en esta etapa no era conveniente adoptar decisiones definitivas sobre la
cuestion y que se requerian analisis adicionales para colocar la descentralizacion
en el contexto y la perspectiva de las disposiciones de la seccion IV deI anexo a
la resolucion 32/197. El Comité reitero a este respecte que la descentralizaci6n
seguia siendo uno de los medios confiables de permitir a las cornisiones regionales
llegar a ser centros de iniciativa para el desarrollo, a condicion de que este
concepto se utilizara como instrumento efectivo de administracion.

a) La orientacion general deI informe no parecîa responder plenamente al
espîritu de la resolucion 32/197, en particular las disposiciones relacionadas con
los medios de reforzar la funcion de las comisiones regionales. En el mismo
contexto, el comité estimo que no se habia prestado suficiente atencion al analisis
de las actividades que habrian de descentralizarse y que se habîa asignado la mayor
importancia a actividades que efectuarîan conjuntamente las comisiones regionales y
entidades mundiales;

1



6. Programa de trabajo de la Organizaci6n de las Naciones Unidas
para el Desarrollo Industrial~

334. El Comité, al misrno tiempo que consideraba que la informaci6n contenida en la
exposici6n de la Secretaria era muy util, lament6 no haber recibido el informe
sobre el prograrna de trabajo de la ONUDI solicitado en la resoluci6n 1983/49 del
Consejo Econ6mico y Social.

335. El Comité estuvo de acuerdo en que los aspectos financieros de las cuestiones
objeto del dabate debian ser examinados por la Comisi6n Consultiva en Asuntos
Administrativos y de Presupuesto.

336. El Comité tomé nota de la decisi6n sobre el sisterna de consultas adoptada por
la Junta de Desarrollo en su 18· periodo de sesiones. El Comité recomend6 que la
ONUDI siguiese trëtando'de mejorar el sistema de consultas, teniendo en cuenta las
opiniones de los paises en desarrollo interesados, y a ese respecto alent6 el
trabajo de evaluacién que hacia la Junta. El comité recomend6 que se le presentase
en su periodo de sesiones siguiente otro informe sobre otras cuestiones que se
planteaban en la resoluci6n 1983/49 del Consejo Econ6mico y Social, en particular
el problema de la coordinaci6n y la racionalizaci6n de las actividaùes de la ONUDI.

7. Decenio del TranSporte y las Comunicaciones en
Africa: aplicaci6n de la resoluci6n 38/150 de
la Asarnblea General 27/

337. El Comité torn6 nota del informe del Secretario General (A/39/223) y recomend6
que:

a) Considerando la importancia de la resoluci6n 38/150 de la Asamblea
General, el Secretario General redoblara sus esfuerzos con caracter urgente para
asegurar la aplicaci6n de la resoluci6n en todos sus aspectos,

b) El Secretario General presentara a la Asarnblea, en su trigésimo noveno
periodo de sesiones, un informe sobre la aplicaci6n de la resoluci6n 38/150, en el
cual se indicarian todas las actividades previstas en esa resoluci6n y se
describiria la situaci6n en cuanto a los recursos disponibles para la cabal
ejecuci6n de dichas actividades.

8. Decenio del Desarrollo Industrial para Africa:
aplicaci6n de la secci6n II de la resoluci6n 38/192
de la Asamblea General~

338. El Comité recomend6 que el Secretario General siguiera supervisando y
facilitando la pronta ejecuci6n de las actividades previstas en la secci6n II de la
resoluci6n 38/192 de la Asamblea General, teniendo en cuenta la prioridad asignada
a dichas actividades, con ar~eglo al plan de gastos estipulado por el Contralor.

339. El Comité tom6 nota de la nota de la Secretaria (E/AC.5l/l984/ll y Corr.l) y
recomend6 que el Secretario General acelerara los esfuerzos que se estaban
realizando a fin de que los Estados Miembros pudieran recibir en una fecha pr6xima
el informe completo sobre las propuestas del Secretario General para obtener el
reembolso necesario de fondos mediante las economias que se hicieran en el
presupuesto por prograrnas para 1984-1985 0 mediante redistribuciones, segun 10
solicitado por la Quinta Comisi6n.
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9. Ubicaci6n de la Dependencia de Sistemas de Informaci6n
en la Secretaria~

340. El comité apoy6 los esfuerzos realizados por el Secretario General para
resolver todas las dificultades que planteaban los actuales arreglos provisionales
relativos a la Dependencia y recomend6 que el Secretario General, en el contexto
del presupuesto para el bienio 1986-1987, diera una soluci6n definitiva a la
cuesti6n de la base institucional y financiera de la Dependencia, de modo que ésta
pudiese continuar su valiosa labor.

341. El comité recomend6 que se mantuviera la Dependencia de Sistemas de
Informaci6n como unidad administrativa separada y con identidad propia, y recomend6
asimismo que el Secretario General asegurara que quedase asî caracterizada en el
proyecto de presupuesto por programas para el bienio 1986-1987.

c. Ejecuci6n de los programas en el bienio 1982-l98~

1. Introducci6n y resumen de los resultados 1QI

342. El Comité recomend6:

a) Que se tomaran medidas para mejo~ar mas la metodologîa de los informes
sobre la ejecuci6n de los programas, especialmente mediante:

ii) El mejoramiento del sistema actual de evaluaci6n de la ejecuci6n
utilizando categorîas mas precisas que el 25%;

b) Que los elementos y productos de programas con mas de un 50% de
financiaci6n con recursos extrapresupuestarios se identificaran por separado en el
pr6ximo presupuesto por programas,

dô

L

i) La ampliaci6n gradual y completa del alcance del pr6ximo informe para
abarcar el mayor nUmero posible de dependencias administrativas de la
Organizaci6n y todas las categorias de actividades, considerando al
mismo tiempo la posibilidad de incorporar nuevas categorîas 0 elementos
cualitativos, con arreglo al inciso h) del parrafo 9 del documento
A/39/l73;

La
:l

c) Que los productos con la maxima prioridad tuvieran una tasa de ejecuci6n
cercana al 100%,

d) Que se adoptaran medidas urgentes para aliviar la situaci6n de vacantes
imperante en varias dependencias, que afectaba adversamente la ejecuci6n de los
programas,

e) Que los procedimientos previstos en el parrafo 52 del informe (A/39/l73)
para fortalecer la vigilancia se aplicaran 10 antes posible,

f) Que la auditorîa interna de la ejecuci6n de los programas tuviera
caracter completo,

g) Que el informe sobre la ejecuci6n de los programas, junto con las
observaciones al respecto del CPC, se enviara-a los 6rganos intergubernamentales
interesados,
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h} Que se llevara a cabo un examen de las presentacicnes a los organos
intergubernamentales especializados y centrales de los instrumentos constitutivos
de la administracion integrada (es decir, el plan de mediano plazo, el presupuesto
por programas, el informe sobre la ejecuci6n de los programas y el informe de
evaluaci6n) a fin de lograr una armonizacion mâs completa de esos instrumentos.

2. Ejecucion de los programas en el bienio 1982-1983,
por seccion deI presupuesto 31/

343. El Comité tomé nota deI capitulo III deI informe deI Secretario General sobre
la ejecuci6n de los programas de las Naciones Unidas en el bienio 1982-1983
(A/39/173/Add.l).

D. Evaluaci6n

1. Evaluaci6n de las actividades de cooperacion técnica de la
Organizaci6n de las Naciones Unidas para el Desarrollo
Industrial financiadas por el Programa de las Naciones Unidas
para el Desarrollo en la esfera de las manufacturas~

344. El Comité tomé nota con reconocimiento de que las recomendaciones citadas en
el pârrafo 79 deI informe deI Secretario General (E/AC.5l/l984/7 y Corr.l y Add.l) f

que el P~ y la ONUDI habian formulado en los documentos DP/1984/1 e ID/B/C.2/122 r

respectivamente, ya se estaban aplicando antes deI informe de evaluaci6n deI
personal.

345. El Comité recomend6 que el Consejo Economico y Social y la Asamblea General
pidieran al Consejo de Administraci6n deI PNUD y a la Junta de Desarrollo
Industrial de la ONUDI que velaran por que se siguieran aplicando sistemâticamente
àichas recomendaciones y se realizaran activamente las actividades complementarias
correspondientes.

346. El Comité recomendo ademâs que el Consejo Econ6mico y Social y la Asamblea
General vigilaran las recomendaciones que, segun el pârrafo 80 deI informe deI
Secretario General, se estaban aplicando de conformidad con las recomendaciones deI
informe deI equipo de evaluacion.

347. El Comité recomendo que el Consejo Economico y Social y la Asamblea General
invitaran al Consejo de Administraci6n deI PNUD y a la Junta de Desarrollo
Industrial de la ONUDI a que, una vez que hubieran examinado y adoptado las
recomendaciones deI informe mencionadas en el pârrafo 81 deI informe deI Secretario
General que se consideraran aceptables pero cuyas dificultades hubieran hasta ahora
impedido su aplicaci6n, examinaran formas de superar esas dificultades.

348. El Comité tomé nota de las recomendaciones deI pârrafo 82 deI informe deI
Secretario General, dirigidas principalmente a los Estados Miembros y a los organos
rectores deI PNUD y de la ONUDI.

349. El Comité recomendo que el Consejo Economico y Social y la Asamblea General
invitaran a los organos rectores deI PNUD y de la ONUDI a pedir a sus secretarias
que siguieran examinando cuidadosamente las recomendaciones deI parrafo 83 deI
informe que a su juicio requiriesen un estudio mas a fondo.
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350. El Comité tomé nota de las recomendaciones de los parrafos 84 y 85 del
informe que las secretarias del PNUD y de la ONUDI consideraban dudosas 0
inaceptables, y las senalo a la atencion del Consejo Economico y Social y de la
Asamblea General.

351. El comité tomé nota de la recomendacion contenida en el parrafo 86 deI
informe y la sefialo a la atencion del Consejo Econamico y Social, de la Asamblea
General y de los organos rectores del PNUD y de la ONUDI.

352. El Comité sefialo a la atencion de la Asamblea General y del Consejo Econamico
y Social las recomendaciones del parrafo 87 del informe que has~a el momento no
habian suscitado reaccion alguna y las explicaciones que sobre esa situacion habian
dado en el comité los representantes del PNUD y de la ONUDI.

353. El Comité también tomé nota con reconocimiento de los esfuerzos que se venian
desplegando para mejorar la metodologia de evaluacion en el PNUD y en la ONUDI, y
alento a ambas organizaciones a que continuaran esa labor, en particular respecto
de la reunion de informacion y datos sobre la eficacia y el efecto de los proyectos
realizados, 10 que, a su vez, facilitaria la verificacion de objetivos para fines
de evaluacion.

354. El Comité recomendo que el Consejo Economico y Social y la Asamblea General
invitaran al Consejo de Administraci6n del PNUD y a la Junta de Desarrollo
Indüstrial de la ûNUDI a estudiar periodicamente medios tendientes a fortalecer aun
mas la eficacia y el efecto de las actividades de cooperacion técnica en el sector
manufacturero.

355. El Comité convino en que las recomendaciones que figuran en los parrafos 345
a 347, 349 a 351 y 354 supra se presentaran a la Asamblea General ~n su trigésimo
noveno periodo de sesiones, por conducto del Consejo Economico y Social en su
segundo periodo ordinario de sesiones de 1984, y se transmitieran también al
Consejo de Administracion del PNUD en su 31· periodo de sesiones, en junio de 1984,
y a la Comision Permanente de la Junta de Desarroll0 Industrial en su 21· periodo
de sesiones, en noviembre de 1984.

356. El Comité decidi6 examinar esta cuestion nuevamente en su 27· periodo de
sesiones sobre la base del informe que prepararia el Secretario General en el
contexto de su examen de evaluacion trienal de las actividades de cooperacion
técnica de la ONUDI financiadas por el PNUD en la esfera de las manufacturas, para
determinar en qué medida se habian aplicado las recomendaciones deI Comité
anteriormente enumeradas.

2. Informe de la Dependencia Comun de Inspeccion titulado
nDepartamento de Cooperacion Técnica para el Desarrollon 11/

357. El Comité reconocio que las actividades del Departamento tenian una gran
importancia para los paises en desarrollo y, en consecuencia, merecian pleno
apoyo. Como habia diversas exigencias en cuanto a una estructura organizacional en
que se diese mas importancia al aspecte sustantivo que al geografico, el
Departamento necesitaba mantener la cuestion de su estructura bajo constante
escrutinio a fin de funcionar deI modo mas eficaz posible. El Comité decidio
apoyar la mayoria de las recomendaciones de la Dependencia Comun de Inspeccion,
pero se reconocio que la falta de recursos e~trapresupuestariosobstàculizaria en
el future previsible los esfuerzos deI Departamento para aplicarlas cabalmente.
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358. El Comité recomendo:

a) Que se definiera cuanto antes con claridad el mandato del Departamento,
10 que implicaba:

i) La agrupacion en el Departamento de todas las funciones de cooperacion
técnica de la Secretaria;

ii) La coordinacion de las directrices y métodos utilizados por las
oficinas, incluida la Oficina de Ejecucion de Proyectos, respecto de las
funciones relativas a las actividades de cooperaci6n técnica,

b) Que, en reconocimiento de la necesidad de reforzar la coordinacion de
las actividades del Departamento sobre el terreno, se recurriese al mecanismo
propuesto por la Dependencia Comûo de Inspeccion;

c) Que se prestara atencion a las distintas actividades en el Departamento
y que se aprovecharan al maximo todas las posibilidades existentesJ

d) Que se presentara permanente atenciôn a la evaluacion. Con ese fin, se
debia asegurar la calidad y el impacta de los programas que se ejecutaran y se
debian hacer mas efectivas las actuales medidas de evaluacion. Ademas, se debian
aprovechar 10 mâs posible todas las posibilidades existentes en esta esfera en el
Departamepto y en el PNUD.

359. El Comité reconocio que las recomendaciones de la Dependencia Comun de
Inspeccion sobre estructura y funcionamiento todavia no se habian aplicado
cabalmente y pidio que se informara oportunamente sobre su aplicacion futura,
cuando las recomendaciones quedasen aprobadas mediante la pertinente decision
intergubernamental.

3. Informe sobre el programa y las actividades del Comité Mixto
de Informacion de las Naciones Unidas 1!1

360. El Comité considero que el informe sobre el programa y las actividades del
CMINU (A/AC.198/77, véase también E/AC.5l/l984/l2) contenia informacion util que
reflejaba en general el gtan n6mero de actividades en que participaba el CMINU.
Sin embargo, algunas de las actividades no se presentaban en detalle. El Comité
pidio que en el future esos informes contuviesen mâs informaci6n con respecta a la
orientacion, los mandatos y el grade de coordinacion entre las organizaciones del
sistema de las Naciones Unidas.

361. El Comité considero que se POdria haber procurado que e~ informe reflejara
m's completamente las actividades contenidas en el plan de accion del CMINU para
1984-1985. Se destacaron algunos aspectos concretos, como la relacion entre
desarme y desarrollo, la campafta para sensibilizar mâs al mundo con respecta a las
cuestiones de desarrollof la necesidad de examinar constantemente la politica de
ventas de Foro del Desarrollo y el problema del apartheid. Par ultimo, el Comité
destac6 que en el informe se podrian haber destacado todas las medidas adoptadas
para asegurar la eficacia de las actividades del CMINU.

362. El Comité deéldio tomar nota con reconocimiento del plan de ace ion del CMINU
para 1984-1985.
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Calendario provisional para el examen intergubernamental
de los estudios trienales de evaluaci6n y los estudios de
evaluaci6n a fondo programados para el periodo 1986-1992,
incluidas las propuestas para la vinculacion de los temas
de los estudios de evaluaciôn a fondo con los de los
analisis de los programas de todas las organizaciones 1§1

4.

~raci6n

~amento,

~o de las

.én de
lmo

363. Habida cuenta del Lequisito de que todos los programas del plan de mediano
plazo se examinasen dentro del periodo de seis atlos del plan~ el Comité recomendô
que se consideraran otros tip~s de evaluaciôn a fin de complementar el alcance de
la evaluaciôn a fondo. En payticular, debia preverse la ampliaciôn del alcance
mediante el empleo de los siguientes tipos de examen de los programas:

a) Autoevaluaciôn por el Servicio de Gestiôn Administrativa del
Departamento de Administraciôn y GestiônJ

:tamento b) Evaluaciôn externa, como la realizada por la Dependencia Comun de
InspecciônJ

c) Evaluaciones realizadas por los gobiernos.

364. El Comité recomend6 la aceptaciôn del calendario propuesto, que se reproduce
a continuaci6n, teniendo presente el principio de que debia ponerse en practica con
flexibilidad, segun 10 dictaran las circunstancias y las prioridades cambiantes de
la programacion a través deI tiempo:

fin, se
, se
debian
L en el

le

:a,
.én

Ano

1986

Pedodo de
sesiones Tema de evaluaci6n

Poblaciôn

Examen trienal

Departamento de l.nformaci6n Publica
(estudio de evaluaci6n presentado
en el 23· periodo de sesiones)

!S del
.1 que
IINU.
:omité
!to a la
les del

.ejara
J para
:e
:0 a las
.ca de
Comité
ltadas

1987

1988

1989

1990

Elaboraci6n electronica
de datos y sistemas de
informaciôn

Cuestiones y politicas
de desarrollo

Derechos humanos

Asentamientos humanos

Actividades de cooperaci6n técnica
de la ONUDI en la esfera de las - ...
manufacturasJ y actividades del
Departamento de Cooperaci6n
Técnica para el Desarrollo (los
estudios de evaluaci6n han de
presentarse en el 24· periodo de
sesiones)

Fiscalizaci6n de drogas (el estudio
de evaluaciôn ha de presentarse en
el 25· periodo de sesiones)

Poblaci6n

Elaboraciôn electr6nica de datos
y sistemas de informaci6n

!l CMINU 1991 Asuntos politicos y
asuntos deI Consejo
de seguridad

Cuestiones y politicas de
desarrollo

1992 Ciencia y tecnologia
para el desarrollo

Derechos humanos
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b) Se procurara'encontrar otros medios posibles de distribui~ la
documentaci6n y se examinaran los resultados logrados a fin de asegurar que las
publicaciones llegaran a los usuarios a que estaban destinadas;

c) Se definieran criterios para ayudar a los servicios de distribucion
a hacer llegar a 10l1i usuarios finales, sobre todo en los paîses en desarrollo,
diversas publicaciones de las Naciones Unidas.

366. El Comité recomend6 que:

a) El Secretario General tomara medidas apropiadas para aumentar la
eficacia del sistema de distribucion de documentos, en particular determinando
claramente los usuarios finales,

E. Analisis de los programas de todas las organizaciones

5. Sistema de distribucion de documentos 2§1

1. Analisis de los programas de todas las organizaciones del sistema de
las Naciones Unidas en la esfera de los asentamientos humanos~

367. El Comité convino en que la Secretaria habia presentado un informe util,
cuyas conclusiones y recomendaciones (E/AC.5l/l984/5, secc. V) merecian un examen
detenido y complementaci6n de parte de todos los 6rganos competentes del sistema de
las Naciones Unidas. El Comité estimé que el informe podia ser util para los
6rganos intergubernamentales interesados, as! coma para los gobiernos, en la
formulaci6n de recomendaciones y decisiones de polîtica relativas a las actividades
del sistema en la esfera de los asentamientos humanos.

1-1-~;=;~~iO~;f~i~~o:::n'~:.;'~d:\:C=;~:a~nd:et::.l~a~e;:~;~~z:~;~~e;:· _. ---
debia ser complementaria en el sentido de que debia mantenerse una vinculacion
programando tales evaluaciones y analisis de los mismos temas 0 temas conexos en
fechas tan pr6ximas como fuese factible y que, en la medida de 10 posible, en cada
une de esos tipos de labor debia utilizarse la informacion generada por el otro.
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368. El Comité formu16 varias recomendaciones generales. En primer lugar,
confirm6 sus recomendaciones anteriores de que, cada vez que fuera posible, los
analisis de los programas de todas las organizaciones del sistema fuesen examinados
en cada casa por el 6rgano intergubernamental sustantivo competente. En segundo
lugar, el Comité recQmend6 que el examen de las conclusiones y recomendaciones del
informe y las observaciones, conclusiones y recomendaciones del Comité y la
adopci6n de medidas complementarias estuviesen a cargo de los organos
intergubernamentales pertinentes, especialmente la Comision de'Asentamiehtos
Humanos y otras instituciones del sistema. El Comité recomendo que el analisis,
junto con la evaluacion y las recomendaciones del Comité, se sometiera a la
Comisi6n de Asentamientos Humanos en su octavo periodo de sesiones, en 1985, y que
el Comité volviera sobre la cuestion en su 26· periodo de sesiones sobre la base de
un informe en el que figuraran, entre otras cosas, las opiniones de la Comision de
Asentamientos Humanos. El Comité recomendo ademas que el analisis fuera objeto de
una reuni6n conjunta CPC/CAC futura en el caso de que los acontecimientos
posteriores 10 hicieran conveniente.
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369. El comité formulo las recomendaciones concretas siguientes:

a) Con respecto al problema de la definicion, se estimo necesario y urgente
llegar a una definicion mas precisa, que podria basarse en los dos criterios que se
hacian resaltar en el parrafo 20 deI informe a fin de obtener resultados mas
prâcticos. Dicha definicion deberia formularse de manera mas restringida que la
que se utilizaba en el analisis de los programas de todas las o~ganizaciones, la
cual no permitia una caracterizacion inequivoca de las actividades pertinentes;

b) Los organos intergubernamentales y, en particular, la Comision de
Asentamientos Humanos, deberian examinar exhaustivamente, a la luz de los debates
deI Comité, la cuestion de las prioridades de los programas de asentamientos
humanos atendiendo a las resoluciones pertinentes de la Asamblaa General y sus
organos subsidiarios, en particular la Estrategia Internacio~al deI Desarrollo para
el Tercer Decenio de las Naciones Unidas para el Desarrollo. A este respecta, los
organos intergubernamentales interesados deberian determinar si era conveniente
ajustar 0 modificar la orientacion de la labor y deberian indicar las consecuencias
que elle podria tener sobre la asignacion de recursos en esa esfera;

c) Deberia reforzarse la coordinacion tanto en el pIano interinstitucional
coma en el intergubernamental, particularmente respecto de las actividades de
programas y su vinculo con las actividades operacionales. Esa coordinacion debia
procurar no solo eliminar la duplicacion negativa y la superposicion dondequiera
que existiesen, sino que ademas debia dar mas cohesion y eficacia a la ejecucion de
programas, particularmente de aquellos que se relacionasen estrechamente pero que
fuesen especificos en 10 sectorial. La Comision de Asentamientos Humanos deberia
ejercer mas decididamente su funcion de coordinacion con arreglo a su mandato, y el
Centro de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos deberia ayudar mas
eficazmente a la Comision en el cumplimiento de su funcion. A estos efectos el
Centro deberia ayudar a organizar un intercambio sistemâtico de informacion, a
promover la cohesion de los programas por conducto deI proceso de consultas previas
relativas a los presupuestos por programas y a determinar las posibles revisiones
deI plan de mediano plazo actual, que podrian considerarse durante la siguiente
rueda de revisiones;

d) Aun reconociendo que la coordinacion en el pIano nacional incumbia
fundamentalnlente a cada pais, se recomendo que los instrumentos actuales de
coordinacion de las actividades operacionales deI sistema de las Naciones Unidas, a
saber, los coordinadores r~3identes y la asistencia a los gobiernos en el proceso
de programacion por paises, se centraran mas efectivamente en las cuestiones de
asentamientos humanos. En particular era especialmente importante el intercambio
de informacion entre las organizaciones interesadas respecta de sus actividades
operacionales en cada pais. El resultado neto seria aumentar la ejecucion efectiva
de programas en respuesta a las necesidades nacionales;

e) Deberian realizarse nuevos intentos por determinar medios de elevar a un
grade optima los recursos destinados a asentamientos humanos. Dichos recursos
deberian distribuirse de conformidad con las actividades prioritarias. Habria que
reducir a un minima los gastos de apoyo en todos los casos con el fin de lograr una
movilizacion maxima para las actividades sustantivas.
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370. El Comité aprob6 1a metodologîa propuesta en el informe deI Secrëta~io

General (A/39/ls4-E/1984/46 y Corr.l) para la elaboraci6n del analisis de los
prograrnas de todas las organizaciones, especialmente los elementos propuestos en el
parrafo 108 de ese documento relativos al nivel de la reuni6n de informaci6n y a la
reuni6n de datos financieros y de informaci6n sobre las fuent~s de·financiaci6n y
la cooperaci6n con otras organizaciones. El Comité consider6, sin embargo, que
algunos aspectos de los criterios propuestos en el parrafo 98 deI informe debian
afinarse mas para asegurar resultados realistas.

371. Ademas del material cuantitativo y descriptiv6, el informe sobre el analisis
de los prograrnas de todas las organizaciones deberia contener una evaluaci6n
analitica y critica deI papel del sistema de las Naciones Unidas y de la relaci6n
entre sus actividades y' los mandatos qua le habîan sido asignados, incluidas las
dificultades surgidas, a fin de permitir al Comité formular recomendaciones para
mejorar la labor deI sistema de las Naciones Unidas en la esfera de la cooperaci6n
econ6mica y técnica entre los paises en desarrollo.

372. Al examinar la distinci6n entre la cooperaci6n econOmic~ entre los paises en
desarrollo y la cooperacion técnica entre los paîses en desarrollo, el analisis de
los programas de todas las organizaciones deberîa tener en cue~~a si existian
problernas!para determinar las competencias relativas del PNUD . la ONCTAD 0 para
coordinar ~.as actividades de esas dos unidades de organizacion.

373. Por razones de continuidad, se decidi6 ~ e, en la 19a. serie de reuniones
conjuntas, el CPC y el CAC examinaran un informe del CAC sobre las medidas
adoptadas como consecuencia de los debatas sobre cooperaci6n econ6mica y técnica
entre los paîses en desarrollo celebrados en la l8a. serie de reuniones conjuntas.

374. ~l COmité recomendo que las actividades pertinentes deI Banco Mundial, el FMI
y el FIDA se incluyeran en el analisis de los programas de todas las organizaciones.

3. Esf(~ra(3 suger idas para futuros analisis de los
prograrnas de todas las organizaciones 121

375. El COmité recomendo que los futuros analisis de los programas de todo el
sistema sirvieran de base para formular recomendaciones de caracter concreto a
otros organos intergubernamentales y a las secretarias del sistema de las Nacioües
Unidas, particularmente respecta de las lagunas en cuanto a actividades previstas
en los mandatos y de cuestiones de prioridades, asi como de duplicaciones y
coordinaci6n.

376. Los analisis de 'los prograrnas de todas las organizaciones y las evaluaciones
sobre el mismo terna deberian vincularse programandolos para fechas pr6ximas entre
si y se debedi'ln apoy~r mutuarnente.

377. El Comité decidio considerar un analisis de los programas de todas las
organizaciones sobre la investigaci6n y el analisis de las politicas eCQn6micas y
sociales en su 26· periodo de sesiones, en 1986, y con tal objeto pidio a la
Secretarîa que preparar~ un informe preliminar sobre el alcance y el método general
de dicho analisis para su consideracion por el Comité en su 25· periodo de
sesiones, en 1985.

-82-

378. El
de la UN
informar
Comité y
activida
propuest
en desar
pârrafo
la propu
tener la

379. El
en junio
detallad
sobre la
tacion.
posible
disposici

380. El
se debia
coordinac

381.. El (
del CAC c
la infor
contenida
a la util

382. El C
para avan

383. El C

a)
los objeti
relacion c

b)
incluyera
las Nacion

c)

general.

...~----------_....~----..;.......;.......;.....-



4. Actividad~s complementarias del analisis de los programas de
todas las organi~aciones del sistema de las Naciones Unidas
en materia de asuntos marinos~

378. El Comité considere que el informe de los Secretarios Generales de la OMI y
de la ONCTAD (E/AC.51/1984/4, anexo) era preliminar y les pidi6 que volviesen a
informar al CPC en su 25· periodo de sesiones, teniendo en cuenta las opiniones del
comité y la necesidad de eliminar las duplicaciones y superposiciones en sus
actividades. En el informe se debian dar mas aclaraciones sobre el mecanismo
propuesto por las dos organizaciones para satisfacer las necesidades de los paises
en desarrollo en la esfera del transporte maritimo, segûn 10 previsto en el
pârrafo 9 del informe provisional. El Comité también pidi6 datos adicionales sobre
la propuesta parti~ipacion de las comisiones regionales en tal actividad, para
tener la seguridad de que no habria duplicaciones ni superposiciones.

F. Medidas para aumentar el apoYo de secretaria al Comité
del programa y de la Coordinaci6n 41/

379. El Comité tomé nota de la declaraci6n del Secretario General Adjunto de que
en junio de 1984 se celebrarian consultas. Estimé que para hacer un analisis mas
detallado y completo durante esas consultas se precisaban propuestas concretas
sobre laR medidas encaminadas a integrar las funciones de planificacion y presupues
tacion. Agrege que las consultas debian celebrarse con la participaci6n mas amplia
posible de los Estados Miembros y que correspondia dar la debida importancia a las
disposiciones de las resoluciones 38/227 y 32/197 de la Asamblea General.

380. El Comité expreso la opiliiqn de que en las propuestas del Secretario General
se debia tener en cuenta la integraci6n de las funciones de programaci6n y
coordinacion del comité, tal como se desprendia de su mandato.

G. Informes del Comité Administrativo de Coordinaci6n

1. Informe sinoptico anual del Comité Administrativo
de Coordinacion correspondiente a 1983-1984~

381. El Comité decidi6 tomar nota con reconocimiento del informe sin6ptico anual
del CAC corresPOndiente a 1983-1984 (E/1984/66) Y elogiar al CAC por la calidad de
la informacion alli contenida. El Comité decidio hacer suyas las conclusiones
contenidas en la secci6n VI del informe y, en particular, el parrafo 145, relativo
a la utilidad de la diplomacia Multilateral.

382. El Comité decidio recomendar que el CAC continuara sus esfuerzos positivos
para avanzar en la planificacion conjunta.

383. El comité decidio recomendar:

a) Que la Secretaria de las Naciones Unidas publicara el estudio general de
los objetivos y planes de las organizaciones del sistema de las Naciones Unidas en
relacion con la conmemoracion del cuadragésimo aniversario de las Naciones Unidas;

b) Que el estudio general comenzara con una breve introduccion que
incluyera un analisis cxitico de los aspectos positivos y negativos del sistema de
las Naciones unidas;
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general.
Que no se continuaran los trabajos para preparar un resumen del estudio
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384. El Comité decidi6 pedir al Secretario General que perseverara en sus
esfuerzos por racionalizar los trabajos del CAC y simplificar su mecanismo
subsidiario.

385. El Comité recomend6 que se pusieran a disposici6n de los Bstados Miembros
todos los documentos que formaban parte de las decisiones del CAC pero que no
aparecian en la documentaci6n oficial del CAC.

2. Informe del Comité Administrativo de Coordinaci6n
sobre los progresos realizados par su Equipe de
Tareas sobre Desarrollo Rural~

386. El Comité decidi6 tomar nota del informe (E/1984/50) y encomiar al CAC por la
calidad del documento y la informaci6n que contenia. El Comité decidi6 aprobar el
programa de trabajo del Equipo de Tareas propuesto para el futuro y recomend6 que
se aplicase en forma flexible y pragmatica, teniendo en cuenta al mismo tiempo los
objetivos de la Conferencia Mundial sobre Reforma Agraria y Desarrollo Rural.

H. Informes de la Dependencia Comun de Inspecci6n~

387. El Comité decidi6 que, en el futuro, los informes àe la OCI serian examinados
primero por el Comité en 10 concerniente a aspectos de la programaci6n y que, a tal
fin, se deberia autorizar al Comité a examinarlos, aunque no se contara con las
observaciones del Secretario General por escrito. Las observaciones del Secretario
General ~ian presentarse al Comité verbalmente.

388. El Comité decidi6 ademas que, en su reun10n de organizaci6n, seleccionaria
cada ano los informes de la OCI que se examinarian en su periodo ordinario de
sesiones de ese ano de una lista de titulos que le faci1itaria la Secretaria, en la
que se incluirian los titu10s de los informes proyectados para los dos aftos
siguientes. Deberia ~edirse a la OCI que p1anificara su presentaci6n de informes
de contormidad con un ca1endario que permitiera pub1icar los informes a tiempo para
los periodos de sesiones de1 Comité.

I. Programa provisiona1 para el 25· periodo de sesiones de1 Comité ~

389. De conformidad con el inciso e) de1 parrafo 2 de la reso1uci6n 1979/41
de1 Consejo Econ6mico y Social, de 10 de mayo de 1979, y el parrafo 2 de la
resoluci6n 34/50 de la Asamblea General, de 23 de noviembre de 1979, el Comité
presenta al Consejo y a la Asamb1ea, para su examen, el programa provisiona1 para
su 25· periodo de sesiones, junto con la documentaci6n solicitada:

Programa provisiona1 para el 25· periodo de sesiones
de1 Comité del Programa y de la Coordinaci6n

1. E1ecci6n de la Mesa.

2. Aprobaci6n del programa y organizaci6n de los trabajos.

3. Proyecto de presupuesto por programas para el bienio 1986-1987.

Documentaci6n

Proyecto de presupuesto por programas para el b~enio 1986-1987

4.

5.
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5. Evaluaci6n.

Documentaci6n

Informe deI Seeretario General: Evaluaci6n a fondo de la fisealizaei6n
de drogas

Informe deI Secretario General de la OMI y deI Secretario General de la
UNCTAD sobre las aetividades en la esfera deI transporte maritimo

Informe deI Secretario General sobre las publicaeiones peri6dicas,
preparado a la luz de los criterios establecidos en la resoluei6n
38/32 E de la Asamblea General

Informe deI Secretario General sobre el analisis de los programas de
todas las organizaciones deI sistema de las Naciones Unidas en materia
de cooperaei6n econ6mica y técnica entre paises en desarrollo

Analisis de los programas de todas las organizaciones.

Informe preliminar deI Secretario General sobre el aleance y el método
general de preparaei6n deI analisis de los programas de todas las
organizaciones sobre la investigaci6n y el analisis de las politieas
econ6micas y sociales, para su presentaci6n al Comité en su 26· periodo
de sesiones

Informe deI Secretario General sobre la marcha de los trabajos en
materia de cooperaci6n y coordinaci6n entre la Organizaci6n de las
Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentaci6n y la Comisi6n
Econ6mica y Social para Asia y el Pacifieo en la esfera de las
actividades agrieolas y alimentarias en el Asia y el Pacifieo

Documentaci6n

Informe deI Secretario General sobre la aplieaei6n ulterior cie la
resoluci6n 37/214 de la Asamblea General

Informe deI Secretario General sobre aspectos de la eoordinaci6n y
racionalizaci6n de las actividades de la Organizaei6n de las Naciones
Unidas para el Desarrollo Industrial

Informe deI Secretario General sobre la experiencia adquirida al apliear
el parrafo 7 de la secci6n II de la resoluci6n 38/227 de la Asamblea
General, relativo a la presentaci6n a la Asamblea de las eonsecueneias
para los programas de los proyeetos de resoluci6n

4.
1

Informe deI Secretario General: Examen trienal de la ejecuei6n de las
reeomendaciones deI Comité sobre las evaluaciones a fondo de los
programas de las empresas transnacionales, las manufacturas y los
recursos minerales
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6.

7.

Informes de la Dependencia Comun de Inspecci6n.

Documentaci6n

Informes de la Dependencia Comun de Inspecci6n y observaciones al
respecto del Secretario General, si las hay, antes de su presentaci6n al
Consejo Econ6mico y Social 0 a la Asamblea General

Informes del COmité Administrativo de Coordinaci6n.

Documentaci6n

Informe sin6ptico anual del comité Administrativo de Coordinaci6n

1.

2.

3.

8. Programa provisional para el 26· periodo de sesiones del Comité.

9. Aprobaci6n del informe del Comité.
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1.

2.

3.

4.

1

5.

6.

7.
(

8.

9.

10.

Il.

ANEXO l

Programa deI 24· periodo de sesiones deI Comité

Elecci6n de la Mesa.

Aprobaci6n deI programa y organizaci6n de los trabajos.

Revisiones propuestas al plan de mediano plazo para el periodo 1984-1989 con
miras a incorporar las consecuencias que tengan para los programas las
resoluciones y decisiones aprobadas por 6rganos intergubernamentales y
conferencias internacionales.

Medidas para aumentar el apoyo de secretaria al comité del Programa y de la
Coordinaci6n.

Ejecuci6n de los programas en el bienio 1982-1983.

Evaluaci6n.

Analisis de los programas de todas las organizaciones.

Informes de la Dependencia Com6n de Inspecci6n.

Informes del Comité Administrativo de Coordinaci6n.

Examen del programa provisional para el 25· periodo de sesiones del Comité.

Aprobaci6n del informe del Comité.
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E

E

E

E

El

El

los mandatos del sis~ema de las Naciones
los problemas de que éste se ocupa en la
economica y técnica entre los paises en

informe del Secretario General

Analisis de
Unidas y de
cooperacion
desarrollo:

proyecto de revisiones del plan de mediano plazo para el
periodo 1984-1989

Nuevas medidas para la aplicacion de la resolucion 37/214
de la Asamblea General: informe del Secretario General

Ejecucion de los programas de las Naciones Unidas en el
bienio 1982-1983: informe del Secretario General

Decenio del Transporte y las Comunicaciones en Africa:
aplicacion de la resolucion 38/150 de la Asamblea
General: informe del Secretario General

Aplicacion de la resolucion 37/214 de la Asamblea General:
informe del Secretario General

Dependencia Comun de Inspeccion: Departamento de
Cooperacion Técnica para el Desarrollo: nota del
Secretario General

Examen y evaluacion de la labor realizada por el Equipo
de Tareas sobre Desarrollo Rural del comité
Administrativo de Coordinacion desde 1981: informe del
Comité Administrativo de Coordinacion.

Informe sobre el programa y las actividades del Comité
Mixto de Informacion de las Naciones Unidas

Informe sinoptico anual del Comité Administrativo de
Coordinacion correspondiente a 1983-1984

Funcionamiento del nuevo sistema de e~tablecimiento de
prioridades

Lista de documentos que el comité tuvo ante si
en su 24· periodo de sesiones

A/39/97-E/1984/s9

A/39/6 Y Corr.l

A/38/l72 Y Add.l

A/38/s0s y Add.l
Y Corr.l

ANEXO II

A/39/l73 Y Corr.l
y Add.l

A/39/223

A/39/ls4-E/1984/46
y Corr.l

A/AC.198/77

E/1984/s0

E/1984/66

A/C.s/39/l y Corr.l

E/AC.sl/1984/l

E/AC.sl/1984/l/Add.l
y Rev.l

E/AC.sl/1984/2

Programa provisional

Informe sobre el estado de preparacion de la documentacion
para el periodo de sesiones

Calendario provisional para el examen intergubernamental
de los estudios trienales de evaluacion y los estudios de
evaluacion a fondo programados para el periodo 1986-1992,
incluidas las propuestas para la vïnculacion de los temas
de los estudios de evaluacion a fonda con los de los
analisis de los programas de todas las organizaciones:
nota del Secretario General
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E/AC.Sl/1984/3

E/AC.Sl/1984/4

E/AC.Sl/1984/S

E/AC.Sl/1984/6

E/AC.Sl/1984/7 y
Corr.l y Add.l

E/AC.Sl/1984/8

E/AC.Sl/1984/9

E/AC.Sl/1984/l0

E/AC.Sl/1984/ll
y Corr.l

E/AC.Sl/1984/l2

E/AC.Sl/1984/L.l

E/AC.Sl/1984/L.2

E/AC.5l/l984/L.2/Rev.l

E/AC.5l/l984/L.3

Esferas sugeridas para futuros analisis de los
programas de todas las organizaciones: informe deI
Secretario General

Actividades complementarias del analisis de los programas
de todas las organizaciones del sistema de las Naciones
Unidas en materia de asuntos marinos: nota deI
Secretario General

Analisis de los programas de todas las organizaciones deI
sistema de las Naciones Unidas en la esfera de los
asentamientos humanos: informe deI Secretario General

Sistema de distribucion de documentos: informe deI
Secretario General

Evaluacion de las actividades de cooperacion técnica de
la Organizacion de las Naciones Unidas para el Desarrollo
Industtial financiadas por el Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo en la esfera de las
manufacturas: informe deI Secretario General

Programa aprobado par el comité en su primera reunion
(de organizacion) celebrada el 22 de marzo de 1984

Ubicacion de la Dependencia de Sistemas de Informacion en
la SecretarIa: informe deI Secretario General

preparacion de la documentacion pa~a el proyecto de
presupuesto par programas: informe deI Secretario General

Decenio del Desarrollo Industrial para Africa:
aplicacion de la seccion II de la resolucion 38/192 de la
Asamblea General: nota deI Secretario General

Informe sobre la marcha de las actividades deI Comité
Mixto de Informacion de las. Naciones Unidas: nota deI
Secretario General

proyecto de programa provisional para el 2S· perI0do de
sesiones deI comité deI Programa y de la COOrdinacion

Aprobacion deI programa y otras cuestiones de
organizacion: proyecto de programa de trabajo: nota de
la Secretaria

Aprobacion deI programa y organizacion de los trabajos:
proyecto de programa de trabajo revisado: nota de la
Secretaria

Aprobaci6n deI prog~ama y organizaci6n de los trabajos:
carta de fecha 5 de abril de 1984 dirigida al Presidente
deI Comité deI Programa.y de la Coordinacion par el
Presidente deI Comité de conferencias
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E/AC.51/1984/L.4

E/AC.51/1984/L.5
y Add.l a 25

E/AC.51/1984/CRP.l
y Corr.2

Carta de fecha 1· de mayo de 1984 dirigida al Presidente
del Comité del Programa y de la Coordinacion por el
Administrador Asociado del Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo

proyecto de informe

Analisis de los programas de las distintas secciones del
presupuesto por programas para el bienio 1984-1985:
informe del Secretario General

Notas

!I Documentos Oficiales de la Asamblea General, trigésimo noveno periodo de
sesiones, Suplemento No. 6 (A/39/6 Y Corr.l) •

~ Ibid., trigésimo séptimo periodo de sesiones, suplemento No. 6 (A/37/6) Y
Suplemento No. 6A (A/37/6/Add.l).

11 Ibid., Suplemento No. 6A (A/37/6/Add.l).

!I Ibid., trigésimo octavo periodo de sesiones, Suplemento No. 6
(A/38/6 Y Corr.l).

~ Ibid. , Suplemento No. 38 (A/38/38) , segunda parte, parr. 51.

§! Ibid. , Suplemento No. 6 (A/38/6 Y Corr.l).

y Ibid. , Suplemento No. 38 (A/38/38) , segunda parte,
,

397.parr.

y Ibid. , primera parte,
,

286 c) y d).parr.

:Y Ibid. ,
,

286 a).parr.

1.'
.!QI Ibid. ,

,
285.parr.

f
.!!I Ibid. ,

,
116.parr.

]Y' Ibid~, pârrs , 171 a 197.

!Y !Ëi d .",
,

197.parr.

!!I Ibid. , trigésimo séptimo periodo de sesiones, Suplemento No. 38
(A/37/38),

,
367.parr.

. ~ Informe de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre cooperacion
'~écnica entre los Paises en oësarrôllo, Buenos Aires, 30 de agosto a 12 de
septiembre de 1978 (Publicacion de las Naciones unidas, No. de venta:

• !S.78.II.A.ll), pr1mera parte, cap. I. .

1!1 Documentos Oficiales de la Asamblea General, trigésimo quinto periodo de
sesiones, Suplemento No. 38 (A/35/38), parr. 359 a).
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Notas (continuacion)

!II Ibid., trigésimo octavo per{odo de sesiones, Sup1emento No. 38 (A/38/38),
primera parte, pârr. 19 b).

~ Véase FAO, Informe de la Conferencia Mundia1 sobre Reforma Agraria y
Desarro110 Rural, Roma, 12 a 29 de ju1io de 1979 (WCARRD/REP), primera parte.

l2I Para las de1iberaciones de1 Comité sobre el tema, véase cap. II, secc. A,
pârrs. 14 a 84.

.w Documentos Oficia1es de la Asamblea General, trigésimo noveno periodo de
sesiones, Suplemento No. 6 (A/39/6 Y Corr.1).

BI Ibid., trigésimo séptimo per{odo de sesiones, Sup1emento No. 6 (A/37/6) •

BI Para las de1iberaciones de1 Comité sobre el tema, véase cap. II, secc. B,
pârrs. 87 a 91.

BI Véase cap. II, secc. C,
,

96 a 101.parrs.

W Véase II, D,
,

104 a 107.cap. secc. parr s ,

W véase cap. II, secc. E,
,

110 a 113.parrs.

W Véase II, F,
,

117 a 121.cap. secc. parrs.

El Véase cap. II, G,
,

124 a 129secc. parrs.

W Véase II, H,
,

133 a 137.cap. secc , parrs.

W Véase cap. II, secc. l, pârrs. 142 a 144.

W Véase III, secc. Ai
,

149 a 161.cap. parrs.

W Véase cap. III, secc. B, pârr. 163.

BI Véase cap. IV, secc. A, pârrs. 174 a 189.

BI Véase cap. IV, secc. B, pârrs. 190 a 198.

W Véase cap. IV, secc , C, pârrs. 201 a 204.

W Véase cap. IV, D,
,

208 a 211.secc. parrs.

W Véase cap. IV, secc. E,
,

214 a 217.parrs.

W Véase cap. V, A,
,

219 a 223.secc. parrs.

W Véase cap. V, secc. B, pârrs. 226 a 234.

W Véase cap. V, secc. C, pârrs. 237 a. 242.

!QI Véase cap. V, secc. D, pârrs. 245 a 249~
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Notas (continuaci6n)

W véase cap. VI, parrs. 254 a 257.
,

!Y Véase cap. VII, secc. A, parrs. 264 a 285.

W Véase cap. VII, secc. B, parrs. 290 a 294.

.!Y véase cap. VIII, parr• 295.
,

W Véase cap. IX, parrs. 296 a 298.
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